
 

 
 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO I 

 

 

 

SESSIONE  ORDINARIA  

 

SEDUTA DI I^ CONVOCAZIONE 

 

DELIBERAZIONE N.  2015/00008            DEL  30/01/2015 

 

OGGETTO :    APPROVAZIONE DEL "REGOLAMENTO INTERNO PER LO 

SVOLGIMENTO DEI CONSIGLI E DELLE COMMISSIONI DEL MUNICIPIO". 

 

L’anno duemilaquindici il giorno 30 del mese di gennaio, alle ore 10:21 ,con continuazione nei 

locali del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 PAPARELLA AVV. MICAELA  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 
       

1 BATTISTA Sig. Nicola SI  12 LEONETTI Sig. Lorenzo SI 
2 BIANCOFIORE Sig. Nicola SI  13 MERCURIO Sig.ra Anna SI 
3 BOZZO Sig. Antonio SI  14 PARISI Sig. Francesco SI 
4 CARELLI Sig. Italo SI  15 POSCA Sig. Massimo SI 
5 CASSANO Sig. Vito SI  16 SANTORSOLA Sig. Michele SI 
6 CORCELLI Sig. Giuseppe SI  17 SCIACOVELLI Sig. Michele SI 
7 DE FRANCESCO Sig. Armando SI  18 VIGGIANO Sig. Giuseppe SI 
8 DE MARZO Sig. Nicola SI  19 VISCIGLIA Sig. Benito SI 
9 DE TULLIO Sig.ra Cinzia SI  20 ZACCARIA Sig. Massimo SI 

10 GRILLI Sig.ra Silvana SI     
11 IMPEDOVO Sig.ra Rosaria SI     

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Pasquale Paticchio . 

 

Totale presenti: n. 20  su n. 20 consiglieri assegnati  



 

Il Presidente, riscontrata la presenza del numero legale richiesto dalle vigenti disposizioni, dichiara 

aperta la seduta. 



 



 

 

Il Presidente Dott.ssa Micaela Paparella riferisce: 

 

Ai sensi dell’art. 34 del Regolamento Istitutivo dei Municipi, approvato con Delibera Consiliare n. 
2014/00005 del 24 marzo 2014, relativo alla istituzione delle Commissioni Speciali Municipali, il 
Consiglio Municipale con deliberazione n.2014/00035, in atti d’ufficio, approvò l’istituzione e la 
composizione numerica e nominativa della Commissione Speciale così intitolata: “Redazione del 
Regolamento interno per lo svolgimento dei Consigli e delle Commissioni del 
Municipio”. 
 
Nella prima seduta di Commissione, ai sensi dell’art. 33 del succitato Regolamento Istitutivo dei 
Municipi, fu eletto quale Presidente della Commissione Speciale il Cons. Italo Carelli del Movimento 
Politico 5 Stelle. 
 
Atteso che il periodo di funzionamento della Commissione Speciale è scaduto il giorno 19/12/2014, 
il Presidente Italo Carelli, ha trasmesso al Presidente di Municipio la “Bozza di Regolamento 
interno per lo svolgimento dei Consigli e delle Commissioni del Municipio”, allegata al 
presente provvedimento in forma integrante e sostanziale, elaborato nel corso del periodo di 
lavoro di Commissione, per l’inserimento dello stesso ai lavori del Consiglio per la relativa 
approvazione. 
 
Viene concessa la parola al Cons. Carelli Italo che relaziona in merito; 
 
Intervengono vari Consiglieri, come da verbale di registrazione allegato; 
 
Il Consigliere Santorsola propone al Consiglio di portare l’argomento in trattazione in appositi n. 3 
Consigli monotematici fissati per i giorni: 28/29 e 30 gennaio 2015, come da richiesta in atti 
d’ufficio 

   

 
IL  CONSIGLIO 

 
UDITA la relazione del Cons. Italo Carelli; 
 
UDITI gli interventi di vari Consiglieri, come da verbale di registrazione allegato; 
 
VISTO il Regolamento Istitutivo dei Municipi; 
 
PRESO ATTO che sulla presente proposta di deliberazione ai sensi dell’art. 41 del vigente 
Regolamento sul Decentramento Amministrativo, si è ritenuto di omettere i pareri di regolarità 
tecnica e contabile di cui agli artt.li 49 e 151 del D.Lgs. n. 267/2000 in relazione al contenuto della 
proposta stessa. 
 

Con 13 favorevol i  (Cassano, Leonett i , Paris i ,  Corcel l i ,  De Marzo, De Tul l io, 
Gri l l i ,  Batt ista, Santorsola, Impedovo, Mercurio, Posca, Sciacovel l i) , n.3 
contrari (Zaccaria, Paparel la, Carel l i ) e n. 1 astenuto (Biancofiore) su n. 17 
consigl ier i  presenti  e votanti , espressi per alzata di mano ; 
 

DELIBERA 



 

APPROVARE la proposta del Consigliere Santorsola che di seguito si trascrive: “portare 
l’argomento in trattazione di appositi n. 3 Consigli monotematici fissati per i giorni: 28/29 e 30 
gennaio 2015. 

 



 

 

Il Presidente Dott.ssa Micaela Paparella riferisce: 

 

Ai sensi dell’art. 34 del Regolamento Istitutivo dei Municipi, approvato con Delibera Consiliare n. 
2014/00005 del 24 marzo 2014, relativo alla istituzione delle Commissioni Speciali Municipali, il 
Consiglio Municipale con deliberazione n.2014/00035, in atti d’ufficio, approvò l’istituzione e la 
composizione numerica e nominativa della Commissione Speciale così intitolata: “Redazione del 
Regolamento interno per lo svolgimento dei Consigli e delle Commissioni del 
Municipio”. 
 
Nella prima seduta di Commissione, ai sensi dell’art. 33 del succitato Regolamento Istitutivo dei 
Municipi, fu eletto quale Presidente della Commissione Speciale il Cons. Italo Carelli del Movimento 
Politico 5 Stelle. 
 
Il compito della predetta Commissione è stato quello, così come si evince dalla denominazione 
della stessa,  di redigere apposito “Regolamento  interno  per lo svolgimento dei Consigli e delle 
Commissioni del Municipio”, allegato al presente provvedimento in forma integrante e sostanziale. 
 
Dopo il previsto periodo di funzionamento, scaduto il 19.12.2014, si è provveduto ad iscrivere la 
discussione, nonché la relativa approvazione del predetto Regolamento ai lavori del Consiglio 
Municipale del giorno 23.12.2014. 
 
Nella precitata seduta, su richiesta del Presidente della Commissione Speciale Cons. Carelli Italo, il 
Consiglio deliberò il rinvio della discussione dell’argomento di cui sopra, giusta delibera 
n.2014/401/00039; 
 
Il Consigliere Posca Massimo, di seguito, poneva all’attenzione del Consiglio la richiesta di 
autoconvocazione di un Consiglio monotematico per il giorno 29.12.2014, al fine di discutere ed 
eventualmente approvare il Regolamento di che trattasi. 
Tale richiesta, posta ai voti fu approvata dal Consiglio. 
 
Per quanto sopra detto, l’ufficio amministrativo, formulò apposita convocazione di Consiglio 
monotematico per la data del 29.12.2014. 
 
Nella predetta data, l’argomento veniva portato ai lavori del Consiglio, ma  rinviato per mancanza 
di numero legale, giusta delibera consiliare n. 2014/401/00041 del 29.12.2014. 
 
Ai sensi della normativa vigente in materia, l’argomento era iscritto ai lavori del successivo 
Consiglio, tenutosi in data 22.01.2015 e con delibera n. 2015/401/00007 l’argomento veniva 
rinviato ai lavori di appositi n. 3 Consigli monotematici, fissati per i giorni 28 – 29 e 30 gennaio 
2015. 
 
Con delibera n.2015/401/00004 il Consiglio ha approvato con le dovute modifiche gli articoli dal n. 
1 al n.9. 
 
Oggi 29.01.2015, prosegue la trattazione dei successivi articoli; 
 
Intervengono vari Consiglieri come da allegato verbale di registrazione della seduta; 
 

IL  CONSIGLIO 
 



 

   

UDITI gli interventi di vari Consiglieri; 
VISTO il Regolamento Istitutivo dei Municipi; 
 
PRESO ATTO che sulla presente proposta di deliberazione ai sensi dell’art. 41 del vigente 
Regolamento sul Decentramento Amministrativo, si è ritenuto di omettere i pareri di regolarità 
tecnica e contabile di cui agli artt.li 49 e 151 del D.Lgs. n. 267/2000 in relazione al contenuto della 
proposta stessa. 
 
 

DELIBERA 
 
PRENDERE ATTO delle risultanze, così come esposte nell’allegato verbale di trascrizione della 
seduta, per gli articoli dal n. 10 al n.16, così come modificati del “Regolamento interno per lo 
svolgimento dei Consigli e delle Commissioni del Municipio”,  elaborato dalla Commissione 
Speciale. 

 

DEMANDARE alla prossima seduta monotematica, già fissata per il giorno 30/01/2015, la 
discussione degli altri articoli. 



 

 

Il Presidente Dott.ssa Micaela Paparella riferisce: 

 

Ai sensi dell’art. 34 del Regolamento Istitutivo dei Municipi, approvato con Delibera Consiliare n. 
2014/00005 del 24 marzo 2014, relativo alla istituzione delle Commissioni Speciali Municipali, il 
Consiglio Municipale con deliberazione n.2014/00035, in atti d’ufficio, approvò l’istituzione e la 
composizione numerica e nominativa della Commissione Speciale così intitolata: “Redazione del 
Regolamento interno per lo svolgimento dei Consigli e delle Commissioni del 
Municipio”. 
 
Nella prima seduta di Commissione, ai sensi dell’art. 33 del succitato Regolamento Istitutivo dei 
Municipi, fu eletto quale Presidente della Commissione Speciale il Cons. Italo Carelli del Movimento 
Politico 5 Stelle. 
 
Il compito della predetta Commissione è stato quello, così come si evince dalla denominazione 
della stessa,  di redigere apposito “Regolamento  interno  per lo svolgimento dei Consigli e delle 
Commissioni del Municipio”, allegato al presente provvedimento in forma integrante e sostanziale. 
 
Dopo il previsto periodo di funzionamento, scaduto il 19.12.2014, si è provveduto ad iscrivere la 
discussione, nonché la relativa approvazione del predetto Regolamento ai lavori del Consiglio 
Municipale del giorno 23.12.2014. 
 
Nella precitata seduta, su richiesta del Presidente della Commissione Speciale Cons. Carelli Italo, il 
Consiglio deliberò il rinvio della discussione dell’argomento di cui sopra, giusta delibera 
n.2014/401/00039; 
 
Il Consigliere Posca Massimo, di seguito, poneva all’attenzione del Consiglio la richiesta di 
autoconvocazione di un Consiglio monotematico per il giorno 29.12.2014, al fine di discutere ed 
eventualmente approvare il Regolamento di che trattasi. 
Tale richiesta, posta ai voti fu approvata dal Consiglio. 
 
Per quanto sopra detto, l’ufficio amministrativo, formulò apposita convocazione di Consiglio 
monotematico per la data del 29.12.2014. 
 
Nella predetta data, l’argomento veniva portato ai lavori del Consiglio, ma  rinviato per mancanza 
di numero legale, giusta delibera consiliare n. 2014/401/00041 del 29.12.2014. 
 
Ai sensi della normativa vigente in materia, l’argomento era iscritto ai lavori del successivo 
Consiglio, tenutosi in data 22.01.2015 e con delibera n. 2015/401/00007 l’argomento veniva 
rinviato ai lavori di appositi n. 3 Consigli monotematici, fissati per i giorni 28 – 29 e 30 gennaio 
2015. 
 
Con delibera n.2015/401/00004 il Consiglio ha approvato con le dovute modifiche gli articoli dal n. 
1 al n.9. 
 
Nella seduta successiva del 29.01.2015 il Consiglio ha preso atto degli articoli dal n.10 al n.16 
apportando delle  modifiche. 
 
Oggi 30.01.2015, prosegue la trattazione dei successivi articoli; 
 
Intervengono vari Consiglieri come da allegato verbale di registrazione della seduta; 



 

Alle ore 15,17, dopo aver discusso e in alcuni casi modificato gli articoli dal n. 17 al 45, il 
Consigliere Carelli Italo chiede la verifica del numero legale, a seguito di appello e riscontrata 
l’assenza del numero necessario per la validità della seduta, la stessa  viene sciolta per mancanza 
del numero legale. 
 
Pertanto ai sensi della normativa vigente in materia, l’argomento sarà iscritto ai lavori del prossimo 
Consiglio Municipale. 
 

 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 

 

 

 

 



  

-  Approvazione del  "regolamento interno per lo svolgimento 

dei  Consigl i  e del le Commissioni  del  Municipio".  

Parla i l  Presidente :  Prego consigl iere Batt ista.  

Parla Battista (P.D.) :  Presidente, grazie.  Nico Bat t is ta,  

Part i to Democrat ico. Volevo solo proporre  una modal i tà 

operat iva per la concret izzazione dei  lavor i  d i  questo 

Consigl io,  chiedendo l ’approvazione ogni  t re art icol i  del  

regolamento dopo la discussione ed eventualmente l imitare 

gl i  intervent i  dei  s ingol i  a non più di  2 minut i ,  perché siamo in 

15 se no facciamo 30 minut i  su ogni  punto. Magari  uno a 

favore e uno contro.  Di  fat to chiederei  che ogni  t re ar t icol i ,  g l i  

s tessi  vengano sottopost i  a l la votazione del  Consigl io,  se 

siete tut t i  d ’accordo naturalmente.  Grazie.  

Parla i l  Presidente :  C’è questa r ichiesta formulata dal  

consigl iere Bat t ista.  Siete d’accordo? Prego, consigl iere 

Posca.  

Parla Posca (F. I . ) :  Col lega Batt ista,  nel la seduta precedente 

in cui  abbiamo affrontato l ’argomento,  noi  stavamo 

procedendo in maniera abbastanza spedita nel la lavorazion e,  

per i  lavor i  in meri to.  Poi  Lei  ha r i tenuto che… Ha dato 

un’ interpretazione diversa, non vogl iamo entrare in meri to,  

chiudiamola qua… No, Lei  era… Forse è arr ivato un po’  in  

r i tardo. Però credo che ta le argomento se vogl iamo entrare 

nel lo spir i to del la mozione che abbiamo votato pocanzi ,  

al l ’ in iz io dei  lavor i ,  credo che vada dedicata una 
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monotematica. Noi  possiamo far lo oggi ,  approvare gl i  art icol i  

che abbiamo discusso i l  29… Approvare con quel le modif iche 

che abbiamo fat to i l  29… Lo approviamo oggi .  Pro grammare 

una monotematica in mer i to per evadere questo regolamento 

e af front iamo tut te la r imanenza dei  punt i .  Cioè non è che 

parlare 2 minut i… Cioè là potremmo anche non par lare un 

minuto. L’ importante è che ci  s ia la volontà di  voler chiudere 

questo regolamento e volerne fare uno strumento ef f icace e 

produtt ivo per l ’a t t iv i tà dei  lavor i  del  Consigl io,  del le 

commissioni  e dei  gruppi  consi l iar i .  Questo è lo spir i to,  

pertanto r i tengo che una seduta monotematica, potrebbe 

anche essere r inviata al la sett imana prossima. Possiamo 

approvare, r ipeto,  gl i  ar t icol i  così come modif icat i  i l  29.  

Pertanto dic iamo che siamo arr ivat i  a che art icolo? (****)  I  

pr imi quattro ar t icol i ,  quant i  erano? Dopo di  ché, possiamo 

vedere di  fare,  stabi l i re di  fare al t r i  3 o 4 art icol i  s tasera, e 

r inviare ad una monotematica in meri to,  con una seduta d i  

Consigl io anche la prossima sett imana. Se siamo d’accordo.  

Però io credo di  aver par lato solo a l l ’amica Cinzia.  Grazie.  

Parla i l  Presidente :  Al lora,  mi  diceva i l  Diret tore che è 

necessario  adottare una del ibera comunque unica, c ioè noi  

possiamo iniz iare ad esaminare i  var i  art icol i ,  c i  stoppiamo, 

votare le var ie modif iche ecc, sospendere e poi  comunque la 

del ibera dev’essere unica e complessiva per tut to i l  

regolamento.  Comunque, insomma dobbiamo iniz iare ad 

http://www.michelealtamura.net/
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affrontare questo… (****)  D’accordo, in iz iamo, anche perché 

io ero anche del l ’avviso di  cercare di  snel l i re un po’  questo 

regolamento. Nel  senso che r ipetere pedissequamente quanto 

già contenuto nel  regolamento ist i tut ivo sul  decentramen to 

ist i tut ivo dei  munic ipi ,  i l  regolamento che è soggetto,  c ioè 

andrà modif icato,  non ci  sono in corso del le osservazioni ,  una 

disamina che porterà s icuramente a del le modi f iche, potrebbe 

comportare poi  a un doppio lavoro. Quindi ,  per quel lo che 

r iguarda la normativa r ichiamata nel  regolamento, io 

s inceramente cercherei  d i  non compl icare u l ter iormente la 

regolamentazione stessa. Prego, consig l iere Biancof iore.  

Parla Biancofioe (S.E.L.) :  Nicola Biancof iore,  SEL. Al lora,  io  

accolgo la proposta del  consigl iere  Posca perché r i tengo che 

l ’argomento s ia,  lo r ibadisco,  l ’ho già r ibadi to un’al t ra vol ta,  

importante. Vorrei  anche di re però che noi  giovedì scorso ci  

s iamo fermati ,  dopo i l  lavoro del la commissione, come deciso 

dal l ’uf f ic io di  presidenza,  per fare un tav olo di  s tudio,  perché 

io credo che la mater ia meri t i  che si  arr iv i  preparat i .  Perché 

ci  sono persone che l ’a l t ra vol ta lo leggevano per la pr ima 

vol ta.  Cioè che si  arr iv i  preparat i ,  c ioè arr iv iamo già con gl i  

emendamenti  in testa,  in modo che lo leggiamo t ut to perché 

dev’essere let to tut to,  però i l  lavoro s ia più spedi to perché 

non è possibi le che… perché ci  s iamo vist i  come sempre,  

consigl iere Posca lo sai ,  sempre quel l i  che stanno nel la 

commissione, quel l i  che hanno fat to i l  tavolo di  studio… 

http://www.michelealtamura.net/
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Allora,  secondo me se lo dobbiamo approvare tut t i ,  o ce lo 

leggiamo tut t i  perché è un po’… “ I l  Carel lum” è un po’  

consistente, però io direi  ragazzi ,  dedichiamo del  tempo a 

questa cosa e la prossima vol ta in un Consigl io ad hoc,  

perché questa è una cosa important issim a del  nostro 

Municipio.  Veniamo preparat i ,  nel  senso veniamo con gl i  

emendamenti  g ià scr i t t i  magari  in modo che i l  d iscorso è più  

spedi to e c i  possiamo confrontare su quanto già anal izzato.  

Lo proporrei  veramente per ot t imizzare i  tempi e per 

valor izzare questa cosa, anche perché questa cosa se viene 

approvata sarà i l  nostro regolamento di  comportamento per i  

prossimi quatt ro anni  e mezzo. Quindi  diamo anche un valore 

al le cose che facciamo, nel l ’ot t ica… Consigl iere Posca,  

consigl iere Carel l i  io credo anche  per dare un peso e un 

valore al  lavoro fat to per t re mesi .  Grazie.  

Parla i l  Presidente :  Prego, consigl iere Carel l i .  

Parla Carell i  (Mov. 5 S.) :  Buonasera a tut t i .  I ta lo Carel l i ,  

Movimento 5 Stel le.  Rispondo per pr imo al  consig l iere 

Biancof iore evidenziando i l  fat to che anche se s i  t rat ta di  un 

regolamento corposo, poi  fondamentalmente lo stesso r imane 

nel la sa let tura e nel la sua interpretaz ione abbastanza f lu ido. 

E con questo mi r icol lego anche a quel lo che aveva affermato 

pr ima la Dot t .ssa Paparel la,  in meri to al  fat to di  voler lo 

necessariamente snel l i re,  perché lo stesso r iporta spesso, in 

alcuni  dei  suoi  art icol i ,  a l  regolamento ist i tut ivo sul  

http://www.michelealtamura.net/
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decentramento,  quel lo famoso redatto ormai  i l  24 marzo del  

2013 dal  Consigl io comunale, r icordando poi  che quel  

regolamento pr ima o poi  dovrà in un certo senso essere 

“accantonato” ,  non r iesco a t rovare un al t ro aggett ivo e che 

comunque nel l ’o t t ica del  decentramento i  regolament i  interni  

diventeranno i l  pr imo r i fer imento del  lavoro dei  Consigl i  e 

del le Commissioni .  Quindi ,  in l inea di  massima se i l  lavoro 

del la Commissione speciale e nel lo speci f ico quel lo mio di  

inser i re d iversi  art icol i  che r ichiamano al  regolamento sul  

decentramento, è fat to propr io in vi r tù di  questo passaggio 

che pr ima o poi  c i  dovrà essere,  def in i t ivo,  dal  Comune ai  

Municipi .  Quindi  io adesso personalmente mi r imetto a quel le 

che saranno le decis ioni  del  Consigl io s ia nel l ’ individuare i l  

modo di  operare per arr ivare al  r isul tato f inale  

del l ’approvazione, che soprattut to quel l i  che dovranno esser e 

i  tempi .  Grazie.  

Parla i l  Presidente :  Grazie,  consigl iere Carel l i .  Vogl iamo 

iniz iare? Ci sono al t r i  in terevent i? Io di rei  cominciamo. (****)  

Parla Battista (P.D.) :  Batt ista Nicola,  Part i to Democrat ico.  

Presidente, a prescindere da quel le che sono le r ich ieste 

sul le modal i tà operat ive, tanto,  consig l iere Posca, concordo 

son la Sua in iz iat iva, ma di  fat to t re art icol i  non vanno a far  

r isparmiare questa grande quant i tà di  tempo. In iz iamo a 

t rat tare g l i  art icol i  così come sono al legat i  a l l ’ord ine del  

giorno, tanto quattro art icol i  non c’è problema… Stavo 
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dicendo per quanto r iguarda la monotematica. Per la 

monotematica non c’è problema per quel  che mi r iguarda. 

Naturalmente non mi sono consul tato con gl i  a l t r i  component i  

del la maggioranza, ma di  fat to se c i  son o del le obiezioni  d i  

carattere formale… (****)  Però dovremmo concret izzare i l  

tempo a disposiz ione oggi  perché la convocazione di  un 

Consigl io municipale ha i  suoi  cost i ,  così come hanno i  cost i  

le r iprese,  le t rascr iz ioni  dei  verbal i .  Se fosse possibi le a nche 

nel la disponibi l i tà dei  s ingol i ,  in iz iare a trat tare questa cosa,  

io personalmente non ho nul la in contrar io af f inché si  

convochi  una monotematica, ma gradirei  che si  in iz iasse la 

t rat tazione nel la seduta odierna. Grazie.  

Parla i l  Presidente :  Grazie.  Io proporrei  d i  in iz iare a trat tare 

almeno… (****)  Eh sì ,  la r inviamo. (****)  Sì .  Possiamo fare 

una monotematica, per me non ci  sono di f f icol tà.  Possiamo 

fare una monotematica solo sul  regolamento. Va bene.  

Possiamo cominciare?  

Parla Carell i  (Mov. 5 S.) :  Sinceramente non ho ancora capi to 

cosa ha deciso i l  Consig l io,  perché poi  al la f ine… I l  

consigl iere Posca… E siamo d’accordo…  

Parla i l  Presidente :  Abbiamo questo punto al l ’ord ine del  

giorno. Io direi  in iz iamo ad esaminar lo…  

Parla Carel l i  (Mov. 5 S.) :  Mi era parso di  capire che i l  

consigl iere Posca,  o forse sbagl io,  avesse chiesto di  

espr imers i  a l  Consigl io su quel lo che era i l  lavoro già fat to,  
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ovvero in iz iare a leggere i l  lavoro già modif icato.  (****)  

Allora,  sì . . .  Ma erano state già proposte del le modif ich e,  

quindi  di  conseguenza dovremmo r i leggere gl i  art icol i  che 

sono stat i…  

Parla Posca (F.I . ) :  Non r i leggere! Qual i  sono le modif iche? 

(****)  Leggi solo g l i  emendamenti  modif icat i  e mett i  solo 

quel l i  in votazione! non r i leggere tut t i  g l i  ar t icol i .  

Parla i l  Presidente :  Dobbiamo r i leggere quanto è stato 

t rat tato durante la scorsa seduta…  

Parla i l  Presidente :  Scusate, posso fare i l  punto del la 

s i tuazione e mettere ordine? Noi la scorsa vol ta non votammo 

nul la,  quindi  emendament i  in senso tecnico non ne sono stat i  

fat t i  perché non votammo nul la.  Quindi  dobbiamo…  

Parla Carel l i  (Mov. 5 S.) :  Per questo io le chiamavo 

modif iche,  perché comunque non era stato… Avevamo 

lasciato in sospeso, modi f icando alcuni  termini  e basta,  

cioè… Era questo i l  lavoro, però è logico non  abbiamo votato.  

Per capirc i ,  c i  andava bene quel  giorno del  Ti to lo 1 “Pr incip i  

general i ”  s ia l ’ar t icolo 1 che l ’ar t icolo 2.  Al l ’ar t icolo 3 che ci to 

testualmente “Per l ’espletamento dei  compit i  e del le funzioni  

di  competenza,  nel l ’ot t ica di  implementazione  del  

decentramento amministrat ivo e del  pr incipio d i  

sussidiar ietà… ”  quel lo che sto per leggere ovvero “ i l  

Munic ipio avanza r ichieste al  Comune af f inché le r isorse 

umane…” era stato modif icato con “ i l  Comune deve garant i re 
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le r isorse umane ” .  Quindi… Titolo  1,  art icolo 1,  comma 3.  

Quindi  era stato deciso che l ’ar t icolo prevedesse appunto la 

dic i tura “ i l  Comune deve garant i re le r isorse umane, 

f inanziar ie e strumental i  assegnate, da gest i re in conformità 

al le normative v igent i…”  

Parla i l  Presidente :  Chiedo scusa “assegnate ”  poi  non 

c’entra più… “Deve garant i re le r isorse umane, f inanziar ie e 

strumental i  da gest i re in conformità al le normative v igent i… ” .  

Parla Carell i  (Mov. 5 S.) :  Quindi  “assegnate ”  cassato.  “Da 

gest i re in conformità al le normative v igent i ” .  No ,  ma… 

Al lora… (****)  

Parla Posca (F.I . ) :  Posso fare una proposta? Al lora,  i l  29 s i  è 

aperto i l  d ibatt i to su alcuni  art icol i  e s i  è concordato su 

parecchi… Su quattro ar t icol i… Siamo arr ivat i  a quat tro.  

Allora,  io r i tengo che quei  quattro l i  mett iamo da par te,  non 

apr iamo nessuna let tura.  Incominciamo a leggere dal  quinto 

art icolo.  Quei quat tro art icol i ,  in base al la t rascr iz ione che è 

stata fat ta,  i l  g ià Presidente del la Commissione speciale,  

r i formulerà un emendamento da sottoporre al  prossimo 

Consigl io che dovrebbe essere mercoledì se ho capi to.  

Mercoledì  matt ina lu i  r iporta questo emendamento,  noi  lo  

vot iamo per pr imo e pertanto abbiamo approvato quei  quat tro 

art icol i .  Ora part iamo col  quinto ar t icolo e vediamo di  fare 

almeno qualche al t ro ar t icolo e pote r lo…  
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Parla Biancofiore (S.E.L.) :  Consigl iere Posca… Nicola 

Biancof iore,  SEL. C’era un dubbio però, consig l iere Carel l i ,  

sul l ’ar t ico lo numero 3 perché era stata proposto da me e 

qualche al t ro,  che fossero cassat i  g l i  ar t icol i  5,  6 e 7.  

Parla Posca (F.I . ) :  Al lora,  noi  s iamo arr ivat i  là .  Che art icol i  

abbiamo fat to? Solo due art icol i  abbiamo fat to?  

Parla Biancofiore (S.E.L.) :  No, s iccome i l  consigl iere Posca 

faceva una sintesi… Noi arr ivammo al l ’ar t icolo 4 come dicevi  

tu Massimo. La quest ione è che non ci  erava mo espressi  

r ispet to al la cassazione del  4,  5,  6 e 7.  

Parla Carell i  (mov. 5 S.) :  Trasformandolo in un unico comma 

(****)  . . .  Che testualmente d iceva che i l  Consigl io Municipale,  

dura in car ica per lo stesso per iodo del  Consigl io Comunale e 

viene scio l to ant ic ipatamente come nei  casi  c i tat i  nel l 'ar t icolo 

26.. .  (****)  Sul  decentramento.. .  

Parla Posca (F.I . ) :  Che ar t icolo è questo? (****)  

Parla Biancofiore (S.E.L.) :  Io non ce l ’ho questa cosa. (****)  

Parla Biancofiore (S.E.L.) :  Comunque quando scr iv i  

l ’emendamen to scr iv i la  questa s igla che io non me la r icordo.  

Quando farai  l ’emendamento unico, fa i  una sintesi .  Quindi  dal  

quinto dobbiamo r ipart i re… (****)  

Parla i l  Presidente :  Prego, consigl iere Leonett i .  

Parla Leonetti  (P.D) :  Consig l iere Leonett i ,  Part i to 

Democrat ico. Presidente io chiedo 5 minut i  d i  sospensione.  

Perché vedo che non ci  st iamo più rendendo conto. (****)  
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Dovevamo dare un parere ad un regolamento… Ho come i l  

present imento che ci  st iamo preparando a r i fare un nuovo 

regolamento. Durante i  Consigl i  inco mincio a temere questo…  

Parla Posca (F.I . ) :  No, no.  Non abbia t imore, Lei  che è 

mi l i tare dovrebbe dare coraggio a tut t i  noi  per i l  lavoro di  

questo Consigl io.  (****)  Vorre i  r icordare però che ha ragione,  

aiutandoci  con la memoria,  per quanto r iguarda la se duta 

precedente, c i  eravamo incartat i  su quel l ’aspetto.  La 

formulazione che lu i  aveva fat to era la s intesi  per chiudere 

quel la impasse che creava imbarazzo fra i l  regolamento 

comunale e i l  nostro.  Pertanto se puoi  r i formulare questo,  

perché credo che questo sia l ’ar t icolo e i l  resto viene 

totalmente cassato.  

Parla Biancofiore (S.E.L.) :  I ta lo,  la prossima vol ta 

cerchiamo di  fare del le copie per tut t i  così ce le abbiamo 

tut t i .  In modo che… Le facciamo per tut t i ,  a lmeno tre per  

Commissione.  

Parla i l  Presidente :  Scusate, qui  comunque è r imasta in 

piedi  una r ichiesta di  sospensione del…  

Parla i l  Presidente :  Al lora,  c ’è una r ichiesta di  sospensione 

del  Consigl io.  Chi  è d’accordo con la sospensione? (****)  

Allora,  chi  è d’accordo con la r ichiesta di  sospensione del  

Consigl io alz i  la mano. 13 favorevol i  (Cassano, Defrancesco,  

De Marzo, Biancof iore,  De Tul l io,  Gr i l l i ,  Batt is ta,  Zaccar ia,  

Leonett i ,  Paparel la,  Impedovo, Mercur io,  Carel l i )  Chi  vota 
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contro? 4 contrar i  (Par is i ,  Posca, Sciacovel l i ,  Santorsola) .  

Chi  s i  ast iene? Nessuno. La seduta è sospesa per 5 minut i .  

Sospensione ore 17.40  
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I I  APPELLO ore 17.45 

 

Cognome e nome 

1.  

Gruppo  P A 

1.  Paparella Micaela -  Presidente  Part i to Democrat ico  

 

X  

2. Leonett i  Lorenzo - vicepresid.  Part i to Democrat ico  

 

X  

3. De Tul l io Cinzia Part i to Democrat ico  

 

X  

4. Batt ista Nicola Part i to Democrat ico  X  

5. Bozzo Antonio Part i to Democrat ico   X 

6. Parisi Francesco Part i to Democrat ico  X  

7. Cassano Vito Part i to Democrat ico  X  

8. Corcel l i  Giuseppe Part i to Democrat ico  X  

9. De Marzo Nicola Decaro per Bari  X  

10. Gri l l i  Si lvana Decaro per Bari   X 

11. Zaccaria Massimo Decaro Sindaco X  

12. Biancofiore Nicola  Sinistra Ecologia e Libertà  X  

13. Viscigl ia Benito  Realtà I tal ia   X 

14. Posca Massimo Forza Ital ia  X  

15. Viggiano Giuseppe Forza Ital ia   X 

16. Impedovo Rosar ia Forza Ital ia  X  

17. Mercurio Anna Forza Ital ia  X  

18. Santorsola Michele Forza Ital ia  X  

19. Sciacovel l i  Michele  Nuovo Centrodestra X  

20. Defrancesco Armando Gruppo Misto X  

21. Carell i  I talo Movimento Cinque Stel le  X  
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Parla i l  Presidente :  Prego i l  Diret tore di  fare l ’appel lo.  

Parla i l  Direttore Ing. Paticchio :  Procedo al l ’appel lo.  16 

consigl ier i  su 20 present i ,  escluso i l  Presidente,  la seduta è 

val ida.  

Parla i l  Presidente :  Grazie,  Diret tore.  Al lora,  s iamo r imast i  

con due proposte.  C’era la proposta del  consigl iere  Posca 

relat iva ad una relazione,  se non ho capi to male, di  tut te le 

modif iche proposte sui  pr imi c inque art icol i ,  che dovranno 

essere r iportate per iscr i t to dal  Presidente del la Commissione 

speciale Carel l i  e poi  sottoposte al la votazione del  Consigl io.  

Giusto? Dopo di  che si  procederà al la convocazione di  una 

monotematica per i  restant i  art icol i .  Ci  sono al t re proposte? 

Intervent i? Proposte? Richieste? (****)  Sì ,  sì .  Prego,  

consigl iere Santorsola.  

Alle 17.47 entra i l  consigliere Gril l i  (presenti  18)  

Parla Santorsola (F.I . ) :  Io penso che dovrebbe essere 

indicata la data a part i re da quando cominciare con queste 

monotematiche.  Io proporrei… (****)  Scusate, s ignor i… Io 

proporrei  dal  26 una ser ie di  monotematiche e poi  dopo,  a l  

termine di  queste monotematiche,  adesso non so i l  tempo che 

sarà necessario,  per poter poi  dopo al  Consigl io def in i t ivo.  

Ovviamente poi  approvando i l  testo f inale così approvato 

dal le var ie sedute monotematiche. Io lo metto in votazione.  

Parla i l  Presidente :  Consig l iere Santorsola,  mi pe rdoni ,  la  

data del  26 non può essere… Perché per la convocazione ci  
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vogl iono i  tempi  tecnic i ,  5 g iorni… I  requis i t i  per l ’urgenza 

non mi sembra che ci  s iano visto che è una cosa che è stata 

già r inviata.  Non cambia niente se viene prorogata di  qualche 

al t ro giorno. (****)  Sì  magari  indichiamo i l  pr imo giorno ut i le  

possibi le.  (****)  Chiedo scusa, consigl iere Santorsola vuole 

essere più chiaro?  

Parla Santorsola (F.I . ) :  La mia proposta, chiedo che venga 

messa al  voto,  di  procedere a Consigl i  monotematic i  a far  

data 27/01/2015 e 28/01/2015. Mett iamo anche i l  29/01/2015. 

(****)  Cinzia se noi  lo concludiamo i l  28, i l  29 non ci  veniamo, 

però almeno ci  par iamo.  

Parla i l  Presidente :  Al lora,  c ’è una proposta presentata dal  

consigl iere Santorsola di  convocare del le sed ute 

monotematiche per la discussione del  regolamento interno,  

da f issare per i  g iorni  27, 28 e 29 gennaio.  Chi  è d’accordo 

con la proposta? Prego, consigl iere Bat t ista.  

Parla Battista (P.D.) :  Nicola Batt ista.  Presidente, io gradire i  

a l  f ine di  agevolare le  procedure amministrat ive, che per i  

present i  ta le votazione valga come votazione per le giornate,  

così la mai l  dev’essere trasmessa solo agl i  assent i  che in 

questo momento sono Bozzo, Viscigl ia,  Viggiano.  Ok?  

Parla i l  Presidente :  Grazie,  consigl iere Batt i s ta.  Ma io credo 

che sia opportuno comunque inviar la a tut t i  la  mai l .  (****)  

Allora,  chi  è d’accordo con la convocazione… (****)  Al lora,  

c’è una r ichiesta di  f issazione di  sedute monotematiche per la 
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disamina e l ’approvazione del  regolamento al  I  Municipio .  Chi  

è d’accordo alz i  la  mano? (****)  Scusate,  facc iamo un po’  

d’ordine… Mi vuole formal izzare una r ichiesta per iscr i t to? 

(****)  Io non sto capendo niente. (****)  

Parla Parisi :  Sto formal izzando. I l  28 al le ore 11.00. I l  29 

al le ore 15.30.  I l  30 al le ore  10.30.  (****)  E’ venerdì.  (****)  

Alle ore 17.55 esce i l  consigliere Defrancesco (presenti  

17)  

Parla i l  Presidente :  Al lora,  scusate c ’è una r ichiesta 

presentata dal  consigl iere Santorsola in cui  s i  fa “Richiesta d i  

numero tre Consig l i  munic ipal i  monotemati c i  per la disamina 

e l ’approvazione del  regolamento interno per lo svolgimento 

dei Consigl i  e del le Commissioni  del  Municipio nei  seguent i  

g iorni :  28 gennaio ore 9.30; 29 gennaio ore 15.30 e 30 

gennaio ore 9.30”.  Ci  sono intervent i? Prego, consig l iere  

Zaccaria.  

Parla Zaccaria (Decaro Sindaco) :  Massimo Zaccaria,  l is ta 

Decaro Sindaco.  Vorrei  fare una dichiarazione di  voto.  Voterò 

contro perché secondo me va r ispettato i l  cr i ter io d i  

economici tà.  Io farei  un unico Consig l io monotematico, non 

tre.  Grazie.  

Parla i l  Presidente :  Grazie,  consig l iere Zaccaria.  Ci  sono 

al t r i  intervent i? Io faccio anche una dichiarazione di  voto.  

Anch’ io voterò contro perché io ero anche pronta a discutere 

di questo regolamento e ad apportare le modif iche anche 
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oggi.  Secondo me è inopportuno. Comunque, i l  mio voto sarà 

negat ivo.  

Parla Santorsola (F.I . ) :  Dichiarazione di  voto.  Noi  abbiamo 

indicato t re date, però se r iusciamo a farcela in due giorni ,  

buon per noi ,  buon per tut t i .  D’al t ronde, i l  cr i ter io di  

economici tà non vale sol tanto per quanto r iguarda i  Consigl i ,  

perché noi  staremo qui  ad ol t ranza. Cioè non ci  

r isparmieremo nul la,  nemmeno un secondo. (****)  Esatto,  

quindi  at tendiamo con ansia,  visto che vogl io d ire s iamo qui  

tut t ’orecchi .  

Parla i l  Presidente :  Va bene. Chi  è d’accordo  con la 

r ichiesta di  convocazione di  quest i  Consigl i  monotematic i  

così come da r ichiesta del  consigl iere Santorsola,  alz i  la  

mano. Al lora,  sono per i  g iorni  28 gennaio ore 9.30; 29 

gennaio ore 15.30 e 30 gennaio ore 9.30. Chi è d ’accordo alz i  

la mano. 13 favorevol i  (Cassano, Leonett i ,  Par is i ,  Corcel l i ,  

De Marzo, De Tul l io,  Gri l l i ,  Batt ista,  Santorsola,  Impedovo,  

Mercur io,  Posca, Sciacovel l i ) .  Chi  vota contro? 3 contrar i  

(Zaccar ia,  Paparel la,  Carel l i ) .  Chi  s i  ast iene? 1 astenuto 

(Biancof iore).  D’accordo. In assenza di  a l t r i  punt i  a l l ’ordine 

del giorno, la seduta è conclusa al le ore 18.00.  

Chiusura lavori ore 18.00  
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INDICE DEI SIMBOLI 

 

“”  I n te rven t i  d i  Cons ig l ie r i  non  iden t i f i cab i l i .  

( * * * * )  L ’ in te r locu to re  s i  a l lon tana  da l  m ic ro fono .  

<<>>  I n te rven t i  t rado t t i  d a l  d ia le t to .  

I l  ca ra t te re  in  cors ivo  ind ica  la  le t tu ra  de i  document i .   
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Eletto alla carica di Presidente  del Municipio I:  

   Paparel la Micaela             Part i to Democratico  

Eletti  alla carica di Consiglieri Municipali : 

Leonett i  Lorenzo  Part i to Democratico 

 De Tull io Cinzia Part i to Democratico 

 Batt ista Nicola Part i to Democratico 

 Bozzo Antonio Part i to Democratico 

Parisi Francesco Part i to Democratico 

Cassano Vito Part i to Democratico 

Corcell i  Giuseppe Part i to Democratico 

De Marzo Nicola Decaro per Bari  

Gri l l i  Si lvana Decaro per Bari  

Zaccaria Massimo Decaro Sindaco 

Biancofiore Nicola Sinistra Ecologia e Libertà  

Viscigl ia Benito Realtà I tal ia 

Posca Massimo Forza Ital ia Berlusconi per Di Paola 

Viggiano Giuseppe Forza Ital ia Berlusconi per Di Paola 

Impedovo Rosaria Forza Ital ia Berlusconi per Di Paola 

Mercurio Anna Forza Ital ia Berlusconi per Di Paola 

Santorsola Michele Forza Ital ia Berlusconi per Di Paola 

Sciacovell i  Michele Nuovo Centrodestra NCD Alfano Libertas 

Defrancesco Armando Gruppo Misto 

Carell i  I talo Movimento Cinque Stel le  

Direttore del Municipio I: ing. Paticchio Pasquale 
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Comune di Bari 

Composizione Consiglio del Municipio I 

Murat - San Nicola - Libertà - Madonnella - Japigia - Torre a Mare  

 

Maggioranza: 

Part i to Democrat ico:  n.7 Consigl ier i  + Presidente 

Decaro per Bari :  n.2 Consigl ier i  

Decaro Sindaco: n.1 Consigl iere 

Sinistra Ecologia e Libertà:  n.1 Consigl iere  

Realtà I ta l ia:  n.1 Consigl iere  

Gruppo Misto :  n.1 Consigl iere  

 

Forza Italia

Partito 
Democratico

Realtà Italia

Decaro 
Sindaco

Decaro per Bari

Sinistra Ecologia e 
Libertà

Gruppo Misto Movimento 5 
Stelle

Nuovo Centro 
Destra

Forza Italia

Partito Democratico

Realtà Italia

Decaro Sindaco

Decaro per Bari

Sinistra Ecologia e Libertà

Gruppo Misto

Movimento 5 Stelle

Nuovo Centro Destra

 

 

 

Minoranza: 

Forza I ta l ia:  n.5  Consigl ier i  

Nuovo Centrodestra:  n.1 Consigl iere  

Movimento Cinque Stel le:  n.1 consigl iere  
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Capigruppo delegati: 

 

  GRUPPO Realtà Ital ia: Viscigl ia Benito  

 GRUPPO Partito Democratico: Bozzo Antonio  

  GRUPPO Decaro per Bari:  Gri l l i  Si lvana  

  GRUPPO Decaro Sindaco:  Zaccaria Massimo  

 GRUPPO Sinistra Ecologia e  Libertà:  Biancof iore Nicola  

 GRUPPO Forza Ital ia Berlusconi per Di Paola : Posca Massimo  

  GRUPPO Misto: Defrancesco Armando  

 GRUPPO Nuovo Centrodestra NCD Alfano Libertas:  Sciacovel l i  Michele  

 GRUPPO Movimento 5 Stelle: Carel l i  I ta lo  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.michelealtamura.net/


 
Comune di Bari - Municipio I, Verbalizzazione Seduta Consiliare del 29 gennaio 2015 

_____________________________________________________________________ 

www.michelealtamura.net - Tecnologie per la Comunicazione Congressuale - Ruvo di Puglia (Ba) 
Pagina 6 di 72 

 

6 

 

Commissioni Consiliari Permanenti 

 

1^ Commissione Consiliare permanente: 

 
Attività Culturali  e Ricreative :  programmazione,  
organizzazione e promozione di  a t t iv i tà cul tural i ,  
manifestazioni ,  spettacol i  teatral i ,  musical i  e c inematograf ic i  -  
Bibl ioteche -  Centro socio-cul tural i  -  Mostre -  Valor izzazione 
del  terr i tor io,  dei  suoi  monumenti  e del le sue tradiz ioni  -  
In iz iat ive di  tur ismo sociale ;  
 
Ambiente :  ambiente e svi luppo del l ' ig iene urbana -  Raccol ta 
di f ferenziata dei  r i f iut i  -  Verde pubbl ico -  Gest ione del le aree 
verdi ,  iv i  compresi  l 'adozione e la manutenzi one degl i  spazi  a 
verde urbano;  
 
Attività Sportive :  programmazione, organizzazione e 
promozione di  manifestazioni  sport ive di  at t iv i tà inerent i  a l lo 
sport  -  Agevolazioni  per l 'accesso al lo sport  e per la 
partecipazione a manifestazione sport ive  -  Palestre 
scolast iche -  Ut i l izzazione e gest ione di  impiant i  e 
at trezzature sport ive mediante concessione in uso  o gest ione 
a terz i  con le modal i tà e cr i ter i  f issat i  dal  regolamento 
comunale -  Pol i t iche Giovani l i  e del la formazione. 
 

Presidente: Zaccaria Massimo (Decaro Sindaco) 

Vicepresidente: Viggiano Giuseppe (F.I.) 

Componenti: 

Corcelli Giuseppe (P.D.) 

Parisi Francesco (P.D.) 

De Marzo Nicola (Decaro per Bari) 

Sciacovelli Michele (N.C.D.) 

Impedovo Rosaria (F.I.) 
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2^ Commissione Consiliare permanente: 

 
Welfare :  assistenza e serviz i  a l la persona, segretar iato 
sociale,  sportel lo sociale,  sportel lo ad integrazione so cio- 
sani tar ia e cul turale immigrat i ,  p ronto intervento sociale,  PUA 
- UVM (Unità di  Valutazione Mult id imensionale)  per la 
valutazione dei  bisogni  socio –  sani tar i  complessi ,  anziani  -   
Assistenza domici l iare,  assistenza domici l iare integrata,  
af f ido anziani ,  inser imento presso diverse t ipologie di  
strut ture residenzial i  e semi residenzial i ,  s ia di  carattere socio 
–  assistenziale che socio –  sani tar io ,  prevista dal la normativa 
regionale in v igore, gest ione/ inser iment i  in centr i  apert i  
pol ivalent i ,  centr i  d iu rni  e al t r i  serviz i  a c ic lo diurno di  cui  a l la 
c i tata normativa ;  
 
Minori :  intervent i  a favore di  minor i  a r ischio devianza;   
 
Famiglie :  contr ibut i  economici  straordinar i  e forme di  
sostegno economico ad integrazione del  reddi to ;  
 
Disabil i :  progett i  ed inte rvent i  con l ’ut i l izzo di  fond i  speci f ic i  
r iguardo i  d isabi l i ;  
 
Pari  opportunità e  Polit iche di Genere; 
 
Diritt i  Civil i  e Polit iche Scolastiche .  

 

Presidente: Biancofiore Nicola (S.E.L.) 

Vicepresidente: De Tullio Cinzia (P.D.) 

Componenti: 

Grilli Silvana (Decaro per Bari) 

Cassano Vito (P.D.) 

Santorsola Michele (F.I.) 

Leonetti Lorenzo (P.D.) 
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3^ Commissione Consiliare permanente:  

 

Lavori pubblici :  manutenzione ordinar ia e straordinar ia di  
strade, marciapiedi ,  edi f ic i  scolast ic i ,  edi f ic i  sedi  dei  Municipi  
-  Impiant i  sport iv i ,  arredo urbano, gest ione degl i  immobi l i  
r icadent i  nel le aree a verde -  Manutenzione ordinar ia del la 
segnalet ica stradale or izzontale e ver t icale;  

Urbanistica e piano triennale delle opere pubbliche ; 

Bilancio, patrimonio e demanio;   

Commercio, art igianato e mercati ;   

Traffico, viabil i tà e parcheggi;   

Controllo dei contratt i  di  servizio ;  

Polizia municipale e  supporto alle att ività amministrative ; 

Affari  Generali .  

 

Presidente: Battista Nicola (P.D.) 

Vicepresidente: Mercurio Anna (F.I.) 

Componenti: 

Bozzo Antonio (P.D.) 

Visciglia Benito (Realtà Italia) 

Carelli Italo (Mov. 5 S.) 

Posca Massimo (F.I.) 

Defrancesco Armando (G.M.) 
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Commissione Consiliare Speciale 

R e d a z i o n e  d e l  r e g o l a m e n t o  i n t e r n o  p e r  l o  s v o l g i m e n t o  

d e i  C o n s i g l i  e  d e l l e  C o m m i s s i o n i  d e l  M u n i c i p i o  

Presidente:  

Carel l i  I ta lo  Movimento Cinque Stel le  

Componenti:  

Leonett i  Lorenzo  Part i to Democrat ico  

 De Tul l io Cinzia  Part i to Democrat ico  

 Batt ista Nicola  Part i to Democrat ico  

 Bozzo Antonio  Part i to Democrat ico  

Paris i  Francesco Part i to Democrat ico 

Cassano Vi to  Part i to Democrat ico  

Corcel l i  Giuseppe Part i to Democrat ico  

De Marzo Nicola  Decaro per Bari  

Gri l l i  Si lvana Decaro per Bari  

Zaccar ia Massimo Decaro Sindaco 

Biancof iore Nicola  Sinistra Ecologia e Libertà  

Viscigl ia Benito  Realtà I ta l ia  

Posca Massimo Forza I ta l ia Berlusconi  per Di  Paola  

Viggiano Giuseppe Forza I ta l ia Berlusconi  per Di  Paola  

Impedovo Rosaria  Forza I ta l ia Berlusconi  per Di  Paola  

Mercur io Anna Forza I ta l ia Berlusconi  per Di  Paola  

Santorsola Michele  Forza I ta l ia Berlusconi  per Di  Paola  

Sciacovel l i  Michele  Nuovo Centrodestra NCD Alfano Libertas  

Defrancesco Armando Gruppo Misto  
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ORDINE DEL GIORNO DEL CONSIGLIO MUNICIPALE: 
Convocazione del 29 gennaio 2015, alle ore 15.30 – sessione ordinaria  

 

1. Approvazione del "regolamento interno per lo svolgimento dei Consigli e 

delle Commissioni del Municipio". (rif. pag. n. 12)   
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

I  APPELLO ore 16.10 
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Cognome e nome 

1.  

Gruppo  P A 

1. Paparella Micaela -  Presidente  Part i to Democratico 

 

X  

2. Leonett i  Lorenzo - vicepresid.  Part i to Democratico 

 

X  

3. De Tull io Cinzia Part i to Democratico 

 

X  

4. Batt ista Nicola Part i to Democratico X  

5. Bozzo Antonio Part i to Democratico X  

6. Parisi Francesco Part i to Democratico  X 

7. Cassano Vito Part i to Democratico X  

8. Corcell i  Giuseppe Part i to Democratico  X 

9. De Marzo Nicola Decaro per Bari  X  

10. Gri l l i  Si lvana Decaro per Bari   X 

11. Zaccaria Massimo Decaro Sindaco  X 

12. Biancofiore Nicola Sinistra Ecologia e Libertà   X 

13. Viscigl ia Benito Realtà I tal ia X  

14. Posca Massimo Forza Ital ia X  

15. Viggiano Giuseppe Forza Ital ia X  

16. Impedovo Rosaria Forza Ital ia X  

17. Mercurio Anna Forza Ital ia X  

18. Santorsola Michele Forza Ital ia X  

19. Sciacovell i  Michele Nuovo Centrodestra X  

20. Defrancesco Armando Gruppo Misto X  

21. Carell i  I talo Movimento Cinque Stel le  X  
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Parla i l  Presidente :  Buongiorno a tut t i ,  sono i l  Presidente 

Micaela Paparel la.  Prego i l  Diret tore di  fare l ’appel lo.  

Parla i l  Direttore Ing. Paticchio :  Buongiorno a tut t i .  Procedo 

al l ’appel lo.  15 Consigl ier i  present i  su 20, escluso i l  

Presidente, la seduta è val ida.  

Parla i l  Presidente :  Grazie Diret tore,  r iprendiamo la disamina 

del la bozza di  regolamento interno, c 'eravamo fermati  

a l l 'ar t icolo 10.. .  Premetto,  vi  pregherei  d i  l imi tare,  dic iamo, 

al l 'essenziale gl i  intervent i ,  perché se no, non ce la facciamo. 

Prego consig l iere Posca.  

Parla Posca (F.I . ) :  Pr ima di  passare al  punto successivo, io 

farei  una piccola integrazione al  comma 10, che ier i  abbiamo 

discusso, che era i l  compito del la t rascr iz ione .. .  Volevo 

aggiungere e le "r iprese di  v ideo",  che ce ne siamo 

diment icate.  Se siamo d'accordo.. .  Così  giust i f ichiamo la 

spesa che subiamo.  

Parla i l  Presidente :  Chiedo scusa, ver i f ico.  Se non r icordo 

male, posso sbagl iarmi,  l 'avevamo propr io cassato! No! 

(****) . . .  E'  vero! I l  nove no, i l  d ieci  era stato cassato, 

r icordavo bene!  

Alle ore 16.12 entra i l  consigliere Biancofiore (presenti  

17) 

Parla Posca (F.I . ) :  Al lora,  integr iamo i l  nove con.. .  E riprese 

video. 

Parla i l  Presidente :  Quindi ,  s i  leggerà: che i l  processo  
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verbale delle sedute, e la successiva trascrizione e 

riprese video . . .  Al lora,  c 'è una proposta di  modifica al 

comma 9 ,  sempre r i fer i to al l 'ar t icolo 9 del la bozza di  

regolamento, così come espl ic i tato dal  consigl iere Posca. Chi 

è d 'accordo con questa modif ica, alz i  la mano. Al l 'unanimità 

dei  present i .  Passiamo al l 'ar t i colo 10:  

 

Articolo 10 -  Modalità di convocazione delle r iunioni di  

Consiglio Municipale 

1. I l  Consigl io del  Municipio è convocato mediante avviso 

scr i t to del / la Presidente, contenente l ’ordine del  giorno del la 

seduta, da inviarsi  t ramite posta elet tronica cert i f icata (PEC) 

a cura del l ’uf f ic io al l ’ indir izzo di  posta elet tronica 

is t i tuzionale dei / l le Consigl ier i /e.  

 

2. L’avviso scr i t to deve indicare, al t resì ,  la data del la 

eventuale seconda convocazione.  

 

3. I /Le consigl ier i /e possono al t resì  r ichiedere l ’ in vio del la 

comunicazione ad al t ro indir izzo dagl i / l le stessi /e comunicato 

con apposi ta dichiarazione scr i t ta.  

 

4. Ove per causa di  forza maggiore l ’ invio t ramite PEC non 

possa aver luogo, la convocazione avverrà mediante recapi to  

del la stessa al  domici l io elet to dal  Consigl iere. 
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5. I l  Consigl iere che abbia i l  domici l io fuor i  dal  Comune di  

Bar i ,  e legge domici l io presso la segreter ia  del  Municipio.  

 

6. La consegna del l ’avviso deve r isul tare dal la f i rma per 

r icevuta apposta sul  dupl icato del l ’avviso  d i  convocazione.  

 

7. L’avviso per le sedute del  Consigl io va comunicato almeno 

t re giorni  pr ima di  quel lo stabi l i to per  la pr ima adunanza, non 

computando i l  g iorno di  invio e quel lo di  convocazione.  

 

8. Nei casi  d i  urgenza, l ’avviso con l ’ordine del  giorno deve 

essere comunicato almeno vent iquattro  ore pr ima del la 

seduta.  

Alle ore 16.17 entra la consigliera Gril l i  (presenti  18)  

9. L’avviso per le sedute del  Consigl io va al t resì  comunicato, 

esclusivamente tramite PEC o posta  elet tronica ordinar ia,  

al l ’Assessore Comuna le al  Decentramento, al  Presidente 

del la Commissione Comunale consi l iare per i l  decentramento, 

al  Comandante del la Pol iz ia Municipale  e al  Nucleo dei  Vigi l i  

Urbani  terr i tor ia lmente competente.  

 

10. L’ordine del  giorno e la convocazione del  Consigl io sono 

altresì  t rasmessi  per conoscenza agl i  assessori  e ai  

consigl ier i  comunal i ,  a i  d i r igent i  dei  d ipart iment i  del  Comune 

e del  Municipio,  e  al l ’URP.  
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11. La convocazione del  Consigl io del  Municipio,  con l ’Ordine 

del giorno, è inol t re pubbl icata sul la  bacheca f is ica del  

Municipio.  La convocazione del  Consigl io del  Municipio con 

l ’e lenco degl i  oggett i  da t rat tare è al t resì  pubbl icata al l ’Albo 

pretor io del  Municipio e reso noto ai  c i t tadini  mediante 

pubbl icazione sul  portale ist i tuzionale nel l ’apposi to spazio.  

 

12. Su r ichiesta del  Gruppo Consi l iare interessato non si  

terranno sedute di  Consigl io in coincidenza con i  congressi  

municipal i ,  c i t tadini ,  provincial i ,  regional i  e nazional i .  

Analogamente, i  Gruppi  possono r ichiedere che non si  

tengano sedute in coincidenza d i  a l t r i  event i  d i  r i l ievo 

promossi  dal le r ispett ive formazioni  pol i t iche, fermo restando 

che nessun Gruppo può r ichiedere la non  convocazione del  

Consigl io del  Municipio per un numero di  sedute superiore a 

tre nel  corso del l 'anno solare.  

 

13. La documentaz ione relat iva agl i  argomenti  iscr i t t i  

a l l 'ordine del  giorno deve essere deposi tata  presso la 

segreter ia del  Municipio almeno quarantotto ore pr ima del la 

seduta e contestualmente  messa a disposiz ione per via 

te lematica a tut t i  i / le Consigl ier i /e ( in caso di  convocazione 

d’urgenza /  integrazione, i  documenti  devono essere 

deposi tat i  contestualmente al la  diramazione del l ’avviso di  

convocazione urgente e immediatamente inviat i ,  con mezzo 
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che ne assicur i  la r icezione nel  più breve tempo possibi le,  

a i / l le Consigl ier i /e).  

 

14. La r icezione del l ’avviso di  convocazione è comprovata 

dal la r icevuta r i lasciata dal l ’apparecchio  d i  t rasmissione via 

fax ovvero da apposi ta at testazione del  forni tore di  accessi  

Internet  (provider) del  Municipio /  Comune, ovvero del la 

dichiarazione del  messo comunale recante la  precisa 

indicazione del  g iorno e del l ’orar io di  consegna, ovvero dal la 

stampa di  at testazione di  invio del l ’e -mai l  da parte del  

Municipio.  

 

15. Due o più Consigl i  dei  Municipi ,  d ’ intesa tra i / le President i  

possono r iuni rs i  congiuntamente,  sotto la presidenza del / la 

Presidente più anziano/a di  età,  tut te le vol te che si  t rat ta di  

af f rontare problemi comuni a più Municipi .  Tal i  r iunioni  

congiunte possono essere anche convocate dal  Sindaco o da 

Assessore/a da quest i  delegato/a. 16. Per la val id i tà del le 

r iunioni  congiunte è necessaria la metà dei / l le consigl ier i /e  

complessivamente assegnate/ i  a i  Consigl i  dei  Municipi  

interessat i ,  purchè sussista almeno la  presenza di  un terzo 

dei / l le consigl ier i /e di  ogni  Consigl io. 

 

17. Le decis ioni  s i  intendono approvate con i l  voto favorevole 

del la maggioranza assoluta dei  votant i .  
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Ci sono osservazioni  su questo art icolo 10? Prego consigl iere 

Posca.  

Alle ore 16.20 entra i l  consigliere Zaccaria (presenti  19)  

Parla Posca (F.I . ) :  Due aspett i  che r i tengo determinant i ,  i l  

pr imo,  l 'avviso per le sedute del  Consigl io,  vanno comunicate 

almeno 5 giorni  pr ima, perché se par l iamo di  t re giorni ,  vorrei  

capire come si  fa a far recapi tare a eventualmente a chi  non 

ha la posta e-mai l ,  o non percepisce.. .  Come fai  a fargl ie lo 

not i f icare.. .  Secondo me, 5 giorni  è una data  opportuna, e 

l 'a l t ro è quel lo che la documentazione , secondo me, non deve 

essere pronta 48 ore pr ima del  Consigl io del  Municipio,  ma 

secondo me, quando.. .  Durante la  conferenza dei  capigruppo, 

pr ima del la seduta , sempre quei  5 giorni ,  perché se 

stabi l iamo l 'ordine del  giorno , e s i  prende vis ione del le 

del ibere, e c 'è qualche incongruenza che può comportare ad 

r inviare quel  punto , potremmo anche r inviare  i l  Consigl io ,  ove 

ci  s iano del le mancanze nel la documentazione . Pertanto,  

r i tengo che come fat to temporale ,  al  comma 7, cassare 3,  e 

sost i tu i re con 5 giorni ,  e la documentazione relat iva  

al l 'argomento iscr i t to al l 'ordine  del  giorno, deve essere  

deposi tata presso la  segreter ia del  Municipio ,  non 48, ma 

almeno tre giorni  pr ima. Se siamo d'accordo! 

Parla i l  Presidente :  Io volevo dire ,  però, r iguardo al  comma 

7, in real tà sarebbero 5 i  g iorni ,  perché qui  s i  d ice:  3 giorni  

pr ima di  quel lo  stabi l i to per la pr ima adunata ,  non  
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computando i l  g iorno di  invio e quel lo con convocazione.  

Parla Posca (F.I . ) :  Dove lo stai  leggendo? 

Parla i l  Presidente :  Dopo dice.. .  L’avviso per le sedute del  

Consigl io va comunicato almeno tre giorni  pr ima di  quel lo 

stabi l i to per la pr ima adunanza, non computando i l  g iorno d i  

invio e quel lo di  convocazione. Quindi  diventano 5, t re giorni  

l iber i ,  quel lo del l ' invio. . .  

Parla Posca (F.I . ) :  v isto che è sempre 5,  lo r iport iamo 5 e 

basta! Cassiamo la parte non computabi le . . .  Mett iamo 3 giorni  

invece di  48 la documentazione.. .  Dovrebbe essere presente 

al la conferenza dei  capigruppo .  Se lo facciamo a 5,  sarebbe 

più corret to per tut t i . . .  Perché durante la conferenza dei  

capigruppo, s i  può prendere vis ione del la documentazione .. .  

Per me.. .  Io son d'accordo, la proposta di  Leonett i . . .  (****)  

Non saprei  se gl i  a l t r i  sono d'accordo!  

Parla i l  Presidente :  Chiedo scusa, la documentazione viene 

deposi tata durante la conferenza dei  capigruppo?  

Parla Posca (F.I . ) :  Al lora scr iv iamo che la documentazione è 

disponibi le al la conferenza.. .  

Parla i l  Presidente :  . . . .Almeno 48 ore pr ima del la seduta, e  

contestualmente messa a disposiz ione .. .  Forse è la messa a 

disposiz ione per via te lematica che ha un termine diverso, ma 

già in conferenza di  capigruppo c 'è la documentazione. Noi in 

conferenza di  capigruppo arr iv iamo già con i  verbal i ,  l 'ordine 

del  giorno.. .  Del le commissioni . . .  Questo termine.. .  Comma  
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13, . . .La documentazione relat iva agl i  argomenti  iscr i t t i  

a l l 'ordine del  giorno deve essere deposi tata  presso la 

segreter ia del  Municipio almeno quarantotto ore pr ima del la 

seduta e contestualmente messa a disposiz ione per via 

te lematica.. .  Questo termine del le 48 ore pr ima, r iguarda 

forse la t rascr iz ione per via te lematica? L' invio per via 

te lematica?  Al lora c 'è  una proposta di  modif icare questo , i l  

comma 7,  quindi  anziché leggersi :  l 'avviso per le sedute del  

Consigl io va comunicata almeno tre giorni  pr ima di  quel lo 

stabi l i to per la pr ima adunanza , non computando i l  g iorno di  

invio e quel lo di  convocazione.. .  C'è una proposta del  

consigl iere Posca,  di  modif icar lo così:  l 'avviso per le sedute 

del  Consigl io va comunicata almeno 5 giorni  pr ima di  quel lo 

stabi l i to  per la pr ima adunanza. Anche se qui ,  mi permetto di  

d ire,  che poi  diventano 6, perché almeno 5 giorni  pr ima di  

quel lo stabi l i to  per la pr ima adunanza.. .  (****)  Al lora,  lo sta 

r i t i rando o no!  

Parla Posca (F.I . ) :  D'accordo, r i t i ro la proposta dal  comma 7, 

ma r ibadisco ma r ibadisco quel la del  comma 13,  invece di  

48.. .  (****)  la documentazione presso la segreter ia,  a l la 

conferenza dei  capigruppo. Al lora,  facciamo 72 ore,  3 giorni  

pr ima.. .  Al lora,  propongo invece di  48 ore, 72 ore, d 'accordo!  

Mett iamolo in votazione.  

Parla i l  Presidente :  Al lora,  c 'è una proposta di  modif icare i l  

comma 13, con la diz ione di  a lmeno 72 ore prima, invece di 
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48.  Leggiamo.. .  La documentazione relat iva ai  documenti  

iscr i t t i  a l l 'ordine del  giorno, deve essere deposi tata presso la 

segreter ia del  Municipio,  a lmeno, qui  dice 48 ore pr ima, è 

r ichiesta una modif ica per i l  deposi to di  a lmeno 72 ore pr ima 

del la seduta, e contestualmente messa a disposiz ione.. .  C'è 

questa proposta di  e levare i l  termine per i l  deposi to del la 

documentazione, a 72 ore, anziché 48 .  Chi  è favorevole,  alz i  

la mano. 14 favorevol i  (Viscigl ia,  Zaccar ia,  De 

Marzo, Biancof iore,  Gri l l i ,  De Tul l io,  Leonett i ,  Paparel la,  

Santorsola,  Impedovo, Viggiano,  Mercur io,  Posca, 

Sciacovel l i ) .  Chi  vota contro? 4 contrar i  (Defrancesco, 

Cassano, Carrel l i ,  Batt ista).  Chi  s i  ast iene? Nessuno. A l lora,  

c i  sono al t re osservazioni? E' approvato l 'emendamento.  

Poi,  chiedo scusa, al  comma 11, invece di  indicare l 'e lenco 

degl i  oggett i  da trat tare,  forse sarebbe più opportuno indicare 

gl i  ordini  del  g iorno da trat tare. . .  Anche bacheca f is ica del  

Municipio. . .  Propongo di  emendare i l  comma 11, in modo che 

si  legga: la convocazione del  Consigl io del  Municipio,  con 

l ’ordine del  giorno, è inol t re pubbl icata o af f issa sul la 

bacheca del  Municipio,  la convocazione del  Consigl io del  

Municipio con l ’e lenco degl i  ordini  del  g iorno da trat tare e 

al t resì  pubbl icata al l ’albo pretor io del  Municipio e reso noto ai  

c i t tadini  mediante pubbl icazione sul  portale ist i tuzionale ,  

nel l ’apposi to spazio.  Chi  è d 'accordo alz i  la mano. 

Al l 'unanimità dei  present i .  
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Articolo 11 -  Luogo delle r iunioni 

1. Le r iunioni  del  Consigl io del  Municipio s i  ef fet tuano di  

norma nel la apposi ta sala del la sede del  Municipio,  

nel l ’apposi ta aula,  ovvero in al t ra sede, su decis ione assunta 

dal la conferenza dei  Capigruppo o dal  Consigl io Municipale,  

qualora se ne ravvis i  la necessi tà.  

 

2.  Possono avere accesso, durante la seduta, nel la parte 

del l 'aula r iservata al  Consigl io,  solo i / le Consigl ier i /e 

municipal i ,  i l / la Presidente, i l / la verbal izzante e i / le dir igent i  

del  Municipio,  o l t re a eventual i  messi  municipal i  /  comunal i .  

 

3.  I l /La Presidente del  Municipio può, a seconda del le 

esigenze, autor izzare al t r i  funzionari  o inter locutor i  esterni  a 

intervenire nel la seduta.  

 

Ci  sono osservazioni  sul  punto? No.  

 

Articolo 12 –  Presidenza delle sedute  

1. Le sedute sono presiedute dal /dal la Presidente del  

Municipio e,  in sua assenza, dal / la Vice Presidente, e in  

assenza di  quest ’u l t imo/a, dal / la Consigl iere/a più anziano/a 

presente in aula al  momento di  d ichiarazione di  val id i tà del la 

seduta a ef fet t i  del iberat iv i .  
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2. I l / la Presidente del la seduta, al  f ine di  assicurare i l  

regolare svolgimento del le sedute, è invest i to/a di  potere 

discrezionale per mantenere l ’ordine e per assicurare 

l ’osservanza del le leggi  e dei  regolament i ,  ed è coadiuvato/a 

dal / la Segretar io/a. 

 

3.  I l / la Presidente del la seduta dir ige e regola la discussione, 

appl icando le norme del  presente Regolamento, concede la 

facol tà di  par lare,  precisa i  termini  del le quest ioni  sul le qual i  

s i  d iscute e s i  vota,  stabi l isce l 'ordine del le votazioni  e ne 

annuncia i l  r isul tato.  

 

4.  A tal  f ine ha facol tà di  prendere la parola in ogni  occasione 

e di  interveni re nel la discussione; ha facol tà di  sospendere la 

seduta e,  dopo aver tentato inut i lmente di  r icondurre 

l ’andamento dei  lavor i  consi l iar i  nei  conf in i  del la regolar i tà,  d i  

sciogl iere la seduta, facendone redigere processo verbale o 

di  sciogl ier la quando r i tenga necessaria l ’acquis iz ione di  

ulter ior i  e lement i .  

 

5.  I l / la Presidente, dopo aver r ichiamato per due vol te un/a 

Consigl iere/a a non discostarsi  dal l ’argomento in discussione  

e/o in caso di  intervento protrat to ol t re i l  tempo convenuto dal 

presente regolamento, può interdirgl i / le la parola per 

quel l ’argomento del l ’ordine del  g iorno.  
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Ci sono osservazioni? Prego consigl iere Posca.  

Parla Posca (F.I . ) :  La discrezional i tà pr ima di  tut to. . .  E'  vero 

che i l  Presidente del la seduta assicura i l  regolare 

svolgimento del la seduta, ma non ha poter i  d iscrezional i ,  se i l  

d iscorso è che chiaramente, se c i  sono del le i r regolar i tà o 

del le cose, vengono evidenziate . . .  Non può a sua discrezione, 

al lontanare dal l 'aula,  se l 'aula non lo decide, assolutamente. 

Secondo me, quest i  aspett i  che rasentano l ' i l legi t t imità,  

vanno un att imo corret t i .  I l  comma 2, i l  Presidente del la 

seduta, deve assicurare i l  regolare svolgimento del la seduta, 

e tenere l 'ordine e assicurare l 'osservanza del le leggi  e dei  

regolament i ,  e coadiuvato dal la segreter ia.  Al lora,  viene 

r i formulato così:  I l  presidente del la seduta deve assicurare i l  

regolare svolgimento del la seduta  consi l iare,  e mantenere 

l 'ordine e assicurare  l 'osservanza del le leggi  e dei  

regolament i  e coadiuvat i  dal  segretar io .  Va bene?  

Parla i l  Presidente :  Quindi ,  sarebbe el iminato i l  

"d iscrezionale"!  Si ,  lo può r i formulare?  

Parla Posca (F.I . ) :  I l  Presidente del la seduta ,  deve 

assicurare i l  regolare svolgimento del la seduta e  mantenere 

l 'ordine, assicurando l 'osservanza del le leggi  e dei  

regolament i  ed è coadiuvata dal la segreter ia.  Va bene così? 

Poniamo in votazione.. .  (****)  Facciamo così,  deve assicurare 

l 'ordine decorato e i l  regolare svolgimento.. .   I l  Presidente 

del la seduta, deve assicurare l 'ordine e i l  regolare 
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svolgimento del le sedute.. .  Anzi ,  farei  così:  I l  Presidente, 

deve assicurare l 'ordine e i l  regolare svolgimento delle 

sedute, assicurando l 'osservanza delle leggi e dei 

regolamenti ed è coadiuvata dalla segreteria.   

Parla i l  Presidente :  Bene, c 'è questa proposta di modifica 

del comma 2, dell 'art icolo 12 ,  così come espl ic i tato dal  

consigl iere Posca. Chi è d 'accordo , alz i  la mano.  (****)  

Parla Posca (F.I . ) :  (****)  . . .Poi  lo correggiamo 

quel l ' "assicurando",  son d'accordo con te!  

Parla i l  Presidente :  17 favorevol i  (Viscigl ia,  Zaccar ia,  De 

Marzo, Bozzo, Biancof iore,  Cassano, Batt ista,  Gri l l i ,  De 

Tul l io,  Leonett i ,  Paparel la,  Santorsola,  Impedovo, Viggiano, 

Mercur io,  Posca, Sciacovel l i ) .  Chi  è contrar io? 2 contrar i  

(Defrancesco, Carel l i ) .  Chi  s i  ast iene? Nessuno.  

Parla Posca (F.I . ) :  I l  comma 4 è art icolato male. In caso di  

d isordini  o di  ingest ib i l i tà. . .  Questo deve essere let to dal  

segretar io generale,  o da qualche al t ro dir igente, se non 

volete far fare brutta f igura al  vostro Presidente e al l ' intero 

Consigl io,  v i  invi to  almeno di  stare z i t t i ,  non di  col laborare. 

Grazie.  . . .Vuoi  r i leggere i l  3 e  4,  credo siano cont inuat iv i .   

Parla i l  Presidente :  I l  4. . .  A tal  f ine ha facol tà di  prendere la  

parola in ogni  occasione e di  intervenire nel la discussione; ha  

facol tà di  sospendere la seduta e,  dopo aver tentato 

inut i lmente di  r icondurre l ’andamento dei  lavor i  consi l iar i  nei  

conf in i  del la regolar i tà,  d i  sciogl iere la seduta, facendone 
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redigere processo verbale o di  sciogl ier la quando r i tenga 

necessaria l ’acquis iz ione di  u l ter ior i  e lement i .  

 

5.  I l / la Presidente, dopo aver r ichiamato per due vol te un/a 

Consigl iere/a a non discostarsi  dal l ’argomento in discussione 

e/o in caso di  intervento protrat to ol t re i l  tempo convenuto dal 

presente regolamento, può interdirgl i / le la parola per 

quel l ’argomento  del l ’ordine del  giorno.  

 

Prego consigl iere Posca.  

Parla Posca (F.I . ) :  E'  confuso come art icolo!  (****)  

Parla i l  Presidente :  I l  V comma, in ef fet t i . . .  E'  previsto nei  

casi  gravi . . .  Infat t i  è poi  r ipropost i  nei  casi  d i  d isordine, per la 

discipl ina del  pubbl ico.. .  Io credo che i l  5 è da cassare, i l  4 

forse s i  può r i formulare.. .  Al lora,  c 'è una proposta di  

e l iminare, di  cassare i l  comma 5, relat ivo al l 'ar t icolo 12. Chi è 

d 'accordo con questa cassazione, alz i  la mano. Chi è 

contrar io? 2 contrar i  (Defrancesco, Carel l i ) .  Chi  è favorevole 

al la cassazione del  comma 5? Presumo gl i  a l t r i  s iano 

favorevol i . . .  17 favorevol i  (Viscigl ia,  Zaccar ia,  De Marzo, 

Bozzo, Biancof iore,  Cassano, Batt ista,  Gri l l i ,  De Tul l io,  

Leonett i ,  Paparel la,  Santorsola,  Impedovo, Viggiano, 

Mercur io,  Posca, Sciacovel l i ) .  Ci  sono al t re precisazioni ,  

intervent i? Prego consigl iere Gri l l i .  I l  comma 5 è cassato.  

Parla Gril l i  (Decaro per Bari) :  A tal  f ine, ha facol tà di  
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prendere la parola in ogni  occasione  e di  intervenire nel la 

discussione, di  sospendere e sciogl iere la seduta,  facendone 

redigere processo verbale o di  sciogl ier la quando r i tenga 

necessaria l ’acquis iz ione di  u l ter ior i  e lement i .  Ho el iminato 

tant issime cose che non c 'entrano niente. (****)  

Parla i l  Presidente :  Prego consigl iera gr i l l i ,  la vuole 

r i formulare? 

Parla Gril l i  (Decaro per Bari) :  A tal  f ine, ha facol tà di  

prendere la parola in ogni  occasione e di  intervenire nel la 

discussione, di  sospendere o di  sciogl iere la seduta,  quando 

r i tenga necessaria l ’acquis iz ione di  u l ter ior i  e lement i .  

Parla i l  Presidente :  Chi  è d 'accordo con la modif ica del  

comma 4, così come espl ic i tato dal la consigl iera Gri l l i ,  a lz i  la 

mano. Tutt i  favorevol i  ad esclusione del  consigl iere 

Sciacovel l i .  Comma 4, emendato.  

 

Articolo 13 –  Funzioni di segreteria del Consiglio di 

Municipio 

1. I l /La Diret tore/ tr ice del  Municipio,  o al t ro Dir igente da 

lu i / le i  delegato, partecipa con funzioni  consul t ive,  referent i ,  e 

di  assistenza al le r iunioni  del  Consigl io del  Municipio,  e ne  

cura la  verbal izzazione.  O al t ro dir igente da lu i  delegato. 

La proposta è di  modif icare quanto segue :  I l /La 

Direttore/trice del Municipio, o altro Dirigente delegato, 

partecipa con funzioni consultive, referenti ,  e di 

http://www.michelealtamura.net/


 
Comune di Bari - Municipio I, Verbalizzazione Seduta Consiliare del 29 gennaio 2015 

_____________________________________________________________________ 

www.michelealtamura.net - Tecnologie per la Comunicazione Congressuale - Ruvo di Puglia (Ba) 
Pagina 27 di 72 

 

27 

 

assistenza alle riunioni del Consiglio del Municipio, e ne 

cura la verbalizzazione .   

Chi  è d 'accordo a questa proposta di  modif ica al l 'ar t icolo 13, 

alz i  la mano. Al l 'unanimità dei  present i .  Articolo 13, 

emendato.  

 

Articolo 14 –  Disciplina dei/delle Consiglieri /e dei 

Municipi  

1. E’  fat to obbl igo ai /a l le Consigl ier i /e di  presentarsi  in 

abbigl iamento consono al la digni tà del  mandato r icevuto.  

 

2.  Qualora un/una Consigl iere/a provochi  disordini  

nel l ’assemblea o trascenda ad ol t raggi  o a vie di  fat to o tenga 

un contegno scorret to che r i tardi  i  lavor i  del l ’assemblea, i l / la 

Presidente lo/ la r ichiama. Se  i l / la Consigl iere/a,  nel la stessa 

seduta, dopo un secondo r ichiamo al l ’ordine, persiste,  i l / la 

Presidente può decidere l 'a l lontanamento dal l ’aula del /del la 

Consigl iere/a per tut to i l  resto del la seduta. I l  /La 

Consigl iere/a al lontanato perderà i l  d i r i t to a percepire i l  

re lat ivo gettone di  presenza, pur mantenendo i  d i r i t t i  a i  sensi   

del l ’Art icolo 79 del  D. lgs.  267/2000.  

 

3.  Se i l / la Consigl iere/a s i  r i f iuta di  ot temperare al l ' invi to di  

lasciare l 'aula,  i l / la Presidente sospende la seduta e  

impart isce le is truzioni  necessarie af f inché la disposiz ione sia  
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eseguita:  nei  casi  p iù gravi  può r inviare la seduta.  

 

4.  In aula consi l iare,  durante lo svolgimento del le sedute, i / le 

Consigl ier i /e devono l imitare l ’ut i l izzo dei  te lefoni  cel lu lar i .  

Alle ore 16.57 escono i  consiglieri  Viggiano, Cassano, 

Leonetti  (presenti  16) 

Ci sono intervent i?  Ci  sono osservazioni? Prego consigl iere 

Posca.  

Parla Posca (F.I . ) :  E’ fat to obbl igo ai /a l le Consigl ier i /e di  

presentarsi  in abbigl iamento consono al la digni tà del  mandato 

r icevuto. Spero s ia chiaro per tut t i  quant i .   

Comma 2. Qualora un/una Consigl iere/a provochi  disordini  

nel l ’assemblea o trascenda ad ol t raggi  o a vie di  fat to o tenga 

un contegno scorret to che r i tardi  i  lavor i  del l ’assemblea, i l / la 

Presidente lo/ la r ichiama. Se i l / la Consigl iere/a,  nel la stessa 

seduta, dopo un secondo r ichiamo al l ’ordine, persiste,  i l / la 

Presidente può decidere l 'a l lontanamento dal l ’aula del /del la 

Consigl iere/a per tut to i l  resto del la seduta. I l  /La 

Consigl iere/a al lontanato perderà i l  d i r i t to a p ercepire i l  

re lat ivo gettone di  presenza, pur mantenendo i  d i r i t t i  a i  sensi  

del l ’Art icolo 79 del  D. lgs.  267/2000.  Al lora,  l 'a l lontanamento 

dal l 'aula è deciso dal l 'aula stessa e non a discrezional i tà del  

Presidente, questo è un elemento. Chiaramente, vorrei  

cassare i l  50% di  questo art icolo!  A prescindere i l  fat to che 

sembra un'al t ra of fesa al la digni tà dei  Consigl ier i .  Ribadendo 
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i l  d iscorso fat to ier i . . .  Un quarto d 'ora,  mezz'ora, non r icordo 

quanto per poter percepire i l  gettone.. .  Dove minacciare un 

Consigl iere ad aver un comportamento corret to,  a l t r iment i  

v iene puni to dal  gettone.. .  (****)  La r i tengo un'of fesa al la 

digni tà del  Consigl iere.  Non è i l  fat to del  get tone che possa 

essere deterrente.. .  O uno è, o non è! Non è i l  fat to del  

get tone che può determinare lo st i le o i l  carattere di  una 

persona! (****)  Io sono assolutamente contrar io,  ma a 

prescindere i l  fat to  che non è appl icabi le,  r ibadisco 

al l ' in iz io. . .  La scel ta. . .  Lo stava leggendo Batt ista. . .  E'  scr i t to 

anche l ì ,  l 'a l lontanamento dal la seduta.. .  E'  prevista dal la 

legge.. .  Lo può fare i l  Consigl io,  non lo può fare i l  Presidente!  

(****)  

Parla i l  Presidente :  (****)  . . .Si  sta facendo r i fer imento a dei  

disordini ,  a del le cose estreme.. .  A del le cose gravi ,  che 

spero non si  ver i f ichino mai!  (****)  Consigl iere Posca, vuole 

fare una proposta,  poi  la vot iamo e ognuno decide secondo.. .  

Parla Posca (F.I . ) :  Al lora i l  capoverso "qualora",  lo 

el iminerei . . .  In caso un/a Consigl iere/a provochi  disordini  

nel l ’assemblea o trascenda ad ol t raggi  o a vie di  fat to o ten ga 

un contegno scorret to che r i tardi  i  lavor i  del l ’assemblea, i l / la 

Presidente lo/ la r ichiama. Se i l / la Consigl iere/a,  nel la stessa 

seduta, dopo un secondo r ichiamo al l ’ordine, persiste,  i l / la 

Presidente propone al  Consigl io,  l 'a l lontanamento dal l ’aula 

del /del la Consigl iere/a per tut to i l  resto del la seduta. (****)  
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Parla i l  Presidente :  In real tà,  la cosa che modif icherei  è 

questa, casserei :  o tenga un contegno scorret to che r i tardi  i  

lavor i  del l ’assemblea ,  perché questo è un concetto,  vogl io 

dire è molto op inabi le. . .  Tenere un comportamento scorret to,  

può dire tut to e può dire niente, può essere una cosa molto 

discrezionale. . .  (****)  No, tu stai  d iscipl inando solo le ipotesi  

p iù gravi ,  c ioè, disordini  nel l 'assemblea, ol t raggi  e vie di  

fat to. . .  Cioè, le ipotesi  p iù gravi  in assoluto.  Cioè, un 

contegno scorret to che r i tardi  i  lavor i  del l 'assemblea, mi 

sembra una cosa abbastanza generica, che può lasciare un 

ambito discrezionale. . .   

Parla Bozzo (P.D.) :  Cosa vuol  dire,  presentarsi  in 

abbigl iamento consono? (****)  

Parla i l  Presidente :  Prego consigl iere Carel l i .  

Alle ore 17.14 escono i  consiglieri  Zaccaria e Sciacovell i  

(presenti  14) 

Parla Carell i  (Mov. 5 S.) :  Consigl iere Bozzo, è logico che 

l 'abbigl iamento consono è discrezionale,  ognuno di  noi  può 

r i tenere consono i l  propr io abbigl iamento. Piut tosto,  mi fa 

specie che le i ,  che poco fa,  s i  lamentava del  fat to che erano 

arr ivat i  solo al  quattordicesimo art icolo,  adesso sì  sofferma 

su quel la che poi  diventa una sfumatura, perché poi ,  tut to 

sommato.. .  E'  logico che t i to lo personale,  mi piacerebbe 

vedere le persone vest i te in maniera elegante, però questo 

non va sicuramente a impl icare.. .  l ' abbigl iamento consono è 

http://www.michelealtamura.net/


 
Comune di Bari - Municipio I, Verbalizzazione Seduta Consiliare del 29 gennaio 2015 

_____________________________________________________________________ 

www.michelealtamura.net - Tecnologie per la Comunicazione Congressuale - Ruvo di Puglia (Ba) 
Pagina 31 di 72 

 

31 

 

un abbigl iamento come può essere i l  suo, i l  mio e quel lo di  

tut t i  g l i  a l t r i  Consigl ier i .  Non credo di  entra re ancora di  p iù 

nel lo speci f ico. . .  (****)  Per evi tare che magari  qualcuno a  

lugl io,  s i  present i  in bermuda e infradi to  e connott iera. . .   Non 

r iesco a trovare, mi perdoni ,  una r isposta diversa da questa .  

Parla i l  Presidente :  Ci  sono al t re osservazioni?  Al lora,  c 'era 

una proposta? 

Parla Posca (F.I . ) :  Al lora,  in base a quel lo che è stato detto,  

io farei  così. . .  I l  comma 2.. .  (****)  Lo vogl iamo dividere in 

due? Io propongo due emendamenti ,  così  ognuno vota.. .  Visto 

che su quel l 'argomento, vedo che non c 'è unanimità. . .  A l lora,  

i l  pr imo emendamento del  comma 2 , in caso un Consigl iere,  

togl ierei  qualora ,  un Consigl iere provochi  disordine 

nel l 'assemblea o trascenda ad ol t raggi ,  e via di  fat to ,  to lgo 

tenga, i l  Presidente lo r ichiama, se i l  Consigl iere nel la stessa 

seduta, dopo un secondo r ichiamo al l 'ordine persiste ,  i l  

Presidente propone al  Consigl io l 'a l lontanamento dal l 'aula del  

Consigl iere,  per tut to i l  resto del la seduta.  A l lora,  poniamo in 

votazione questo pr imo emendamento . Poi  facciamo i l  

secondo emendamento .. .  Se cassar lo o no, quel lo dei  get toni .   

Parla i l  Presidente:  Prego consigl iere Biancof iore.  

Parla Biancofiore (S.E.L.) :  io lascerei  i l  d iscorso del  

contegno scorret to,  propr io in questo caso , perché questo 

s igni f ica che questo non è r ispetto per i l  lavoro che st iamo 

facendo, e per i l  Consigl io !  Queste persone dovrebbero 
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essere sanzionate!  E'  mezz'ora che queste persone vanno e 

vengono! Micaela,  queste persone devi  sanzionarle!  (****)  

Alle ore 17.17 entrano i  consiglieri  Cassano e Leonetti  

(presenti  16)  

Alle ore 17.17 esce i l  consigliere Bozzo (presenti  15)  

Parla i l  Presidente :  Al lora,  c 'è questa proposta come 

espl ic i tata dal  consigl iere Posca. Chi è d 'accordo, alz i  la 

mano. 12 favorevol i  (Viscigl ia,  De Marzo, Defrancesco, 

Cassano, Batt ista,  De Tul l io,  Leonett i ,  Paparel la,  Santorsola,  

Impedovo, Mercur io,  Posca).  Chi  è contrar io? 3 contrar i  

(Biancof iore,  Gri l l i ,  Carel l i ) .  Chi  s i  ast iene? Nessuno.  

Ci  sono al t re osservazioni? Io sono a favore al  mantenimento 

del la sanzione.. .  I l  Consigl iere al lontanato, dopo  tut ta questa 

procedura, perderà i l  d i r i t to a percepire i l  re lat ivo gettone di  

presenza (****)  . . .Scusate, io chiedo al  Diret tore un parere 

tecnico: è possibi le prevedere questo t ipo sanzioni  nei  casi  

p iù gravi ,  come appunto, disordini ,  r ichiami,  a l lontana menti  

dal l 'aula ecc.,  è possibi le prevedere per questo t ipo di  

consigl iere sanzionato, che non venga l iquidato i l  gettone 

relat ivamente a quel  Consigl io? (****)  In questo caso, non è i l  

Presidente! E'  i l  consigl io che vota l 'a l lontanamento!  

Alle ore 17.18 entrano i  consiglieri  Zaccaria e Sciacovell i  

(presenti  17)  

Parla Posca (F.I . ) :  Faccio una proposta che ha proposto la  

http://www.michelealtamura.net/


 
Comune di Bari - Municipio I, Verbalizzazione Seduta Consiliare del 29 gennaio 2015 

_____________________________________________________________________ 

www.michelealtamura.net - Tecnologie per la Comunicazione Congressuale - Ruvo di Puglia (Ba) 
Pagina 33 di 72 

 

33 

 

consigl iera Mercur i . . .  Cassando questo art icolo,  questa parte 

del  comma, io direi  d i  proporlo sotto questa forma: ove un 

Consigl iere s i  a l lontana dal l 'aula,  deve comunicare i l  suo 

al lontanamento al  verbal izzante e al  Dir igente, così,  ogni  

vol ta che c 'è un al lontanamento.. .  (****)  

Alle ore 17.19 entra i l  consigliere Bozzo (presenti  1 8) 

Parla i l  Presidente :  Chiedo scusa, r iprendiamo l 'ordine  dei  

lavor i .  I l  Diret tore diceva che non è in grado al  momento, se 

possibi le prevedere una sanzione di  questo t ipo.. .  (****)  

Prego consigl iere Posca.  

Alle ore 17.20 esce i l  consigliere Carell i  (presenti  17) 

Parla Posca (F.I . ) :  Come ha detto i l  consigl iere Batt ista 

l 'a l t ro  giorno, in base.. .   Noi  dobbiamo s tabi l i re le nuove 

commissioni ,  o  nuovi  organi  che possono produrre i  gettoni  

per i  consigl ier i ,  nel la stessa (****)  Possiamo prevedere (****)  

Frazione di  qualche gettone (****)  Io r i tengo pr ima.. .  Io lo 

dico per la di fesa del la digni tà del  consigl io ,  per essere 

credibi le a chi  dovrà dare  i l  parere di  questo regolamento. 

Cioè, non è che i l  compito a casa lo mandiamo al  Segretar io 

Generale,  che mette blu,  rosso ecc.. .  Cioè, su tematiche ser ie 

c i  confront iamo con i l  Segretar io,  ma su tematiche del  

genere, adesso lo cassiamo, lo s i  mette da parte,  lo chiede i l  

Presidente o chi  lo vuol  chiedere, s i  fa i l  quesi to al  Segretar io 

Generale,  ove vi  s ia la r isposta in meri to,  s i  r iporta e s i  farà 

un' integrazione al  rego lamento. Però, adesso se questo 
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elemento può falsare l ' i l legi t t imità del  regolamento, sarebbe 

un at t imo una mancanza al  lavoro che st iamo facendo. (****)   

Parla i l  Presidente :  Scusate, però questo è un al t ro caso! 

Qui s i  t rat ta di  sanzionare comportament i  gravi !  . . .Questo è i l  

caso!  I l  caso del  Consigl iere che è stato al lontanato dal l 'aula 

su volontà e voto del  Consigl io.  

Parla i l  Presidente :  C'è una proposta di  cassare.. .  

Parla Posca (F.I . ) :  . . .Di  cassare i l  comma 2, dal  punto :  i l  

consigl iere al lontanato, perderà i l  d i r i t to di  percepire i l  

re lat ivo gettone di  presenza, pur mantenendo i  d i r i t t i  a i  sensi  

del l ’Art icolo 79 del  D. lgs.  267/2000.  

Parla i l  Presidente :  C'è una proposta di  cassare questo 

punto del  comma 2, del l 'ar t icolo 14. Chi è d 'accordo, alz i  la 

mano. 9 favorevol i  (Sciacovel l i ,  Viscigl ia,  De Marzo, Posca, 

Mercur io,  Impedovo, Santorsola,  De Tul l io,  Leonett i ) .  Chi  è 

contrar io? 7 contrar i  (Defrancesco, Paparel la,  Gri l l i ,  Batt ista,  

Biancof iore,  Cassano, Bozzo).  Chi  s i  ast iene? 1 astenuto 

(Zaccaria).  I l  periodo del comma 2, è cassato. 

Alle ore 17.27 esce i l  consigliere Bozzo (presenti 16) 

 

Articolo 15 –  Pubblicità e validità delle sedute  

1. Le sedute del  Consigl io del  Municipio sono pubbl iche, 

salvo quando si  t rat t i  d i  quest ioni  concernent i  persone e s i  

debbano espr imere apprezzament i  sul la condotta,  sui  meri t i  e 

sui  demeri t i  del le stesse.  
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2. Le sedute sono val ide quando:  

a. in pr ima convocazione vi  s ia l ’ intervento del la metà dei / l le 

Consigl ier i /e assegnat i /e al  Municipio;  

b.  in seconda convocazione, da tenersi  i l  g iorno successivo 

non fest ivo al la stessa ora, vi  s ia l ’ intervento di  a lmeno un 

terzo dei / l le Consigl ier i /e assegnat i /e al  Municipio 

arrotondato eventualmente per eccesso.  

 

3.  Non è computata ai  f in i  del la val id i tà del le sedute la 

presenza del / la  Presidente del  Municipio.  

 

4.  Al le sedute del  Consigl io municipale viene forni ta adeguata 

pubbl ic izzazione, mediante af f iss ione del l ’ordine del  giorno 

presso la bacheca del la sede centrale del  Municipio e nel le 

eventual i  bacheche e spazi  s i tuat i  sul  terr i tor io municipale,  

ol t re che a mezzo si to internet del  Comune /  Municipio e invio 

agl i  organi  di  informazione.  

 

5.  I l  Munic ipio fornisce al t resì  adeguata pubbl ic izzazione al le 

decis ioni  assunte e dei  provvediment i  adottat i  dal  Consigl io 

nel  corso del le sedute assemblear i  mediante le modal i tà di  

cui  a l  comma precedente.  

 

6.  I l  Munic ipio,  a i  f in i  del la più ampia comunicazione ai  

c i t tadini ,  d i f fonde in diret ta streaming (e ove non fosse 

http://www.michelealtamura.net/


 
Comune di Bari - Municipio I, Verbalizzazione Seduta Consiliare del 29 gennaio 2015 

_____________________________________________________________________ 

www.michelealtamura.net - Tecnologie per la Comunicazione Congressuale - Ruvo di Puglia (Ba) 
Pagina 36 di 72 

 

36 

 

possibi le la diret ta,  registra e rende disponibi l i  onl ine) le 

sedute del  Consigl io municipale nel  r ispetto del la vigente 

normativa in mater ia di  pr ivacy. Al l ’accesso pr incipale e 

al l ’ interno del la sala consi l iare saranno af f iss i  avvis i  chiar i  e 

sintet ic i  per informare i / le partecipant i ,  iv i  compresi  eventual i  

re lator i / t r ic i  e dipendent i  con funzioni  d i  assistenza, del le 

modal i tà di  r ipresa e di f fusione del la seduta in corso.  

 

7.  Fatte salve le r iprese e la di f fusione del le sedute consi l iar i  

ef fet tuate diret tamente dal  Munic ip io,  i  soggett i  terz i  che 

intendano eseguire eventuale at t iv i tà di  v ideor ipresa e 

di f fusione del le sedute pubbl iche del  Consigl io Municipale 

sono a c iò autor izzat i  solo a segui to di  presentazione di  

apposi ta istanza di  autor izzazione diret ta al  Presidente del  

Municipio,  a lmeno 24 ore pr ima del la seduta.  

 

8.  Le r iprese con i l  cel lu lare o disposi t iv i  personal i  senza 

l ’ut i l izzo di  t reppiedi  sono sempre consent i te,  sempre che 

l ’operatore/tr ice non rechi  disturbo e intralc io al le at t iv i tà 

consi l iar i .   

 

Vi  d ico che questo comma 8 , non lo t rovo legi t t imo, perché 

non r ispetta la pr ivacy. Almeno deve chiedere 

l 'autor izzazione! Perché pr ima abbiamo fat to r ichiamo al la 

pr ivacy.. .  (****)  Però, noi . . .  Credo che durante le sedute di  
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Consigl io,  s icuramente non c 'è questo discorso, però qui  non 

è speci f icato.  Adesso vediamo!  

 

9.  La seduta del  Consigl io Municipale s i  apre al l ’ora f issata 

nel l ’avviso di  convocazione. Essa diviene val ida agl i  ef fet t i  

del iberat iv i  quando viene raggiunto i l  numero legale,  

accertato mediante l 'appel lo nominale dei /del le Consigl ier i /e 

fat to dal / la Segretar io/a verbal izzante.  

 

10. Quando sia accertato,  mediante appel lo di  cui  a l  

precedente comma o nel  corso del la r iunione, per quals iasi  

causa, e su r ichiesta anche di  un/a s ingolo/a Consigl iere/a,  

che i l  Consigl io non è adunato in numero legale,  i l / la 

Presidente sospende la seduta per c inque minut i  a i  f in i  d i  un  

al t ro appel lo ovvero, apprezzate le c i rcostanze, la togl ie.  

 

11. La seduta è comunque tol ta al la terza mancanza 

consecut iva del  numero legale.  

12. Quando i l  Consigl io non sia ancora adunato in numero  

legale ai  f in i  del iberat iv i ,  i l / la Presidente, anche pr ima 

del l ’appel lo,  può esporre le propr ie comunicazioni ,  nonché 

può disporre la t rat tazione di  interpel lanze, interrogazioni  e 

interrogazioni  a r isposta immediata che non r iguardino o 

comport ino del iberazioni ,  sempre che sia presente i l / la  

Consigl iere/a che ha effet tuato l ’ interpel lanza o  

http://www.michelealtamura.net/


 
Comune di Bari - Municipio I, Verbalizzazione Seduta Consiliare del 29 gennaio 2015 

_____________________________________________________________________ 

www.michelealtamura.net - Tecnologie per la Comunicazione Congressuale - Ruvo di Puglia (Ba) 
Pagina 38 di 72 

 

38 

 

l ’ interrogazione.  

 

Ci  sono osservazioni  su questo.. .  Prego consigl iere 

Biancof iore.  

Parla Biancofiore (S.E.L.) :  Io propongo la cassazione 

completa del  comma numero 8 .   

Parla i l  Presidente :  C'è una r ichiesta di  cassazione del  

comma 8, relat ivo al l 'ar t icolo 15. Prego consigl iere Batt ista.  

Parla Battista (P.D.) :  Grazie Presidente,  la val id i tà del le 

sedute è regolamentata da un  art icolo del  regolamento sul  

decentramento, che si  r i fà anche al  regolamento del  Consigl io 

Comunale. Io penso che i l  Consigl io Municipale non è in 

grado di  sovvert i re ta le  norma, al lungando i  termini  del la 

val id i tà del la seduta del  Consigl io .  Penso che non lo 

possiamo fare. . .  Ma oramai tut to è opinabi le,  quindi . . .  (****)  I l  

regolamento dice che l 'appel lo va fat to  al l 'orar io di  

convocazione, se non c 'è i l  numero legale ,  che viene 

constatato dal  Diret tore e dal  Presidente, s i  aspetta mezz'ora. 

Decorso tale termine, la seduta  va dichiarata deserta .  Queste 

sono le norme a cui  tut t i  noi  c i  adeguiamo e c i  at teniamo, io 

penso che noi  non possiamo dotarci  d i  norme che vanno in 

evidente contrasto con quanto descr i t to .  Grazie.  

Parla i l  Presidente :  C'è una proposta di  cassare  i  commi 8,  

9,  10 e 11 del l 'ar t icolo 15. Chi è d 'accordo con la cassazione 

di  quest i  commi, alz i  la mano. Al l 'unanimità dei  present i .  
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Allora,  c 'è una proposta di  cassare  i l  comma 12, sempre 

l 'ar t icolo 15, chi  è d 'accordo , alz i  la mano. Al l 'unanimità dei  

present i .  Comma 8, 9,  10, 11, 12, cassati .  

Ci sono al t re osservazioni? Prego consigl iere Posca.  

Parla Posca (F.I . ) :  Due passaggi,  uno al  secondo comma, 

let tera A, l ì  c 'è un errore di  batt i tura ,  credo, in pr ima 

convocazione vi  s ia l ' intervento . . .  Vi s ia la presenza del la 

metà dei  Consigl ier i . . .  Anche al la B. Al  t i to lo del l 'ar t icolo,  

aggiungiamo Consi l iar i .  E poi ,  invece di  24 ore la r ichiesta ,  

48 ore. Al lora,  sono piccole correzioni  di  batt i tura . . .  Al lora,  

r i formul iamo tut to insieme. I l  t i to lo,  Art icolo 15 -  Pubbl ic i tà  e 

val id i tà del le sedute Municipal i .  Al  comma 2, let tera A, 

cassare la scr i t ta l ' intervento,  e sost i tu i re  con  presenza ,  e 

anche al la let tera B. Poi ,  a l  comma 7, che è la r ichiesta di  

autor izzazione per fare r iprese . . .  Invece di 24 ore ,  prevedere 

2 giorni  lavorat iv i  pr ima ,  perché gl i  uf f ic i  devono essere 

disponibi l i  a  poter la accogl iere.  Se siamo d'accordo, la 

poniamo in votazione.  

Parla i l  Presidente :  Chi  è d 'accordo con le modif iche così 

come presentate,  alz i  la mano. Al l 'unanimità dei  present i .  

Quindi ,  sono cassati  i  commi 8,  9,  10, 11, 12. 

Parla Posca (F.I . ) :  Vorrei  fare una proposta ,  capisco che si   

vogl ia sospendere, io domani non parteciperò ai  lavor i ,  volevo 

solo entrare in meri to. . .  Sal tare un att imo gl i  art icol i ,  e vedere 

sul  fat to del le consul te e dei  referendum, se vogl iamo  
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affrontare quei  due art icol i ,  e poi  possiamo chiudere i  lavor i . . .  

Sono gl i  u l t imi art icol i . . .  Pertanto, passando.. .   L 'art icolo. . .  

L ' interazione con i  c i t tadini . . .  

Parla i l  Presidente :  Io avevo anche un'al t ra proposta  di  

modif ica,  che r iguarda.. .  Al lora,  c 'è una r ichiesta di  

ant ic ipazione del la t rat tazione del la disamina degl i  

art icol i  35.  Chi  è d 'accordo, alz i  la mano. Al l 'unanimità  dei  

present i .  

Articolo 35 –  Consulte 

1. I l  Munic ipio,  a l  f ine di  assicurare la partecipazione dei  

ci t tadini  a l l ’amministrazione, r iconosce, valor izza e promuove 

le forme associat ive che senza f in i  d i  lucro operano sul  

terr i tor io del  Municipio nei  var i  set tor i  d i  r i levanza sociale.  

 

2.  I l  Consigl io del  Municipio può ist i tu i re del le consul te 

permanent i  rappresentat ive di  associazioni ,  organismi di  

volontar iato,  categorie professional i  ed economiche, 

organizzazioni  s indacal i ,  ent i ,  is t i tuzioni ,  a l  f ine di  fav or i re la 

partecipazione ed i l  confronto anche con l ’obiet t ivo di  

formulare indir izzi  e proposte su speci f iche tematiche inerent i  

i l  terr i tor io e sol leci tare le in iz iat ive del  Consigl io,  anche in  

relazione al la def in iz ione del  Bi lancio Partecipato.  

 

3.  Le consul te sono ist i tu i te e discipl inate,  per quanto at t iene 

l ’organizzazione, le modal i tà di  funzionamento, la durata,  le 
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f inal i tà,  i  compit i  e i l  rapporto con i l  Munic ipio,  dal  Consigl io 

del  Municipio con propr io regolamento.  

 

4.  Ai  component i  del le consul te non compete alcuna indennità 

di  funzione o gettone di  presenza.  

 

5.  Le Consul te,  relat ivamente al  settore di  loro pert inenza:  

a.  avanzano proposte agl i  organi  del  Municipio e col laborano 

al la real izzazione del le at t iv i tà del  Municipio;  

 

b.  propongono ag l i  organi  municipal i  in iz iat ive per 

l ’ informazione e la sensibi l izzazione del la c i t tadinanza intorno  

a temi di  interesse col let t ivo;  

 

c.  possono proporre con r ichiesta scr i t ta al  Consigl io del  

Municipio la convocazione di  assemblee pubbl iche e di  forum 

su temi di  loro speci f ico interesse;  

d.  s i  pronunciano sul le quest ioni  che gl i  organi  del  Municipio 

r i tengano di  sottoporre loro;  

 

e.  propongono al  Consigl io del  Municipio l 'adozione di  

speci f iche Carte dei  dir i t t i ;  

 

f .  s i  coordinano con le Consul te eventualmente ist i tu i te dal  

Comune o da al t r i  Munic ipi  per i l  medesimo settore.  
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6. Le Consulte,  previo esame da parte del la Commissione 

Consi l iare competente, sono ist i tu i te con apposi to at to 

del iberat ivo del  Consigl io del  Municipio che ne stabi l isce le 

competenze e i  requis i t i  cui  le associazioni  debbono 

r ispondere per far parte del la Consul ta,  nonché le modal i tà di  

af ferenza al la Consul ta stessa.  

 

7.  I l  Consigl io del  Municipio può modif icare, con propr ia 

del iberazione approvata a maggioranza assoluta dei  

component i ,  l 'at to ist i tut ivo del la Consul ta o procedere al  suo 

sciogl imento.  

 

8. L’ ist i tuzione del la Consul ta viene opportunamente 

pubbl ic izzata at traverso apposi to avviso pubbl ico, nonché 

mezzi  di  informazione e i l  s i to internet del  Municipio e/o del  

Comune. 

 

9.  Scaduto i l  termine per la presentazione del le domande, i l  

Consigl io del  Municipio,  recepi to i l  parere del la Commissione 

competente che valuta la r ispondenza del le Associazioni  ai  

requis i t i  r ichiest i ,  entro 30 giorni  nomina con propr ia 

del iberazione i  Membr i  del la Consul ta.  

 

10. Organi  del la Consul ta sono i l  Presidente e l 'Assemblea, 

composta dai  rappresentant i  degl i  organismi af ferent i ,  nel la  
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misura di  un membro per c iascuno, più un membro supplente.  

 

11. Le Consul te,  nel la pr ima seduta assembleare val ida , 

convocata dal  Presidente del  Municipio,  da tenersi  entro 30 

giorni  dal la nomina, eleggono tra i  loro Membri ,  a scrut in io 

segreto per mezzo schede, i l  Presidente, un Vice Presidente 

e,  qualora previsto nel  discipl inare del la Consul ta stessa, 

anche un secondo Vice Presidente e ne informano, per 

iscr i t to,  i l  Presidente del  Municipio,  che metterà a 

conoscenza i l  Consigl io.  

 

12. I l  Presidente e,  in sua assenza, i l  Vice Presidente del la 

Consul ta presiedono l 'Assemblea e hanno funzioni  di  

coordinamento e rappresentanza.  

 

13. Le at t iv i tà del la Consul ta sono regolamentate da apposi to 

discipl inare, conforme al  Regolamento del  Municipio,  

sottoscr i t to dal  Presidente del la Consul ta e almeno dai  due 

terzi  dei  Membri  del la Consul ta,  nel  r ispetto del le indicazioni  

e prescr iz ioni  contenute nel la del ibera consi l iare di  

is t i tuzione.  

 

14. I l  d iscipl inare è approvato con del iberazione del  Consigl io 

del  Municipio,  previo parere del la competente Commissione 

consi l iare.  Ogni sua modif ica è approvata, con ident ica 
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procedura, dal  Consigl io stesso. Le Consulte adeguano, entro 

60 giorni ,  i  propr i  d iscipl inar i  a l le eventual i  modif iche 

apportate al  Regolamento del  Municipio.  

 

(****)  Forse è megl io cassare la commissione competente.. .  Io  

proporrei ,  anche su r ichiesta,  parere del  Diret tore ,  i l  fat to che 

la redazione del  verbale del la consul ta,  s ia ef fet tuato da un 

membro del la consul ta stessa e non già da un funzionario del  

Municipio. (****)  . . .Al lora scusate, qual i  sono le proposte?  

Secondo me, f ino al  comma 13 potremmo mantenerlo!  Qui 

dice: le at t iv i tà del la consul ta,  sono regolamentate da 

apposi to discipl inare.. .  

Parla Battista (P.D.) :  Con propr io regolamento ,  f ino l ì .  

Potremmo approvare l 'ar t icolo 35, comprensivo dei  commi 1,  

2,  3 e abol i re tut to i l  resto. (****)  

Parla Gril l i  (Decaro per Bari) :  Però, scusate, io non vogl io 

t rovare i l  pelo nel l 'uovo, però dice: qual i  sono i  pr incipi  

ispirator i  del la consul ta.  

Parla Battista (P.D.) :  Stanno scr i t t i  sul  regolamento sul  

decentramento.  

Parla De Tull io (P.D.) :  Ti  r i fa i  a l  regolamento, vedi . . .   

Parla Gril l i  (Decaro per Bari) :  Avanzano proposte, 

promuovono in iz iat ive.. .  (****)  Appunto, i l  5 teniamolo!  

Parla Battista (P.D.) :  In meri to al l 'ar t icolo 35.. .  

Parla Gril l i  (Decaro per Bari) :  Scusa, i l  numero 20.. .  I l   
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Direttore ha detto,  gl i  uf f ic i  del  Mun icipio,  forniscono 

assistenza tecnica e di  supporto. . .  

Parla Battista (P.D.) :  In meri to al l 'ar t icolo 35, denominato 

consul te,  chiedo la cassazione dei  commi dal  numero 6, al  

numero 23.  

Parla i l  Presidente :  C'è una r ichiesta di  cassazione, dei  

commi dal  6 a l  23 del l 'ar t icolo 35.Chgi è d 'accordo, alz i  la 

mano. Al l 'unanimità dei  present i .  Comma dal numero 6 al  

numero 23, cassati .  

 

15. Nuovi  ul ter ior i  Organismi,  r ispondent i  a i  requis i t i  d i  

ammissibi l i tà di  cui  a l  precedente comma 6, possono chiedere 

di  far parte di  una Consulta anche in data successiva al la sua 

ist i tuzione. Le relat ive domande sono indir izzate al / la 

Presidente del  Municipio e al / la Presidente del la Consul ta.  

I l /La Presidente del  Municipio le inol t ra entro 10 giorni  a l la 

Commissione competente. Le nuove iscr iz ioni  sono approvate 

con del iberazione del  Consigl io Municipale non ol t re i l  60° 

giorno dal la domanda, previo esame da parte del la 

Commissione competente che ne valuta i  requis i t i  d i  

ammissibi l i tà.  I l  Consigl io medesimo procede, al t resì ,  a l la 

cancel lazione dal la Consul ta di  quei  Membri  che lo 

r ichiedano, nonché di  quel l i  appartenent i  a Organismi disciol t i  

o non più r ispondent i  a i  requis i t i  f issat i  dal l 'at to consi l iare 

ist i tut ivo del la Consul ta o a segui to di  assenze ingiust i f icate  

http://www.michelealtamura.net/


 
Comune di Bari - Municipio I, Verbalizzazione Seduta Consiliare del 29 gennaio 2015 

_____________________________________________________________________ 

www.michelealtamura.net - Tecnologie per la Comunicazione Congressuale - Ruvo di Puglia (Ba) 
Pagina 46 di 72 

 

46 

 

e consecut ive, come da discipl inare del le s ingole Consul te.  

 

16. Può partecipare, senza dir i t to di  voto,  al le r iunioni  del la 

Consul ta,  la Commissione competente per le stesse mater ie 

del la Consul ta.  Di  ogni  r iunione verrà redatto verbale a cura 

di  un funzionario del  Municipio o,  in caso di  impedimento, da 

un membro del la Consul ta stessa.  

 

17.  Le sedute del le Consul te sono pubbl iche. 

 

18. Le Consul te s i  r iuniscono per iodicamente con le 

Commissioni  competent i ,  su convocazione del  Presidente 

del la Commissione o su r ichiesta del  Presidente del la 

Consul ta,  per relazionare  sul l 'at t iv i tà svol ta,  per i l lustrare i  

problemi present i ,  per avanzare le loro proposte.  

 

19. Le Consul te,  per i  settor i  d i  loro competenza, possono 

promuovere l ' in iz iat iva sugl i  at t i  del  Consigl io del  Munic ip io 

presentando le proposte approvate dal le loro Assemblee al la 

r ispett iva Commissione, che le t raduce in apposi t i  

provvediment i  da sottoporre al l ’esame del  Consigl io  stesso. 

In nessuna fase del  procedimento in esame è ammessa la 

presentazione di  emendamenti  in ordine al le proposte di  

in iz iat iva del le Consul te.  I l  Consigl io approva o respinge tal i  

proposte nel  testo deposi tato e nel  loro complesso.  
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20. Gl i  Uff ic i  del  Municipio,  competent i  nel  settore,  forniscono 

assistenza tecnica di  supporto  al l 'at t iv i tà del le Consul te e ne 

custodiscono i  re lat iv i  verbal i  in or ig inale.  

 

21. I l  Presidente del la Consul ta redige, entro i l  31 gennaio,  

una relazione sul le at t iv i tà svol te  nel l ’anno precedente dal la 

Consulta stessa, inviandola al  Presidente del  Municipio,  che 

ne informa l ’assemblea, e al  Presidente del la Commissione 

competente.  

 

22. Gl i  organismi del le Consul te devono essere r innovat i  ogni  

quattro anni .  

 

23. I l  Munic ipio può nominare dei  Rappresentant i  del le ex -

circoscr iz ioni  –  secondo le regole indicate  al l ’ar t .  79 del”  

Regolamento sul  decentramento amministrat ivo ist i tut ivo dei  

Municipi” ,  is t i tuendo  apposi to regolamento.  

 

Articolo 36 –  Forum 

1. I l  Consigl io municipale,  con propr ia del ibera, può 

promuovere l 'organizzazione di  forum pubbl ic i ,che potranno 

tenersi  anche in luoghi  esterni  a l la sede del  Municipio 

medesimo, per favor i re i l  confronto diret to t ra i  c i t tadini  e gl i  

amministrator i  del  Municipio,  del le aziende special i ,  del le  

ist i tuzioni  e dei  concessionari  dei  serviz i  pubbl ic i  local i .  
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2. I l  Consigl io munic ipale può al t resì  promuovere 

l 'organizzazione di  forum pubbl ic i  dei  c i t tadini  associat i ,  che 

raccolgano i  loro or ientament i ,  indicazioni  e proposte, al  f ine 

di  g iungere al la formulazione di  indir izzi  e obiet t iv i  da 

perseguire,  nel le mater ie di  competenza d el  Municipio stesso, 

in speci f ic i  settor i  del la vi ta c i t tadina.  

 

3.  Le proposte di  forum sono avanzate dal / la Presidente del  

Municipio e anche, mediante r ichiesta scr i t ta indir izzata al lo/a 

stesso/a Presidente, da una o più Commissioni ,  da almeno un 

terzo dei / l le Consigl ier i /e del  Munic ip io,  da una o più 

Consul te del  Municipio.  

 

4.  I l /La Presidente del  Municipio,  portate le proposte 

al l 'esame del la Commissione competente, le iscr ive al l 'ordine  

del  g iorno del  pr imo Consigl io municipale ut i le. 

 

5.  La del iberazione consi l iare deve indicare i l  tema del  forum, 

i l  luogo e la data, le categorie e i  settor i  del la popolazione 

interessat i ,  g l i  amministrator i ,  i  rappresentant i  e gl i  espert i  

che dovranno partecipare ai  lavor i  e le modal i tà at traverso cui  

i  c i t tadini ,  s ingol i  e associat i ,  potranno intervenire o 

presentare proposte o istanze.  
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6. Fermo restando quanto stabi l i to dal  comma precedente, 

partecipano in ogni  caso ai  lavor i  del  Forum: i l / la Presidente 

del  Municipio,  i l / la Presidente del la Commissione competente,  

i l / la Diret tore/ tr ice del  Municipio o suo delegato/a,  i l / la 

Presidente del la Consul ta o suo delegato.  

 

7.  Le sedute del  forum sono pubbl iche.  

 

8.  I l  forum é presieduto dal / la Presidente del  Municipio o,  in 

sua assenza, dal / la Vice Presidente;  funge da segretar io/a 

i l / la Diret tore/ tr ice del  Municipio o suo delegato/a.  

 

9.  I  forum sono opportunamente pubbl ic izzat i  at t raverso 

apposi to avviso pubbl ico, nonché mezzi  di  informazione e i l  

s i to Internet del  Municipio /  Comune, per consent i re la più 

ampia partecipazione, e possono essere accompagnat i  da 

at t iv i tà diverse di  informazione e  sensibi l izzazione dei  

c i t tadini  (mostre,  conferenze, comunicat i ,  ecc.)  e da forme 

prel iminar i  d i  consul tazione, qual i  incontr i ,  seminar i ,  sondaggi 

ed inchieste.  

 

10.  I l /La Presidente del  Municipio cura che siano adottat i  tut t i   

i  provvediment i  d i  legge att i  a  garant i re la s icurezza e l 'ordine 

pubbl ico durante lo svolgimento del la manifestazione.  

 

http://www.michelealtamura.net/


 
Comune di Bari - Municipio I, Verbalizzazione Seduta Consiliare del 29 gennaio 2015 

_____________________________________________________________________ 

www.michelealtamura.net - Tecnologie per la Comunicazione Congressuale - Ruvo di Puglia (Ba) 
Pagina 50 di 72 

 

50 

 

Ci sono osservazioni? Prego Diret tore.  

Parla i l  Direttore ing. Paticchio :  (****)  

Parla i l  Presidente: Ci sono osservazioni? (****)  Credo si  

possano lasciare i  pr imi 5 commi e poi . . .  Cassare i l  resto.  

Prego consigl iere Batt ista.  

Parla Battista (P.D.) :  Questo art icolo relat ivo ai  forum, a 

prescindere dal le considerazioni ,  che sono sicuramente 

val ide e condivis ib i l i  da parte del  Dir igente M unicipale,  penso 

che sia inopportuno, per quanto r iguarda la maniera con cui  

sono stat i  det tagl iat i  i  comma, al l ' interno del lo stesso 

art icolo.   Lo spir i to ,  secondo me, del  Presidente del la 

commissione, era quel lo di  favor i re e incent ivare la 

partecipazione popolare ,  che sicuramente, un ist i tuto che in 

maniera molto compita  e molto chiara, declarata al l ' intero del  

regolamento sul  decentramento . Quindi ,  secondo me, 

potremmo tranqui l lamente cassare  questo art icolo ,  e 

demandare lo spir i to ,  e l ' in iz iat iva ,  e l 'obiet t ivo del lo stesso , 

al l 'at tuale regolamento sul  decentramento in . . .  (****)  

Consigl iere Leonett i ,  se noi  dic iamo che si  possono 

real izzare, noi  abbiamo l 'obbl igo per lomeno morale ,  di  d i re 

come si  devono, quando, dove, e in che maniera.. .  Se invece 

noi ,  s iamo d'accordo che  la consul tazione popolare è già 

regolamentata dal  regolamento sul  decentramento.. .  (****)  No, 

le consul te sono nominare su regolamento .. .  I l  forum è una 

in iz iat iva in più,  è una proposta in più che è stata fat ta!  
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Secondo me,  non ci  sono i  presuppost i  s ia logist ic i ,  che a 

l ivel lo normativo .  

Alle ore 18.00 esce i l  consigliere Santorsola (presenti  15) 

Parla i l  Presidente:  Prego consigl iere Biancof iore.  

Parla Biancofiore (S.E.L.) :  Io propongo, al la luce del la 

corposi tà di  quest i  argomenti ,  d i  af f rontar l i  domatt ina, perché 

c 'è i l  Presidente Carel l i  e con lu i  decidiamo, appunto,  d i  

sfol t i re profondamente tut t i  quest i  argomenti ,  e decidere 

invece, in secondo momento, magari  d i  par lare di  consul te,  d i  

forum, in un momento ad hoc! Come abbiamo detto per le 

consul te.  Come abbiamo fat to per le consul te.  (****)  

Parla i l  Presidente:  Prego consigl iere Leonett i .  

Parla Leonetti  (P.D.) :  Io,  dopo 2 giorni  d i  intenso lavoro , 

dove l 'unico grosso r isul tato che ho t rovato, è questa 

piacevole col laborazione tra  tut t i  i  Consigl ier i  qui  present i ,  e 

questa è una cosa molto bel la .  Però, ora vorrei  sottol ineare 

una cosa, che veramente mi lascia da pensare, e che è stata 

al l ' in iz io dei  lavor i ,  d 'a l t r i  dat i  consigl ier i .  Ossia,  quel lo che 

st iamo facendo un lavoro che si  sta raddoppiando , a quel lo 

che era un regolamento preesistente,  incomincia a farmi 

venire dei  dubbi  ser i ,  sul la possibi l i tà  di  poter lo at tuare . Nel  

senso, sono veramente preoccupato, che i  lavor i  che st iamo 

facendo, verranno vani f icat i  da quel lo che sarà la sciabolata 

del  Diret tore Generale,  in quanto c i  sono troppe cose che 

stanno andando in conf l i t to con i l  regolamento preesistente, o 
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che modif icano del le regole previste dal  regolamento a l ivel lo 

Nazionale,  i l  TUEL. Quindi ,  successivamente, vorrei  invi tare 

tut t i  quant i ,  a ragionare bene, perché ci  st iamo al lontanando 

ser iamente, da quel la che è la  f inal i tà del  regolamento 

interno, che ci  serviva per far funzionare  al  megl io i l  

Consigl io ,  che ci  serviva a far funzionare al  megl io le nostre 

commissioni ,  e che ci  serviva, forse, a migl iorare alcuni  

det tagl i .   In iz io ad avere t i tubanze anche su quel la che sarà i l  

mio voto f inale su questo grosso lavoro, comincio ad avere 

dei  ser i  dubbi .  Questa è una dichiarazione di  voto che faccio 

in ant ic ipo, al la luce che mancano 40 art icol i  ancora, e non  

so come faremo a f in i re.  Grazie.  

Parla i l  Presidente:  Qual i  sono le proposte a questo punto?  

Prego consigl iera De Tul l io.  

Alle ore 18.08 esce i l  consigliere Sciacovell i  (presenti  14) 

Parla De Tull io (P.D.) :  Facciamo così ,  a l lora,  considerando 

che sono stat i ,  con domani saranno tre i  Consigl i  spesi  in 

favore del  regolamento, e mi sembra un tant ino esagerato 

perdere ul ter iore tempo, alcuni  art icol i ,  c ioè l 'ar t icolo 36, 

l 'ar t icolo 37, l 'ar t icolo 38, l 'ar t icolo 39,  40, 41, 42,  43.. .  

Dic iamo i  t i to l i . . .  Però, per fare pr ima  dic iamo dal l 'ar t icolo 36 , 

al l 'ar t icolo 43.. .  Quel lo che io propongo.. .  Leggiamo i  nomi. . .  

Dic iamo i  t i to l i . . .  Procediamo per ordine.. .  (****)  A questo 

punto, anche le consul te. . .  Se noi  dobbiamo unire queste 

argomentazioni ,  d icendo che dobbiamo demandare al  
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regolamento.. .  Al lora,  aspetta,  proseguiamo per ordine, 

facciamo così. . .  Art icolo 35 -  consul te,  art icolo 36 -  forum, 

art icolo 37 -  assemblee, incontr i  con i  c i t tadini ,  art icolo 38 -  

referendum di  in iz iat iva Municipale,  art icolo 39 -  in iz iat iva 

popolare del  referendum, art icolo 40 -  in iz iat iva popolare -  

presentazione di  proposte di  del iberazione di  r isoluzione, 

mett iamo anche questo.. .  Fino al  40. Quindi  dal  35 al  40, le 

demandiamo al la commissione.. .  Più che demandarle al la 

commissione.. .  Posca dice: l i  demandiamo al la 3^ 

commissione. No! Al  massimo l i  possiamo inser i re,  r i t i rando 

le modal i tà a  quel lo che è già discipl inato sul  regolamento sul  

decentramento. Al lora,  demandare al la terza commissione, 

s igni f ica oberarvi  d i  u l ter iore lavoro. Io direi ,  d i  accorpar l i ,  e  

r inviar l i  a l le modal i tà previste dal la legge. Ci  sono dei  

regolament i  che l i  d iscipl inano.. .  Quindi ,  a questo punto, l i  

accorpiamo, l i  uni f ichiamo i  t i to l i  degl i  art icol i  dal  35 al  40, e 

poi  l i  demandiamo agl i  art icol i . . .   I l  41, Fabiana dice no.. .   I l   

41 lo leggiamo.. .   

Parla i l  Presidente :  Prego consigl iera Gri l l i .  

Parla Gril l i  (Decaro per Bari) :  Vorrei  fare questa proposta  

invece, s iccome penso che la partecipazione popolare s ia  

molto importante , vorrei  invece, che si  r iscr ivesse in questo 

modo: i l  munic ipio al  f ine di  sol leci tare,  garant i re ,  incent ivare 

la partecipazione dei  c i t tadini ,  può ist i tu i re consul te,  forum, 

assemblee, incontr i  dei  c i t tadini ,  referendum di  in iz iat iva 
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Municipale,  in iz iat iva popolare dei  referendum, in iz iat ive 

popolar i ,  presentazione di  proposte di  del iberazione di  

r isoluzione, pet iz ioni ,  con apposi to regolamento. Senza 

entrare nel  meri to,  quindi ,  d ic iamo che si  accorpano tut t i  

quest i  art icol i . . .  

Parla De Tull io (P.D.) :  Avevamo detto questo!  

Parla Gril l i  (Decaro per Bari) :  Lo so che lo avevate detto!  

. . .Un art icolo che racchiuda tut t i  quest i . . .  (****)  Citar le 

sol tanto,  così snel l iamo!  

Parla i l  Presidente :  Consigl iera Gri l l i ,  può formal izzare 

questa proposta.. .  La espl ic i t i  in forma compiuta.  

Parla Gril l i  (Decaro per Bari) :  Al lora,  i l  Munic ipio,  a l  f ine di  

incent ivare e di  supportare l ' interazione con i  c i t tadini ,  

is t i tu isce consul te,  forum, assemblee, incontr i  dei  c i t tadini ,  

referendum di  in iz iat iva Municipale,  in iz iat iva popolare dei  

referendum, in iz iat ive popolar i ,  presentazione di  proposte di  

del iberazione di  r isoluzione, presentazione di  interrogazioni  

ed interpel lanze, presentazione di  pet iz ioni ,  modal i tà di  

raccol ta del le sot toscr iz ioni ,  con apposi to regolamento.  

Parla i l  Presidente :  A questo punto, andrebbero cassat i  g l i   

ar t icol i  36, 37, 38, i l  35 verrebbe trasformato in quel la 

maniera, 39, 40, 41, 42, 43.. .  Cioè andrebbero cassat i  g l i  

ar t icol i  dal  36 al  43, e l 'ar t icolo 35 andrebbe r i formulato così 

come proposto. Prego consigl iere Biancof iore.  
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Parla Biancofiore (S.E.L.) :  Io,  pur r i tenendo ott ima la 

proposta del la consigl iera Gri l l i ,  come sempre, voterò contro,  

perché, r ibadisco i l  fat to che secondo me, doveva essere 

presente i l  Presidente del la commissione speciale.  (****)  

Signori ,  io ho fat to una mia dichiarazione di  voto.  

Parla i l  Presidente :  Al lora,  chi  è d 'accordo al la nuova 

r idef in iz ione nei  termini  espl ic i tat i  dal la consigl iera Gri l l i ,  e 

del la conseguente cassazione deg l i  art icol i  dal  36 al  43, alz i  

la mano. 13 favorevol i  (Viscigl ia,  De Marzo, Zaccaria,  

Batt ista,  Cassano, Gri l l i ,  De Tul l io,  Leonett i ,  Paparel la,  

Defrancesco, Impedovo, Posca, Mercur io).  Chi  è contrar io? 1 

contrar io (Biancof iore).  Chi  s i  ast iene? Nessuno.  

Alle ore 18.13 entra i l  consigliere Sciacovell i  (presenti  15)  

Alle ore 18.13 esce i l  consigliere Defrancesco (presenti  

14) 

Parla i l  Presidente :  (****)  Prego consigl iere Posca , vuole 

formal izzare? 

Parla Posca (F.I . ) :  Al lora,  correggiamo la votazione per la  

segreter ia,  gli  art icoli  f ino al 40 come emendati  dalla 

consigliera Gril l i ,  dal  41 s i  r iprende la let tura e la disamina 

del  regolamento.  

Parla i l  Presidente :  
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Articolo 41 -  Presentazione delle Interrogazioni e delle 

Interpellanze 

1. I /Le c i t tadini /e iscr i t t i /e nel le l is te elet toral i  del  Comune di  

Bar i  –  Munic ipio I  possono presentare Interrogazioni  e 

Interpel lanze al / la Presidente del  Munic ipio per far t rat tare un 

determinato argomento nel  corso del  Consigl io Municipale,  

consegnando al / la Presidente del  Municipio un elenco di  

a lmeno 150 sottoscr i t tor i / t r ic i  resident i  nel  terr i tor io del  

Municipio (recante chiara indicazione del  nominat ivo e del  

domici l io dei / l le sottoscr i t tor i / t r ic i  e dei / l le presentator i / t r ic i ) .  

 

2.  I l  Comitato promotore è cost i tu i to da non  meno di  t re 

c i t tadini /e iscr i t t i  nel le l is te elet toral i  del  Comune di  Bar i  –  

Munic ipio I .  

 

3.  I l / la Presidente del  Municipio,  ver i f icata la regolar i tà del la 

documentazione prodotta,  dispone l ’ iscr iz ione del l 'argomento 

r ichiesto al l 'ordine del  giorno del la  successiva seduta di  

Consigl io Municipale.  

 

4.  Tale obbl igo non persiste ove l 'argomento s ia già stato 

t rat tato dal  Consigl io Munic ipale nei  sei  mesi  precedent i .  
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5. I l / la Presidente del  Municipio r isponde ai  Promotor i / t r ic i  

indicando l ’accogl imento del la  interrogazione /  interpel lanza, 

o i l  d in iego, mot ivandolo. 

 

6.  Sono i rr icevibi l i  le interrogazioni  e interpel lanze relat ive a 

at t iv i tà,  domande, azioni  non di  competenza del  Consigl io del  

Municipio,  ovvero redatt i  in termini  sconvenient i .  Sono al t resì  

i r r icevibi l i  le interrogazioni  e interpel lanze non conformi al le 

disposiz ioni  del  presente Regolamento, redatte o presentate 

con modal i tà di f formi da quel le prescr i t te nel  presente 

art icolo o redatte in termini  sconvenient i ,  e quel le in 

contrasto con le vigen t i  norme di  legge.  

 

Prego consigl iere Posca.  

Parla Posca (F.I . ) :  Pr incipalmente, non è i l  d iscorso del le 

presentazioni  del le interrogazioni ,  che è important i  per i  

c i t tadini ,  sono le proposte di  eventual i  del ibere dei  c i t tadini ,  

che sono determinant i ,  e come previsto nel lo statuto 

comunale, c ioè 150 mi sembra un numero eccessivo, per i l  

Comune di  Bar i ,  bastano 200. Io lo r idurrei  a 70 -80, fare 150 

come se fosse i l  Comune di  Bar i ,  mi sembra un numero 

eccessivo, e metterei  interrogazioni  e del ibere, interpel l anze 

e interrogazioni ,  io f rancamente non so da dove escono.. .  

L ' interrogazione è una prerogat iva del  Consigl iere!  Non è dei  

c i t tadini !   I  c i t tadini  possono proporre una del ibera (****)  Una 
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del ibera vera e propr ia!  (****)  Lo statuto comunale, prevede 

200 f i rme.. .  Su un Municipio ne chiediamo 150, mi sembra 

inopportuno.  

Parla i l  Presidente :  Tra l 'a l t ro,  le interrogazioni ,  pet iz ioni ,  

proposte, consul tazioni ,  sono previste dal l 'ar t icolo 78 del  

regolamento ist i tut ivo dei  Municipi . . .  (****)  

Parla Posca (F.I . ) :  Io aggiusterei  l 'ar t icolo 41, e lo art icolerei  

come del ibera, se s iamo d'accordo.. .  Leonett i . . .  200 al  

Comune di  Bar i ,  ma st iamo par lando di  350.000 abi tant i . . .  Un 

terzo, 80. I l  d iscorso.. .  Strut tu rerei  questo art icolo ,  come 

del ibera proposte dai  c i t tadini ,  e casserei  la presentazione.. .  

Le pet iz ioni  possono r imanere.. .  La modal i tà di  raccol ta,  

queste cose qui ,  sono già previste dal la legge.  

Parla Gril l i  (Decaro per Bari) :  Avremmo dovuto non cassare  

l 'ar t icolo 40!  

Parla Posca (F.I . ) :  I l  40 prevede, in iz iat ive popolar i ,  

presentazione di  proposte del iberat ive , r isoluzioni . . .    

Parla Mercurio (F.I . ) :  Massimo non c 'entra niente con i l  

regolamento interno!  

Parla Posca (F.I . ) :  C'entra,  perché è una del ibera che viene 

discussa in Consigl io Municipale. . .   Tu lo dev i  regolamentare 

come t i  deve pervenire  e come deve essere votato.  Poi ,  un 

al t ro aspetto ,  ta le obbl igo non persiste se l 'argomento è  stato 

t rat tato dal  Consigl io Municipale,  è  una preclusione nei  

confront i  dei  c i t tadini . . .  Se noi  adott iamo una del ibera, un 
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disaccordo da parte dei  c i t tadini ,  cozza come viene adottata 

questa del ibera,  e inevi tabi lmente faranno una pet iz ione , una 

del ibera contrar ia al la del ibera del  Consigl io M unicipale.  

Pertanto, r i tengo che i l  comma 4 vada cassato .  Facciamo 

così,  v isto che è stato modif icato l 'ar t icolo 40, metterei :  

presentazione de l le Interrogazioni ,  del le interpel lanze, del le 

del ibere promosse dei  Ci t tadini .  Aggiungiamo qua del ibere, e 

pertanto l 'ar t icolo 40 lo abbiamo sintet izzato e art icolato un 

po'  megl io.  Che ne pensate?   

Parla i l  Presidente :  Comunque io una cosa, scusate, volevo 

sottol ineare, che l 'ar t icolo 78, c ioè, queste interrogazioni ,  

pet iz ioni ,  le consul tazioni ,  le proposte, sono previste dal  

regolamento sul  decentramento amministrat ivo.. .  A mio 

parere no! (****)  Anche noi ,  abbiamo demandata ad apposi t i  

regolament i . . .  Al lora,  c i  sono proposte? (****)  . . .Mi 

formal izzate questo t ipo di  modif ica?  

Parla De Tull io (P.D.) :  . . .Non possiamo modif icare i l  numero 

dei  sottoscr i t tor i? Si ,  ok.  

Parla Posca (F.I . ) :  Al l 'ar t icolo 40, presentazioni  del le 

interrogazioni ,  interpel lanze e proposta di  del iberazione. 

Al lora,  i  c i t tadini ,  nel  pr imo comma, i  c i t tadini  iscr i t t i  nel le 

l is te Comunal i  del  I  Municipio,  possono presentare 

interrogazioni ,  interpel lanze o del ibere, o proposte di  

del ibera, al  presidente del  municipio,  per far t rat tare un 

determinato argomento nel  corso del  Consigl io Municipale,  
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consegnando al  Presidente del  Municipio,  un elenco di  

a lmeno 70 invece di  150. Poi ,  i l  comma 4 va cassato, perché 

diamo un'opportuni tà ai  c i t tadini ,  d i  potersi  appel lare a 

eventual i  del ibere.  

Parla i l  Presidente :  Al lora,  c 'è una proposta di  modif ica 

del l 'ar t icolo 41, cosi  come espl ic i tato dal  consigl iere Posca. 

Chi è d 'accordo, alz i  la mano.  Al l 'unanimità dei  

present i .  Chiedo scusa, abbiamo cassato i l  comma 4 

dell 'art icolo 41, e modificato al comma 1 , i l  numero 150, 

con i l  numero 70. 

Parla Posca (F.I . ) :  E abbiamo aggiunto  dopo (****)  

. . .Proposte di deliberazione, dove va riportato al t i tolo 

dell 'art icolo.  

Parla i l  Presidente :  Chiedo scusa, per fare ordine anche ai  

f in i  del la registrazione , noi  abbiamo cassato.. .  Abbiamo 

modificato l 'art icolo 35 , e abbiamo cassato gli  art icoli  36, 

37, 38, 39, 40.  Dopodiché, abbiamo emendato l 'art icolo 41 ,  

s ia nel  t i to lo,  che diventa:  presentazione delle interpellanze 

e del le proposte di deliberazione ,  con le  modif iche, relat ive 

al  computo numerico , da 150 a 70 ,  e cassando i l  comma 4 . . .  

(****)  Gli articoli  cassati ,  sono stati  incorporati  

nell 'art icolo 35.  Passiamo al l 'ar t icolo 42.. .   

(****)  Prego consigl iere Batt i sta.  

Parla Battista (P.D.) :  Per quanto r iguarda l 'ar t icolo 42 e 

l 'ar t icolo 43.. .  l 'ar t icolo 42, lo cambierei  con la def in iz ione :  
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presentazione della petizione e modalità di raccolta delle 

sottoscrizioni ,  e farei  r i fer imento al  v igente regolamento sul  

decentramento, per quanto r iguarda i  Municipi ,  e nel le more, 

al  regolamento del  Consigl io Comunale.  

Parla i l  Presidente :  C'è una proposta di  modifica 

dell 'art icolo 42 e 43, così come espl ic i tato dal  consigl iere 

Batt ista.  Chi  è d 'accordo, alz i  la mano. Al l 'unani mità dei  

present i .  

A questo punto, r i torniamo al l 'ar t icolo 16.  

 

Articolo 16 –  Apertura delle sedute e computo numero 

legale 

1. Al l ’ora indicata nel l ’avviso di  convocazione, i l / la Presidente 

del Municipio o i l / la suo/a Vice,  dispone che i l / la 

Diret tore/ tr ice o suo/a sost i tuto/a proceda al l ’appel lo 

nominale.  

 

2.  Qualora i / le Consigl ier i /e non siano present i  in numero 

suff ic iente a rendere legale l ’adunanza,  i l / la Presidente o in 

assenza i l / la suo/a Vice può disporre che si  proceda a un 

secondo e ul t imo appel lo decorsa un’al t ra mezz’ora.  

 

3.  Nel  caso in cui  anche al  secondo appel lo non r isul t i  i l  

numero legale,  i l / la Presidente ne dà atto  a verbale,  nel  quale 

devono essere elencat i  g l i  intervenut i ,  facendo inol t re 
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menzione del le  assenze previamente giust i f icate ,  e i l  

Consigl io è convocato in seconda convocazione i l  g iorno  

successivo non fest ivo al la stessa ora.  

 

4.  Nel  prosieguo del la seduta, i l / la Presidente fa ver i f icare 

l ’es istenza del  numero legale solo su  r ichiesta di  a lmeno un/a 

Consigl iere/a.  

 

5.  Al / la Consigl iere/a che ha partecipato al la seduta andata 

deserta per mancanza del  numero  legale non compete i l  

get tone di  presenza. 

 

6.  Non compete i l  gettone di  presenza al / la Consigl iere/a che 

partecipi  a l la seduta per un tempo  infer iore a quanto indicato 

al  comma 2 del  successivo art .  31.  

 

7.  I /Le Consigl ier i /e che dichiarano di  astenersi  da una 

votazione si  computano nel  numero  necessario a rendere 

legale la seduta, ma non nel  numero dei  votant i .  

 

8.  I /Le Consigl ier i /e che escono dal l 'aula pr ima del la ver i f ica  

non si  computano nel  numero  necessario a rendere legale la  

seduta.  

 

http://www.michelealtamura.net/


 
Comune di Bari - Municipio I, Verbalizzazione Seduta Consiliare del 29 gennaio 2015 

_____________________________________________________________________ 

www.michelealtamura.net - Tecnologie per la Comunicazione Congressuale - Ruvo di Puglia (Ba) 
Pagina 63 di 72 

 

63 

 

9. I /Le Consigl ier i /e debbono astenersi  dal  prendere parte 

al la discussione e/o votazione del le  del iberazioni ,  r isoluzioni  

e mozioni  di  cui  essi  stessi ,  o i  loro parent i  e af f in i  s ino al  

quarto grado,  abbiano interesse. In ta le c i rcostanza i / le 

Consigl ier i /e medesimi/e non sono computat i  t ra i  present i  a i  

f in i  del  raggiungimento del  numero legale necessario per la 

val id i tà del la seduta.  

Alle ore 18.38 esce i l  Consigliere Sciacovell i  (presenti  13)  

A mio parere, i l  comma 7, non signi f ica molto. . .  I /Le 

Consigl ier i /e che dichiarano di  astenersi  da una votazione si  

computano nel  numero necessario a rendere legale la seduta, 

ma non nel  numero dei  votant i .  Non signi f ica nul la!  (****)  

L'astensione è una forma di  voto,  è una modal i tà di  voto! 

Parla Zaccaria (Decaro Sindaco) :  A mio avviso, ai  f in i  del la 

votazione, l 'astensione ha un valore, quindi  a mio avviso i l  

consigl iere deve abbandonare l 'aula,  non si  deve astenere 

perché l 'astensione ha un valo re!  

Parla i l  Presidente :  L 'astensione è una forma di  voto,  come i l  

voto a favore, come i l  voto contrar io. . .  

Parla Zaccaria (Decaro Sindaco) :  Io sto par lando 

del l 'ar t icolo 16, comma 9.  

Parla i l  Presidente :  Noi  st iamo par lando del  7!  

Parla Zaccaria (Decaro Sindaco) :  Chiedo scusa, 

perdonatemi!  Volevo fare un'osservazione sul  comma 9.  

Parla i l  Presidente :  Propongo la cassazione del  comma 7,  
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che non mi sembra avere molto senso.  

Parla Posca (F.I . ) :  Io direi  d i  cassare i l  6,  i l  7,  e i l  comma 8, 

a rendere legale ,  s i  d ice rendere val ida la seduta ,  non legale 

una seduta,  perché non c 'e una seduta i l legale.  I l  9,  la legge 

prevede, che in quest i  casi ,  s i  deve propr io al lontanare i l  

componente.. .  Ha ragione Zaccaria,  s i  deve propr io 

al lontanare,  non deve espr imere.. .  Partecipare al  voto.  Chi  ha 

parent i  e af f in i . . .  

Parla Biancofiore (S.E.L.) :  Consigl iere Posca, per "af f in i" ,  

che cosa si  intende? 

Parla Posca (F.I . ) :  I l  grado di  parentela!  

Parla Biancofiore (S.E.L.) :  I l  grado di  parentela. . .  Quindi ,  se 

uno ha un congiunto, al  quale non sia legato con un vincolo di  

(****)  

Parla Posca (F.I . ) :  Un congiunto, è f ino al  4^ grado!  

Parla Biancofiore (S.E.L.) :  Faccio un esempio, perché 

questo art icolo non contempla (****) ,  se i l  consigl iere Posca, 

ha una compagna impegnata o che ha che fare con una 

del iberazione, può r imanere? Perché, la compagna non è un 

parente.. .  (****)  E'  importante questa cosa.  

Parla Posca (F.I . ) :  La vogl iamo sempl i f icare questa.. .  

Dic iamo a r ispetto del la norma di  legge!  

Parla Biancofiore (S.E.L.) :  Diret tore,  conferma che solo i   

v incol i  fami l iar i  sono considerat i !  Di  parentela e 

fami l iar i . (****)  Bene, ok.  
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Alle ore 18.42 entra i l  consigliere Bozzo (presenti  14)  

Parla i l  Presidente :  Chiedo scusa, quale era la proposta?  

Parla Posca (F.I . ) :  Di  cassare i l  comma 6, e  i l  comma 7, e di  

modif icare al  comma 8, necessari  a rendere ,  al posto di  

legale,  valida la seduta .  I l  9,  lo post ic ip iamo 

successivamente, vediamo cosa fare. Adesso mett iamo in 

votazione.. .  

Parla i l  Presidente :  C'è una proposta di  cassare i l  comma 6,   

Non compete i l  gettone di  presenza al / la Consigl iere/a che 

partecipi  a l la seduta per un tempo infer iore a quanto indicato 

al  comma 2 del  successivo art .  31. Che prevede i  3/4. . .  

Adesso st iamo discipl inando i l  Consigl io. . .  Prego consigl iere 

Biancof iore.  

Parla Biancofiore (S.E.L.) :  I l  capo è: discipl ina e 

svolgimento del le sedute del  Consigl io del  Municipio.  A 

questo punto, i l  consigl iere Posca.. .  E'  congrua la r ichiesta. . .  

Se fosse del le commissioni ,  non sarebbe congrua! Perché i  

3/4. . .  Per i l  Consigl io,  per l 'agibi l i tà pol i t ica di  cui  abbiamo 

detto. . .  

Parla De Tull io (P.D.) :  Però, s iccome l 'ar t icolo 6 fa 

r i fer imento al  comma 2, de l l 'ar t icolo  31, i l  quale. . .  (****)  Lo 

dice chiaro, i l  tempo previsto (****)  

Parla Biancofiore (S.E.L.) :(****)  Infat t i ,  questo par la de l  

Consigl io. . .  Anche perché, lo stesso Presidente ha votato 

contro ier i .  
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Parla i l  Presidente :  Al lora,  c 'è questa proposta di  cassare  
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questo comma 6, poi  i l  7 dice: I /Le Consigl ier i /e che 

dichiarano di  astenersi  da una votazione si  computano nel  

numero necessario a rendere legale la seduta, ma non nel  

numero dei  votant i .  Comma 8: I /Le Consigl ier i /e che escono 

dal l 'aula pr ima del la ver i f ica non si  computano nel  numero 

necessario a rendere legale la seduta. Possiamo cassare 

quest i  t re commi? Si !  Prego consig l iere Posca.  

Parla Posca (F.I . ) :  I /Le Consigl ier i /e che escono dal l 'aula  

pr ima del la ver i f ica non si  computano per i l  numero legale,  

forse è più giusto questo! Perché, se c 'è una usci ta dal l 'aula 

durante i l  corso del la seduta, non vengono considerat i  per i l  

numero legale.   

Parla i l  Presidente :  Ovviamente è i l logico anche questo! 

Perché, se io chiedo la ver i f ica adesso, ovviamente valgono i  

vot i  d i  chi  c 'è,  d i  chi  r isponde.  

Parla Posca (F.I . ) :  Mett iamo val ida ,  facciamo una cosa più 

sempl ice.  

Parla i l  Presidente :  Al lora,  c 'è questa proposta di  cassare 

questo comma 6, 7 e 8,  del l 'ar t icolo 16, chi  è d 'accordo, alz i  

la mano. Li  vot iamo uno per vol ta? C 'è chi  non vuole cassare 

i l  comma 6, ma solamente i l  7 e 8,  per questo proponevo.. .  

(****)  Ricordiamoci che siamo in fase di  votazione.. .  

Alle ore 18.47 esce la consigliera Mercurio (presenti  13) 

Prego consigl iere Leonett i .  

Parla Leonetti  (P.D.) :  La nostra proposta è questa, al  comma  
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6, non compete i l  gettone di  presenza al /a l la consigl iere/a,  

che partecipa al la seduta, per tempo infer iore da quanto 

indicato dal  regolamento sul  decentramento amministrat ivo. 

Nul la di  p iù di  quel lo che è già previsto!  Sempl ice.  

Parla i l  Presidente :  Al lora,  c 'è una proposta di . . .   

Parla Biancofiore (S.E.L.) :   Chiedo scusa, la proposta  del  

v icepresidente, secondo me, va nel l 'ot t ica anche di  una 

maggiore chiarezza, perché se dovessimo cassare, modif ica 

al l 'ar t icolo 31, faremmo un r ichiamo ad un art icolo che non 

c 'è più,  mentre facendo r i fer imento al  regolamento, st iamo 

tranqui l l i .   

Alle ore 18.52 escono i  consiglieri  Posca e Impedovo 

(presenti  11)  

Parla i l  Presidente :  Al lora,  c 'è una proposta di  modifica del 

comma  6,  al l 'art icolo 16,  cosi  come espl ic i tato dal  

v icepresidente Leonett i .  Chi  è d 'accordo, alz i  la mano. 

Al l 'unanimità dei  present i .  Poi ,  c 'è una proposta di  

abrogazione dei commi 7 e 8  successivi .  Chi  è d 'accordo, 

alz i  la mano. Al l 'unanimità dei  present i .  Ci  sono al t re 

osservazioni?  

Parla Biancofiore (S.E.L.) :  Chiedo la chiusura del  Consigl io.  

Parla i l  Presidente :  Prego consigl iere Zaccaria.  

Parla Zaccaria (Decaro Sindaco) :  In meri to al l 'ar t icolo 16, 

comma 9, lo leggo: I /Le Consigl ier i /e debbono astenersi  dal  

prendere parte al la discussione e/o votazione del le 
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del iberazioni ,  r isoluzioni  e mozioni  di  cui  essi  stessi ,  o i  loro 

parent i  e af f in i  s ino al  quarto grado, abbiano interesse. In 

ta le c i rcostanza i / le Consigl ier i /e medesimi/e  non sono 

computat i  t ra i  present i  a i  f in i  del  raggiungimento del  numero 

legale necessario per la val id i tà del la seduta. Io chiedo di  

cassare l 'astensione, che devono astenersi ,  chiedo invece, 

che debbano uscire dal l 'aula ,  perché per me l 'astensione ha 

un valore ai  f in i  del  voto .  Grazie.  (****)   

Parla Gril l i  (Decaro per Bari) :  . . .Al lora non ci  s iamo 

spiegat i !  Io mi astengo, ma posso r imanere nel l 'aula!  Ma 

quando mai!  

Parla Gril l i  (Decaro per Bari) :  L 'astensione ai  f in i  del  voto 

ha un valore!  Quindi ,  a mio avviso, se c 'è una parentela ,  i l  

Consigl iere deve lasciare l 'aula .  Mett iamolo ai  vot i .  Grazie.  

Parla i l  Presidente :  Possiamo anche dire,  che non partecipa 

al la votazione!  

Parla Gril l i  (Decaro per Bari) :  Scusa, ma quando i l  

presidente fa la conta e dice "astenut i" ,  ed io mi astengo, i l  

mio voto di  astenuto ha valore?  

Parla Zaccaria (Decaro Sindaco) :  Ha valore l 'astensione! 

. . .Presidente posso avere la parola?  

Parla i l  Presidente :  Prego consigl iere Zaccaria.  

Parla Zaccaria (Decaro Sindaco) :  Chiedo al  Diret tore,  se 

l 'astensione ai  f in i  del  vo to,  ha un valore. Consigl iera Gri l l i ,  

g l ie lo spiega i l  Diret tore.   
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Parla i l  direttore ing. Paticchio :  (****)  

Parla Leonetti  (P.D.) :  Presidente, può fare l 'appel lo per  

ver i f icare i l  numero legale?  

Parla i l  Presidente :  Prego Diret tore,  può ver i f icare la 

presenza del  numero legale?  
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I I  APPELLO ore 18.58 

 

Cognome e nome 

2.  

Gruppo  P A 

1. Paparella Micaela -  Presidente  Part i to Democratico 

 

X  

2. Leonett i  Lorenzo - vicepresid.  Part i to Democratico 

 

X  

3. De Tull io Cinzia Part i to Democratico 

 

X  

4. Batt ista Nicola Part i to Democratico X  

5. Bozzo Antonio Part i to Democratico X  

6. Parisi Francesco Part i to Democratico  X 

7. Cassano Vito Part i to Democratico X  

8. Corcell i  Giuseppe Part i to Democratico  X 

9. De Marzo Nicola Decaro per Bari  X  

10. Gri l l i  Si lvana Decaro per Bar i X  

11. Zaccaria Massimo Decaro Sindaco X  

12. Biancofiore Nicola Sinistra Ecologia e Libertà  X  

13. Viscigl ia Benito Realtà I tal ia X  

14. Posca Massimo Forza Ital ia  X 

15. Viggiano Giuseppe Forza Ital ia  X 

16. Impedovo Rosaria Forza Ital ia  X 

17. Mercurio Anna Forza Ital ia  X 

18. Santorsola Michele Forza Ital ia  X 

19. Sciacovell i  Michele Nuovo Centrodestra  X 

20. Defrancesco Armando Gruppo Misto  X 

21. Carell i  I talo Movimento Cinque Stel le   X 
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Parla i l  Direttore Ing. Paticchio :  Procedo al l ’appel lo di  

ver i f ica.  10 Consigl ier i  present i  su 20, escluso i l  Presidente, 

la seduta è val ida.  

Parla i l  Presidente :  Scusate, c 'è una proposta del  

consigl iere Zaccaria,  d i  modif icare i l  comma 9, prevedendo, 

anziché l 'astensione, l 'a l lontanamento dal l 'aula  

(a l lontanamento temporaneo) .  C'è questa proposta, chi  è 

d 'accordo con questa modif ica, alz i  la mano. (****)  . . .La 

proposta di  emendamento del  consigl iere Zaccaria,  prevede 

in luogo del l 'astensione, l 'a l lontanamento momentaneo 

dal l 'aula,  nei  casi  previst i  dal  comma 9, del l 'ar t icolo 16. Chi è 

d 'accordo con questa modif ica, alz i  la mano. 2 favorevol i  

(Paparel la,  Zaccar ia).  Chi  è contrar io?  7 contrar i  (De Marzo, 

Bozzo, Biancof iore,  Viscigl ia,  Batt ista,  Gri l l i ,  De Tul l io) .  Chi  s i  

ast iene? 2 astenut i  (Cassano, Leonett i ) .  

Passiamo al l 'ar t icolo 17.. .  (****)  Al le ore 19.00, la seduta è 

conclusa, e aggiornata al la giornata di  domani,  così come da 

convocazione. Grazie.  

Chiusura lavori ore 19.00  
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INDICE DEI SIMBOLI 

 

“”  I n te rven t i  d i  Cons ig l ie r i  non  iden t i f i cab i l i .  

( * * * * )  L ’ in te r locu to re  s i  a l lon tana  da l  m ic ro fono .  

<<>>  I n te rven t i  t rado t t i  d a l  d ia le t to .  

I l  ca ra t te re  in  cors ivo  ind ica  la  le t tu ra  de i  document i .   
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Eletto alla carica di Presidente  del Municipio I:  

   Paparel la Micaela             Part i to Democratico  

Eletti  alla carica di Consiglieri Municipali : 

Leonett i  Lorenzo  Part i to Democratico 

 De Tull io Cinzia Part i to Democratico 

 Batt ista Nicola Part i to Democratico 

 Bozzo Antonio Part i to Democratico 

Parisi Francesco Part i to Democratico 

Cassano Vito Part i to Democratico 

Corcell i  Giuseppe Part i to Democratico 

De Marzo Nicola Decaro per Bari  

Gri l l i  Si lvana Decaro per Bari  

Zaccaria Massimo Decaro Sindaco 

Biancofiore Nicola Sinistra Ecologia e Libertà  

Viscigl ia Benito Realtà I tal ia 

Posca Massimo Forza Ital ia Berlusconi per Di Paola 

Viggiano Giuseppe Forza Ital ia Berlusconi per Di Paola 

Impedovo Rosaria Forza Ital ia Berlusconi per Di Paola 

Mercurio Anna Forza Ital ia Berlusconi per Di Paola 

Santorsola Michele Forza Ital ia Berlusconi per Di Paola 

Sciacovell i  Michele Nuovo Centrodestra NCD Alfano Libertas 

Defrancesco Armando Gruppo Misto 

Carell i  I talo Movimento Cinque Stel le  

Direttore del Municipio I: ing. Paticchio Pasquale 
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Comune di Bari 

Composizione Consiglio del Municipio I 

Murat - San Nicola - Libertà - Madonnella - Japigia - Torre a Mare  

 

Maggioranza: 

Part i to Democrat ico:  n.7 Consigl ier i  + Presidente 

Decaro per Bari :  n.2 Consigl ier i  

Decaro Sindaco: n.1 Consigl iere 

Sinistra Ecologia e Libertà:  n.1 Consigl iere  

Realtà I ta l ia:  n.1 Consigl iere  

Gruppo Misto :  n.1 Consigl iere  

 

Forza Italia

Partito 
Democratico

Realtà Italia

Decaro 
Sindaco

Decaro per Bari

Sinistra Ecologia e 
Libertà

Gruppo Misto Movimento 5 
Stelle

Nuovo Centro 
Destra

Forza Italia

Partito Democratico

Realtà Italia

Decaro Sindaco

Decaro per Bari

Sinistra Ecologia e Libertà

Gruppo Misto

Movimento 5 Stelle

Nuovo Centro Destra

 

 

 

Minoranza: 

Forza I ta l ia:  n.5  Consigl ier i  

Nuovo Centrodestra:  n.1 Consigl iere  

Movimento Cinque Stel le:  n.1 consigl iere  
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Capigruppo delegati: 

 

  GRUPPO Realtà Ital ia: Viscigl ia Benito  

 GRUPPO Partito Democratico: Bozzo Antonio  

  GRUPPO Decaro per Bari:  Gri l l i  Si lvana  

  GRUPPO Decaro Sindaco:  Zaccaria Massimo  

 GRUPPO Sinistra Ecologia e  Libertà:  Biancof iore Nicola  

 GRUPPO Forza Ital ia Berlusconi per Di Paola : Posca Massimo  

  GRUPPO Misto: Defrancesco Armando  

 GRUPPO Nuovo Centrodestra NCD Alfano Libertas:  Sciacovel l i  Michele  

 GRUPPO Movimento 5 Stelle: Carel l i  I ta lo  
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Commissioni Consiliari Permanenti 

 

1^ Commissione Consiliare permanente: 

 
Attività Culturali  e Ricreative :  programmazione,  
organizzazione e promozione di  a t t iv i tà cul tural i ,  
manifestazioni ,  spettacol i  teatral i ,  musical i  e c inematograf ic i  -  
Bibl ioteche -  Centro socio-cul tural i  -  Mostre -  Valor izzazione 
del  terr i tor io,  dei  suoi  monumenti  e del le sue tradiz ioni  -  
In iz iat ive di  tur ismo sociale ;  
 
Ambiente :  ambiente e svi luppo del l ' ig iene urbana -  Raccol ta 
di f ferenziata dei  r i f iut i  -  Verde pubbl ico -  Gest ione del le aree 
verdi ,  iv i  compresi  l 'adozione e la manutenzi one degl i  spazi  a 
verde urbano;  
 
Attività Sportive :  programmazione, organizzazione e 
promozione di  manifestazioni  sport ive di  at t iv i tà inerent i  a l lo 
sport  -  Agevolazioni  per l 'accesso al lo sport  e per la 
partecipazione a manifestazione sport ive  -  Palestre 
scolast iche -  Ut i l izzazione e gest ione di  impiant i  e 
at trezzature sport ive mediante concessione in uso  o gest ione 
a terz i  con le modal i tà e cr i ter i  f issat i  dal  regolamento 
comunale -  Pol i t iche Giovani l i  e del la formazione. 
 

Presidente: Zaccaria Massimo (Decaro Sindaco) 

Vicepresidente: Viggiano Giuseppe (F.I.) 

Componenti: 

Corcelli Giuseppe (P.D.) 

Parisi Francesco (P.D.) 

De Marzo Nicola (Decaro per Bari) 

Sciacovelli Michele (N.C.D.) 

Impedovo Rosaria (F.I.) 
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2^ Commissione Consiliare permanente: 

 
Welfare :  assistenza e serviz i  a l la persona, segretar iato 
sociale,  sportel lo sociale,  sportel lo ad integrazione so cio- 
sani tar ia e cul turale immigrat i ,  p ronto intervento sociale,  PUA 
- UVM (Unità di  Valutazione Mult id imensionale)  per la 
valutazione dei  bisogni  socio –  sani tar i  complessi ,  anziani  -   
Assistenza domici l iare,  assistenza domici l iare integrata,  
af f ido anziani ,  inser imento presso diverse t ipologie di  
strut ture residenzial i  e semi residenzial i ,  s ia di  carattere socio 
–  assistenziale che socio –  sani tar io ,  prevista dal la normativa 
regionale in v igore, gest ione/ inser iment i  in centr i  apert i  
pol ivalent i ,  centr i  d iu rni  e al t r i  serviz i  a c ic lo diurno di  cui  a l la 
c i tata normativa ;  
 
Minori :  intervent i  a favore di  minor i  a r ischio devianza;   
 
Famiglie :  contr ibut i  economici  straordinar i  e forme di  
sostegno economico ad integrazione del  reddi to ;  
 
Disabil i :  progett i  ed inte rvent i  con l ’ut i l izzo di  fond i  speci f ic i  
r iguardo i  d isabi l i ;  
 
Pari  opportunità e  Polit iche di Genere; 
 
Diritt i  Civil i  e Polit iche Scolastiche .  

 

Presidente: Biancofiore Nicola (S.E.L.) 

Vicepresidente: De Tullio Cinzia (P.D.) 

Componenti: 

Grilli Silvana (Decaro per Bari) 

Cassano Vito (P.D.) 

Santorsola Michele (F.I.) 

Leonetti Lorenzo (P.D.) 

 

 

 

 

http://www.michelealtamura.net/


 
Comune di Bari - Municipio I, Verbalizzazione Seduta Consiliare del 30 gennaio 2015 

_____________________________________________________________________ 

www.michelealtamura.net - Tecnologie per la Comunicazione Congressuale - Ruvo di Puglia (Ba) 
Pagina 8 di 92 

 

8 

 

3^ Commissione Consiliare permanente:  

 

Lavori pubblici :  manutenzione ordinar ia e straordinar ia di  
strade, marciapiedi ,  edi f ic i  scolast ic i ,  edi f ic i  sedi  dei  Municipi  
-  Impiant i  sport iv i ,  arredo urbano, gest ione degl i  immobi l i  
r icadent i  nel le aree a verde -  Manutenzione ordinar ia del la 
segnalet ica stradale or izzontale e ver t icale;  

Urbanistica e piano triennale delle opere pubbliche ; 

Bilancio, patrimonio e demanio;   

Commercio, art igianato e mercati ;   

Traffico, viabil i tà e parcheggi;   

Controllo dei contratt i  di  servizio ;  

Polizia municipale e  supporto alle att ività amministrative ; 

Affari  Generali .  

 

Presidente: Battista Nicola (P.D.) 

Vicepresidente: Mercurio Anna (F.I.) 

Componenti: 

Bozzo Antonio (P.D.) 

Visciglia Benito (Realtà Italia) 

Carelli Italo (Mov. 5 S.) 

Posca Massimo (F.I.) 

Defrancesco Armando (G.M.) 
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Commissione Consiliare Speciale 

R e d a z i o n e  d e l  r e g o l a m e n t o  i n t e r n o  p e r  l o  s v o l g i m e n t o  

d e i  C o n s i g l i  e  d e l l e  C o m m i s s i o n i  d e l  M u n i c i p i o  

Presidente:  

Carel l i  I ta lo  Movimento Cinque Stel le  

Componenti:  

Leonett i  Lorenzo  Part i to Democrat ico  

 De Tul l io Cinzia  Part i to Democrat ico  

 Batt ista Nicola  Part i to Democrat ico  

 Bozzo Antonio  Part i to Democrat ico  

Paris i  Francesco Part i to Democrat ico 

Cassano Vi to  Part i to Democrat ico  

Corcel l i  Giuseppe Part i to Democrat ico  

De Marzo Nicola  Decaro per Bari  

Gri l l i  Si lvana Decaro per Bari  

Zaccar ia Massimo Decaro Sindaco 

Biancof iore Nicola  Sinistra Ecologia e Libertà  

Viscigl ia Benito  Realtà I ta l ia  

Posca Massimo Forza I ta l ia Berlusconi  per Di  Paola  

Viggiano Giuseppe Forza I ta l ia Berlusconi  per Di  Paola  

Impedovo Rosaria  Forza I ta l ia Berlusconi  per Di  Paola  

Mercur io Anna Forza I ta l ia Berlusconi  per Di  Paola  

Santorsola Michele  Forza I ta l ia Berlusconi  per Di  Paola  

Sciacovel l i  Michele  Nuovo Centrodestra NCD Alfano Libertas  

Defrancesco Armando Gruppo Misto  
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ORDINE DEL GIORNO DEL CONSIGLIO MUNICIPALE: 
Convocazione del 30 gennaio 2015, alle ore 10.00 – sessione ordinaria  

 

1. Approvazione del "regolamento interno per lo svolgimento dei Consigli e 

delle Commissioni del Municipio". (rif. pag. n. 12)   
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

I  APPELLO ore 10.21 
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Cognome e nome 

1.  

Gruppo  P A 

1. Paparella Micaela -  Presidente  Part i to Democratico 

 

X  

2. Leonett i  Lorenzo - vicepresid.  Part i to Democratico 

 

X  

3. De Tull io Cinzia Part i to Democratico 

 

X  

4. Batt ista Nicola Part i to Democratico X  

5. Bozzo Antonio Part i to Democratico X  

6. Parisi Francesco Part i to Democratico  X 

7. Cassano Vito Part i to Democratico  X 

8. Corcell i  Giuseppe Part i to Democratico  X 

9. De Marzo Nicola Decaro per Bari  X  

10. Gri l l i  Si lvana Decaro per Bari  X  

11. Zaccaria Massimo Decaro Sindaco  X 

12. Biancofiore Nicola Sinistra Ecologia e Libertà  X  

13. Viscigl ia Benito Realtà I tal ia X  

14. Posca Massimo Forza Ital ia  X 

15. Viggiano Giuseppe Forza Ital ia X  

16. Impedovo Rosaria Forza Ital ia X  

17. Mercurio Anna Forza Ital ia X  

18. Santorsola Michele Forza Ital ia  X 

19. Sciacovell i  Michele Nuovo Centrodestra  X 

20. Defrancesco Armando Gruppo Misto  X 

21. Carell i  I talo Movimento Cinque Stel le  X  

 

http://www.michelealtamura.net/


 
Comune di Bari - Municipio I, Verbalizzazione Seduta Consiliare del 30 gennaio 2015 

_____________________________________________________________________ 

www.michelealtamura.net - Tecnologie per la Comunicazione Congressuale - Ruvo di Puglia (Ba) 
Pagina 12 di 92 

 

12 

 

Parla i l  Presidente :  Buongiorno a tut t i ,  sono i l  Presidente 

Micaela Paparel la.  Prego i l  Diret tore di  fare l ’appel lo.  

Parla i l  Direttore Ing. Paticchio :  Buongiorno a tut t i .  Procedo 

al l ’appel lo.  12  Consigl ier i  present i  su 20, escluso i l  

Presidente, la seduta è val ida . 

Parla i l  Presidente :  Grazie,  Diret tore.  Proseguiamo la 

disamina del la bozza di  regolamento interno. Riprendiamo 

l ’esame del l ’ar t icolo 17:  

 

Articolo 17 

Disciplina del pubblico  

 

1. Le persone che assistono al la seduta nel  settore r iservato 

al  pubbl ico devono r imanere in s i lenzio e tenere un 

comportamento corret to nei  confront i  del l ’assemblea e dei  

suoi component i ,  astenendosi  da manifestazioni  di  

approvazione o disapprovazione anche mediante l 'uso di  

cartel l i ,  s tr isc ioni  e quant 'a l t ro possa disturbare i l  regola re 

svolgimento del le sedute del  Consigl io.  

 

2.  E'  facol tà del /del la Presidente sospendere 

temporaneamente la seduta per concedere la parola  a 

persone del  pubbl ico che chiedano di  intervenire su 

argomenti  in discussione che r iguardino esclusivamente temi 

di  notevole r i levanza per i l  Munic ipio.  
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3. I l / la Presidente dispone l 'a l lontanamento dal l 'aula di  chi  

non mant iene un comportamento  corret to,  avvalendosi  anche, 

ove necessario,  del la Pol iz ia Municipale e/o degl i  eventual i  

messi  municipal i  a disposiz ione.   

 

Ci sono osservazioni? Prego, consigl iere Biancof iore.  

Parla Biancofiore (S.E.L.) :  Buongiorno. Nicola Biancof iore,  

SEL. Non su questo art icolo,  ma volevo r ichiamare 

l ’at tenzione del  Consigl io sul  comma 9 del l ’ar t icolo 16. 

Abbiamo fat to una ver i f ica col  Presidente Zaccaria,  sul lo 

statuto comunale e,  c ’è scr i t to che in caso di conf l i t to 

d’ interessi  c i  deve essere l ’a l lontanamento temporaneo dal  

Consigl io,  per cui  io direi ,  s iccome ier i  abbiamo votato per 

qualcosa di  d i f ferente, direi  d i  r imetter lo in discussion e e di  

votare la modif ica del  Presidente Zaccaria.  Perché sul lo 

statuto comunale c ’è scr i t to che è previsto l ’a l lontanamento 

temporaneo. (****)  Presidente Zaccaria,  leggi lo.  (****)  Al lora 

vi  do let tura… I l  Presidente Zaccaria ier i  mi ha fat to notare… 

Confl i t to d’ interesse, art icolo 35, pagina 82: “ I  Consigl ier i  

debbono astenersi  dal  prendere parte al la discussione ed al la 

votazione di  del iberazioni  r iguardant i  g l i  interessi  propr i  o dei  

loro parent i  o af f in i  s ino al  quarto grado, secondo l ’ar t icolo 78 

del decreto di  legge 267/2000. I l  d iv ieto di  cui  sopra, importa 

anche l ’obbl igo di  a l lontanarsi  dal la sala del le sedute durante 

la t rat tazione di  dette quest ioni .  I  Consigl ier i  obbl igat i  ad 
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astenersi  e ad assentarsi  ne informano i l  segretar io generale 

che da at to a verbale del  r ispetto di  ta le obbl igo. L’obbl igo di  

astensione non si  appl ica ai  provvediment i  normativ i  d i  

carattere generale,  qual i  i  p iani  urbanist ic i ,  se non nei  casi  in 

cui  sussiste una correlazione immediata e diret ta t ra i l  

contenuto del la del iberazione e speci f ic i  interessi  

del l ’amministratore o di  parent i  s ino al  quarto grado ” .  Questo 

è l ’ar t icolo 35. Mi sembra chiaro che l ’a l lontanamento è 

previsto.  Grazie.  

Parla i l  Presidente :  Allora,  c ’è una r ichiesta di  porre in 

votazione, nuovamente in votazione, i l  comma 9, del l ’ar t icolo 

16, apportando la modif ica di  modo che, s i  preveda al  posto 

del l ’astensione del  consigl iere che ha un interesse nel la 

discussione,  l ’al lontanamento dall ’aula .  

Alle ore 10.26 entra i l  consigliere Sciacovell i  (presenti  14)   

Allontanamento temporaneo .  C’è questa proposta di 

modifica.  Chi è d’accordo alz i  la mano. 9 favorevol i  (De 

Marzo, Zaccaria,  Biancof iore,  Gri l l i ,  Leonett i ,  Paparel la,  

Carel l i ,  Mercur io,  Impedovo, Sciacovel l i ) .  Chi  vota contro? 1 

contrar io (Bozzo).  Chi  s i  as t iene? 3 astenut i  (Viscigl ia,  

Batt ista,  De Tul l io) .  Prego, consigl iere Zaccaria.  

Parla Zaccaria (Decaro Sindaco) :  Massimo Zaccaria,  l is ta 

Decaro Sindaco. Vorrei  fare una precisazione. A mio avviso i l  

consigl iere,  deve abbandonare l ’aula solo durante la  

votazione e astenersi  dal la discussione. Volevo speci f icare  
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questo.  

Parla i l  Presidente :  Consigl iere Zaccaria,  abbiamo chiuso 

già la votazione. Non r i torniamo più indietro.  Al lora,  la 

modif ica è così:  “ I  Consigl ier i  debbono al lontanarsi  

temporaneamente dal l ’aula” oppure “Non debbono prendere 

parte al la discussione e/o votazioni  del le del iberazioni ,  

r isoluzioni  e mozioni  di  cui  essi  stessi ,  o i  loro parent i  e af f in i  

s ino al  quarto grado,  abbiano interesse” .  Sul la scorta di  

quanto discipl inato dal lo statuto comunale… Sì temporaneo, 

quando c’è la discussione su quel l ’argomento ovviamente, 

come avviene nel l ’ambito del  Consigl io comunale. Al lora do 

per let to,  perché l ’abbiamo già let to l ’ar t icolo 17 che r iguarda 

la discipl ina del  pubbl ico. Ci  sono osservazioni? Pr ego, vice –  

presidente.  

Parla Leonetti  (P.D.) :  I l  mio unico dubbio in meri to a questo 

art icolo,  r iguarda i l  fat to che i l  Presidente possa dare la 

possibi l i tà al  pubbl ico di  interagire at t ivamente ai  lavor i  d i  

Consigl io,  in quanto questo è un luogo in cui  l e decis ioni  

vengono prese in precedenza e def in i te,  quindi  potrebbe in 

questo modo nascere un nuovo, eventual i  nuovi  dubbi  

sul l ’argomento che si  t rat ta e non ottenere r isul tat i ,  e non so 

se è possibi le far lo.  

Parla i l  Presidente :  Allora,  c ’è una r ichiesta che a questo 

punto formal izzo io,  d i  cassazione del  comma 2, c ioè che è 

facol tà del  Presidente sospendere temporaneamente la 
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seduta per concedere temporaneamente la parola a persone 

del  pubbl ico che chiedano di  intervenire.  Quindi ,  io propongo 

la cassazione di  questo punto relat ivo al l ’ar t icolo 17. (****)  

Sì,  è ovvio che questo avvenga, però durante i l  Consigl io non 

è possibi le interrompere la seduta per dare la parola al  

pubbl ico. I l  pubbl ico può solamente assistere a quanto 

discusso. Al lora chi  è d’accordo con la cassazione del 

comma 2 relativo all ’art icolo 17? 13 favorevol i  (De Marzo, 

Zaccaria,  Viscigl ia,  Bozzo, Biancof iore,  Batt ista,  Gri l l i ,  De 

Tul l io,  Leonett i ,  Paparel la,  Sciacovel l i ,  Impedovo, Mercur io ).  

Chi  vota contro? 1 contrar io (Carel l i ) .  Chi  s i  ast iene? 

Nessuno.  

 

Articolo 18 

 Ordine e Polizia nell ’aula  

 

 1. I  poter i  necessari  per garant i re l ’ordine nel l 'aula spettano 

al /a l la Presidente del la seduta che si  avvale,  in caso di  

necessi tà,  del la Pol iz ia Municipale.  

 

2.  Nel le s i tuazioni  in cui  i l  compor tamento del  pubbl ico non 

consenta la prosecuzione del la seduta, i l / la Presidente 

dichiara temporaneamente sospesa la seduta, avvalendosi ,  

anche, ove necessario,  del la Pol iz ia Municipale per 

al lontanare i l  pubbl ico intemperante dal l ’aula.  La seduta  
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viene r ipresa non appena le condiz ioni  s iano tal i  da 

consent i rne i l  regolare svolgimento. Nei  casi  p iù gravi ,  i l / la 

Presidente può r inviare la seduta f issandone, se possibi le,  la 

nuova data per la prosecuzione del la stessa.  

 

3.  E'  decis ione del /del la Presidente fa r r imuovere eventual i  

cartel l i  o str iscioni  in aula .   

 

Riguardo al l ’ar t icolo 18 ,  avevamo già evidenziato che, non so 

se lo vogl iamo r ibadire,  però c ’era già scr i t to al  comma 1 che 

i l  pubbl ico deve astenersi  da manifestazioni  di  approvazione, 

disapprovazione, anche mediante l ’uso di  cartel l i ,  s tr isc ioni ,  o 

quant ’a l t ro.  Comunque… Prego.  

Parla Leonetti  (P.D.) :  Sì ,  Presidente, tut to legi t t imo quel lo 

che st iamo dicendo, però è anche vero che noi  non possiamo 

l imitare i l  desider io di  manifestare del  pubbl ico. Qui ndi ,  

secondo me i l  migl ior modo per poter inser i re questo comma, 

salvaguardando comunque la facol tà del  pubbl ico di  potersi  

espr imere, è aggiungere i l  fat to che non devono essere 

offensivi  nei  confront i…. Che non devono apportare frasi  

of fensive… Un po’  come la discipl ina degl i  stadi .  Tutt i  quant i  

hanno i l  d i r i t to di  poter manifestare i l  propr io assenso e 

dissenso per determinate cose, con decoro, non contenendo 

determinate parole o frasi  of fensive. Al t r iment i  d iventa un po’  

t roppo l imitante nei  confront i  d i  chi  v iene ad assistere,  
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secondo me.  

Parla i l  Presidente :  Prego, consigl iere Carel l i .  

Parla Carell i  (Mov. 5 S.) :  Buongiorno, I ta lo Carel l i ,  

Movimento 5 Stel le.  Noi  abbiamo appena cassato i l  comma 2 

che dava al  Presidente la facol tà,  non l ’obbl igo di  con cedere 

la parola.  Adesso però s iamo d’accordo, se non ho capi to 

male, almeno da quel le che sono le af fermazioni  del  v ice –  

presidente Leonett i ,  sul  fat to che magari  i  c i t tadini  che magari  

assistono al  Consigl io,  possono manifestare. Io r i tengo che le 

due cose, la cassazione del  comma 2 e l ’approvazione di  

questo art icolo,  a questo punto, vadano a contrasto perché è 

sott inteso che magari  se un ci t tadino chiede di  poter 

espr imere le propr ie opinioni ,  come magari  è successo anche 

in passato, r icordo i  Consigl i  dove si  d iscuteva dei  mercat in i  

d i  Natale,  quindi  diversi  c i t tadini  sono stat i  invi tat i  ad 

intervenire,  quel lo è i l  senso del  comma 2, ovvero dare la 

possibi l i tà di  d iscipl inare gl i  intervent i  a l  Presidente. E’  

sott inteso che se noi  non prevediamo questa cosa poi ,  d i  

contro,  andremo incontro,  scusate i l  g ioco di  parole,  a 

possibi l i  intervent i  che vadano poi  a scavalcare e 

delegi t t imare questo Consigl io.  Secondo me…  

Parla i l  Presidente :  Prego, consigl iere Biancof iore… Prego, 

consigl iere Leonett i .  

Parla Leonetti  (P.D.) :  Sì,  giusto per chiar i re perché… Posso 

leggere? Nel comma 2… Non vogl io fare scuola pol i t ica,  
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perché sono ancora un alunno del la pol i t ica.  Però nel  comma 

2 viene data la facol tà del  Presidente di  sospendere. Le 

sospensioni  vengono votate dal  Consigl io,  quindi  i l  

Presidente non può in autonomia e lo abbiamo anche votato 

in precedent i  art icol i .  Non so se l i  abbiamo let t i  o l i  dobbiamo 

leggere. E quindi ,  g ià in questo c ’è un’ incongruenza. I l  

discorso r iguardante i l  concedere la parola,  perché provi amo 

ad immaginare cosa succederebbe se oggi  dovessimo 

prendere una decis ione per esempio sui  mercat in i  natal iz i… 

Ha partecipato al la discussione sui  mercat in i  natal iz ia? Si  

r icorda la discussione con i  commerciant i? Che cosa abbiamo 

ot tenuto? Un bel  n iente.  I l  Consigl io è i l  luogo in cui  s i  

prendono le decis ioni .  I  commerciant i ,  i  c i t tadini ,  i l  pubbl ico, 

ecc. s i  incontrano nei  lavor i  d i  Commissione, al t r iment i  non 

avrebbe senso fare dei  lavor i  d i  commissione, per poi  

giungere in Consigl io.  Potevamo fare dir et tamente del le mega 

adunanze e discutere tut t i  insieme, però questo non è 

previsto,  anche perché nei  precedent i  art icol i  che abbiamo 

esaminato f ino ad oggi ,  abbiamo discipl inato anche questo. 

Ri tornando al  d iscorso dei  manifest i ,  no n c’entra 

assolutamente niente perché sono cose paral le le.  Un 

ci t tadino può venire qui ,  mettere l ì  un manifesto su un suo 

dissenso o assenso su una determinata quest ione che noi  

t rat t iamo quale potrebbe essere sui  mercat in i  natal iz i ,  perché 

vuole at t i rare la nostra at tenzione al  momento del la 
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votazione, noi  ne prendiamo atto,  lo vediamo, però se 

contengono frasi  che possono ledere la digni tà umana, la 

digni tà degl i  animal i ,  del le persone ecc ecc,  mi sembra 

opportuno che questo Consigl io possa ospi tare manifestazioni  

del  genere, d i  questo l ivel lo.  Per questo io dico, bene i  

manifest i  in cui  ognuno di  noi  lo può fare e noi  se andiamo al  

Consigl io comunale c i  sta un manifesto al  g iorno sul le 

t ransenne del  Consigl io comunale, ma sicuramente 

contengono dei  messaggi ut i l i  e non messaggi  of fensivi .  

Quindi  discipl inare i l  d iscorso dei  messaggi,  purché non siano 

di  carattere of fensivo. La partecipazione del  pubbl ico, noi  

l ’abbiamo cassata,  Consigl iere,  e questo penso anche che lo 

condividano tut t i  g l i  a l t r i  consigl ier i  che hanno votato a 

favore, non perché non vogl iamo far partecipare i l  pubbl ico, 

ma solo perché diamo al  pubbl ico la possibi l i tà di  partecipare 

ai  nostr i  incontr i  in maniera propedeut ica. Grazie.  

Parla i l  Presidente :  Prego, consigl iere Biancof iore.  

Parla Biancofiore (S.E.L.) :  Grazie,  Presidente. Brevemente. 

Nicola Biancof iore,  SEL. Io r i tengo, consigl iere Carel l i ,  

s iccome r i tengo important issimo ascol tare i  c i t tadini ,  però 

r i tengo importante che questo lavoro venga fat to in 

Commissione innanzi tut to,  dove non c’è la te lecamera ch e già 

st imola qualche Consigl iere al la logorrea, f igur iamoci qualche 

ci t tadino che magari  ha da espr imere qualche messaggio 

forte.  Quindi  io a questo punto io ut i l izzerei  i  lavor i  d i  

http://www.michelealtamura.net/


 
Comune di Bari - Municipio I, Verbalizzazione Seduta Consiliare del 30 gennaio 2015 

_____________________________________________________________________ 

www.michelealtamura.net - Tecnologie per la Comunicazione Congressuale - Ruvo di Puglia (Ba) 
Pagina 21 di 92 

 

21 

 

Commissione per ascol tare i  c i t tadini  e per fare la s intesi .  I l  

momento del  Consigl io credo sia un momento di  s intesi  in cui  

noi  raccogl iamo tut to quel lo che è stato preparato nei  lavor i  

d i  Commissione, e appunto facciamo una sintesi .  Per cui  i  

c i t tadini  ascol tano e possono venire a ver i f icare se è stato 

col to quel lo che in Commissione hanno trasmesso ai  

Consigl ier i  e quindi  vedere se la s intesi  è stata giusta o 

sbagl iata.  Perché ho detto la te lecamera è sempre un r ischio,  

consigl iere Carel l i .  Grazie.  

Parla i l  Presidente :  Grazie,  consigl iere Biancof iore.  Prego, 

consigl iere Carel l i .  

Parla Carell i  (Mov. 5 S.) :  Giusto per non portar la per le 

lunghe, al la f ine, come si  d ice in quest i  casi ,  abbiamo votato,  

i l  Consigl io è sovrano. Quindi  mi adeguo.  

Parla i l  Presidente :  A questo punto potremmo modif icare i l  

comma 3 del l ’ar t icolo 18 ponendolo in questa maniera c ioè 

che “Su decis ione del  Consigl io…” più che del  Presidente, 

“…possono essere r imossi  eventual i  cartel l i  o str iscioni  post i  

e present i  nel l ’aula qualora abbiano un contenuto of fensivo o 

sconveniente ” .  Prego, consigl iere Zaccaria.  

Parla Zaccaria (Decaro Sindaco) :  Grazie,  Presidente. 

Massimo Zaccaria,  L ista Decaro Sindaco. A mio avviso, non 

dev’essere i l  Presidente, nel  caso,  a far r imuovere eventual i  

cartel l i ,  bensì i l  Consigl io.  Scusi ,  non avevo sent i to.  Perfet to.  

Grazie.  
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Parla i l  Presidente :  Sì ,  avevo già proposto questo t ipo di  

modif ica.  Al lora pongo in votazione la modifica del comma 3, 

articolo 18  nella parte in cui si  prevede che è i l  Consiglio 

di Municipio che può decidere la rimozione di eventuali  

cartel l i  o striscioni presenti  in aula qualora abbiano 

contenuto offensivo o sconveniente .  C’è questa r ichiesta di  

modif ica.  Chi  è d’accordo? Prego, consigl iere Carel l i .  

Parla Carell i  (Mov. 5 S.) :  Dichiarazione di  voto.  A 

prescindere dagl i  esempi che ha fat to i l  consigl iere Leonett i  

in meri to al  contenuto dei  cartel l i ,  chi  lo discipl ina quel lo che 

è consono o non è consono? Cioè si  apr i ranno poi  ul ter ior i  

discussioni  coi  c i t tadini  che eventualmente…  

Parla i l  Presidente :  Pongo in votazione questa proposta di 

modifica ,  chi  è d’accordo  a lz i  la mano?  12 favorevol i  (De 

Marzo, Zaccaria,  Bozzo, Biancof iore,  Batt ista,  Gri l l i ,  De 

Tul l io,  Leonett i ,  Paparel la,  Sciacovel l i ,  Impedovo, Mercur io ).  

Chi  vota contro? 1 contrar io (Carel l i ) .  Chi  s i  ast iene? 1 

astenuto (Viscigl ia) .   

 

Articolo 19 

Gli  att i  del Consiglio Municipale  

 

 1.  I  pr incipal i  at t i  at t raverso i  qual i  vengono formal izzate le 

decis ioni ,  le determinazioni ,  g l i  intent i ,  le manifestazioni  di  
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giudiz io,  d i  control lo e indir izzo, i  parer i ,  le valutazioni  e le 

esigenze di  chiar imento del  Consig l io del  Municipio sono:  

a.  le del iberazioni ,  

b.  le r isoluzioni ,  

c.  le mozioni ,  

d.  g l i  ordini  del  g iorno”   

Non ci sono osservazioni .  

 

Articolo 20 

Deliberazioni  

1. Le del iberazioni  sono att i  d i  governo e di  indir izzo pol i t ico -  

amministrat ivo che cost i tu iscono lo strumento at traverso i l  

quale i l  Consigl io del  Municipio eserci ta le propr ie funzioni  

sul le mater ie at tr ibui te al la propr ia competenza, ai  sensi  del le 

leggi ,  del lo Statuto del  Comune di  Bar i  e dei  regolament i  

vigent i ” .    

Non ci sono osservazioni .  

 

Articolo 21 

Risoluzioni  

 

1.  Le r isoluzioni  sono gl i  at t i  con i  qual i  i l  Consigl io del  

Municipio svolge att iv i tà consul t iva,  proposi t iva ( formulazione 

di  proposte agl i  ent i  ed uf f ic i  competent i )  e di  indir izzo su 

problemi di  interesse del  Municipio.  
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2. Le interrogazioni  e interpel lanze del  Consigl io municipale 

al  Sindaco sono espresse in forma di  r isoluzione.  

Non ci sono osservazioni .  

 

Articolo 22 

Mozioni  

 1.  La mozione è un atto di  indir izzo del iberato dal  Consigl io 

municipale per espr imere posiz ioni  su  argomenti  d i  

part icolare r i levanza e/o per impegnare i l / la Presidente del  

Municipio al  compimento di  at t i  e al l ’adozione di  in iz iat ive di  

propr ia competenza; la mozione è presentata per iscr i t to,  a 

f i rma di  a lmeno cinque consigl ier i /e,  e deve contenere 

l 'esatta del imitazione del l 'argomento e le l inee essenzial i  

del le proposte e deve essere portata al l ’at tenzione del la 

prima ut i le Conferenza dei  capigruppo per poter essere 

iscr i t ta al l 'ordine del  giorno dei  lavor i  del  Consigl io 

municipale.  

 

2.  E'  facol tà del /del la proponente chiedere che una mozione 

sia discussa nel la Commissione competente per mater ia,  

anziché in Consigl io.  

 

3.  Nel  verbale del la seduta v iene fat ta menzione del le 

mot ivazioni  che hanno causato i l  r invio o la decadenza del la 

mozione presentata.  
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4. La discussione del la mozione si  apre con la sua 

i l lustrazione da parte del  pr imo proponente o di  uno/una 

dei /del le f i rmatar i / f i rmatar ie,  per un tempo massimo di  d ieci  

minut i .  Nel la discussione possono intervenire tut t i  i  

Consigl ier i /e,  incluso i l / la Presidente del  Municipio,  con 

l ’esclusione di  coloro che hanno presentato la mozione, per 

un tempo massimo di  c inque minut i  c iascuno.  

 

5.  Nel  corso del la discussione i / le Consigl ier i /e possono 

proporre modif iche al  testo del la mozione che –  se accol te 

dal /dal la proponente -  sono poste in votazione con la mozione 

stessa.  

 

6.  Chiusa la discussione, per la repl ica del /del la Presidente 

del  Municipio è concesso un tempo massimo di  d ieci  minut i .  

 

7.  La mozione si  intende decaduta se non è presente in aula,  

senza giust i f icat i  mot iv i ,  a l  momento del la discussione o del la 

votazione, almeno uno/una dei /del le proponent i .  

 

8.  I l / la pr imo/a f i rmatar io/a o,  in caso di  assenza, i l / la 

proponente presente ha facol tà di  r i t i rare la mozione f ino al la 

dichiarazione di  chiusura del le d iscussioni .  Nel  caso in cui  

venga r i t i rata la mozione, s i  intendono decadute anche le 

eventual i  modif iche di  cui  a l  comma 5 del  presente art icolo ” .  
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Non ci sono osservazioni .  

 

Alle ore 10.51 escono i  consiglieri  Zaccaria e Sciacovell i  

(presenti  12)  

 

Articolo 23 

Ordini del Giorno 

 

 1.  L 'ordine del  giorno è un atto di  rappresentanza pol i t ica di  

in iz iat iva consi l iare,  relat ivo anche a temi che non r iguardino 

speci f ic i  interessi  municipal i .  

 

2.  Ciascun Consigl iere/a può presentare ordini  del  g iorno 

deposi tandone i l  testo scr i t to e f i rmato:  

a.  a l  banco del  Presidente pr ima, nel  corso del la discussione 

consi l iare,  pr ima del la  dichiarazione di  chiusura del la 

discussione, quando r iguardino temi af frontat i  da proposte di  

at t i  consi l iar i  o da argomenti  iscr i t t i  a l l 'ord ine del  giorno del la 

seduta del  Consigl io.  

b. in sede di  Commissione su argomenti  iscr i t t i  a l l ’ordine del  

giorno o su argomenti  d i  competenza del la Commissione 

stessa. In quest ’u l t imo caso, i l  Presidente del la Commissione 

iscr ive l ’ordine del  giorno presen tato al la pr ima seduta ut i le.  
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3. Gl i  ordini  del  g iorno di  cui  a l  punto a.  del  precedente 

comma 2 sono discussi  e votat i  secondo l 'ordine di  

presentazione al  banco del la Presidenza, subi to dopo la 

votazione degl i  emendamenti  re lat iv i  a l la proposta cui  s i  

r i fer iscono e immediatamente pr ima del la votazione f inale 

del la proposta medesima. 

 

4.  Gl i  ordini  del  g iorno di  cui  a l  punto b.  del  precedente 

comma 2 sono discussi  nel  r ispetto del l 'ordine dei  lavor i  

previsto per la seduta del  Consigl io cui  sono iscr i t t i .  Gl i  ordini  

del  g iorno eventualmente presentat i  durante tale discussione 

sono post i  a i  vot i  subi to dopo la votazione di  quel lo cui  s i  

r i fer iscono.  

 

5.  Quando i l  Presidente dichiar i  d i  accettare un ordine del  

giorno come raccomandazione, ed i  presentator i  

acconsentano, l 'ordine del  giorno non è posto in votazione.  

 

6.  Quando lo r ichieda i l  Presidente e i  presentator i  

acconsentano, emendamenti  presentat i  su una proposta di  

del iberazione possono essere trasformati  in ordini  del  g iorno. 

Tal i  ordini  del  g iorno sono post i  a i  vot i  pr ima del la votazione 

f inale del la proposta.  
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7. Nel corso del la t rat tazione del le interrogazioni ,  

interpel lanze e interrogazioni  a r isposta immediata,  non 

essendo queste oggetto di  d iscussione consi l iare,  non 

possono essere presentat i  e approvat i  ordini  del  g iorno ad 

esse relat iv i .  

 

8.  Gl i  ordini  del  g iorno sono trat tat i  esclusivamente nel l 'aula 

consi l iare e non possono essere r inviat i  a l l 'esame del le 

Commissioni .  

 

9.  Agl i  ordini  del  g iorno possono essere proposte correzioni  

al  testo solamente da tut t i  i  f i rmatar i  degl i  stessi  o da quel l i  

present i  in aula al  momento del la loro trat tazione .  

 

Ci  sono intervent i?  

Parla Leonetti  (P.D.) :  Al lora,  in meri to al  comma 5 do 

un’ interpretazione mia personale… “Quando i l  Presidente 

dichiar i  d i  accettare un ordine del  giorno come 

raccomandazione, ed i  presentator i  acconsentano, l 'ordine del  

giorno non è posto in votazione” .  Allora,  le t i tubanze che 

sono sorte in meri to:  la raccomandazione è un atto che viene 

real izzato dal  Consigl io,  in meri to ad un ordi ne del  giorno che 

può essere per esempio un regolamento comunale in cui  s i  

chiede i l  parere  di  t ramite del  Municipio,  in funzione di  quel lo 

che è l ’ar t icolo 20 ecc. ,  ecc. ,  sul  decentramento 
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amministrat ivo e i l  Consigl io o la commissione che ha trat tato 

l ’a rgomento può real izzare una raccomandazione a coloro che 

hanno real izzato i l  documento in esame per cercare di  

prendere le nostre istanze. E in  ogni  caso, è in conf l i t to la 

parte in cui  s i  d ice che l ’ordine del  giorno non è posto in 

votazione, perché l ’ordine del  giorno viene comunque posto in 

votazione con le raccomandazioni  così come votate 

precedentemente. Cioè ci  sono una ser ie di  incongruenze su 

questo comma numero 5, non è chiaro. Non so se qualcuno 

vuole… Se i l  consigl iere Carel l i  ha qualcosa da… Al lora,  c ’è 

una proposta di  cassazione del  comma numero 5 del l ’ar t icolo 

23. Chi vota a favore? 

Parla i l  Presidente :  Allora,  c ’è sull ’art icolo 23 c’è una 

proposta e una richiesta di cassazione del comma 5 ,  

formulata dal la consigl iera Mercur io.  Chi  è d’accordo ,  a lz i  la 

mano.  

Alle ore 10.57 entra i l  consigliere Parisi  (presenti  13)  

Chi è d’accordo con la cassazione del punto ,  a lz i  la mano.  

12 favorevol i  (De Marzo, Viscigl ia,  Bozzo, Biancof iore,  

Batt ista,  Gri l l i ,  De Tul l io,  Leonett i ,  Paparel la,  Carel l i ,  

Mercur io ,  Impedovo).  1 astenuto (Paris i )  Chi  è contrar io? 

Nessuno.(****)  Passiamo al l 'ar t icolo 24 .. .  (****)  art.  23, 

comma 6 “Quando lo r ichieda i l  Presidente e i  presentator i  

acconsentano, emendamenti  presentat i  su una  proposta di  

del iberazione possono essere trasformati  in ordini  del  g iorno. 
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Tal i  ordini  del  g iorno  sono post i  a i  vot i  pr ima del la votazione 

f inale del la proposta ” .  (****)  Prego, vicepresidente.  

Parla Leonetti  (P.D.) :  Al lora,  io avrei  una proposta. 

Giustamente confrontandoci ,  ora qui  abbiamo fat to una  

valutazione. . .  Io propongo di  cassare tut to l ’ar t icolo 23 

perché l ’ordine del  giorno… O gran parte del l ’ar t icolo 23, 

ecco tut to no, gran parte.  Perché l ’ordine del  giorno 

giustamente, come si  faceva notare, deve essere un qualcosa 

che, nel  momento in cui  lo s i  porta durante i l  Consigl io in 

essere, deve essere votato al l ’unanimità da tut t i  i  Consigl ier i  

present i ,  perché non può essere votato e inser i to un ordine 

del  giorno quando io non sono presente, a meno che , non 

viene portato nel la conferenza di  capigruppo. In quel  caso 

viene inser i to in un ordine, perché nel la conferenza di  

capigruppo, r icordo bene a tut t i ,  che noi  deleghiamo un 

nostro col lega a rappresentarci  nel la seduta stessa. Faccio 

l ’esempio del  Part i to Democrat ico: noi  del  P.D. deleghiamo i l  

consigl iere Bozzo quale capogruppo, che si  confronta, pr ima 

di  in iz iare coi  capigruppo, con noi  per stabi l i re qual i  ordini  del  

g iorno inser i re e le modal i tà con cui  inser i r l i .  E quindi  deve 

essere… Ho fat to un esempio per far capire… L’ordine del  

giorno per essere portato in Consigl io deve essere votato da 

tut t i… Era per dare un ragionamento un po’  più ampio, anche 

per chi  non ha mai t rat tato l ’argomento, capi to? Ho fat to 

l ’esempio del  Part i to Democrat ico per far capire a tut t i  la 

http://www.michelealtamura.net/


 
Comune di Bari - Municipio I, Verbalizzazione Seduta Consiliare del 30 gennaio 2015 

_____________________________________________________________________ 

www.michelealtamura.net - Tecnologie per la Comunicazione Congressuale - Ruvo di Puglia (Ba) 
Pagina 31 di 92 

 

31 

 

f inal i tà,  quindi  al la f ine anche i l  comma numero 2 è 

contrastante così come lo è i l  numero 7, i l  numero 8 e 

secondo me un po’  tut t i .  Quindi  r ivediamolo magari  tut to 

l ’ar t icolo 23.  

Parla i l  Presidente :  Io credo che possa essere proposta la 

cassazione del  comma 6 sicuramente… (****)  Prego, 

consigl iere Carel l i .  

Parla Carell i  (Mov.  5 S.) :  Vogl iamo leggere, lo leggo io,  

l ’ar t icolo 55 per quel lo che r iguarda…  

Parla i l  Presidente :  Prego, Diret tore.  

Parla i l  Direttore ing. Paticchio :  I  termini  possono trarre in 

inganno. L’ordine del  g iorno di  una seduta consi l iare è 

l ’e lenco del le mater ie che la conferenza dei  capigruppo o,  in 

via d’urgenza i l  Presidente, indica nel le convocazioni  di  tut t i  i  

consigl ier i .  Gl i  ordini  del  g iorno di  cui  a l l ’ar t icolo 55 del  

regolamento di  funzionamento del  Consigl io  comunale, sono 

argomenti  che quals iasi  consigl iere può chiedere tramite i l  

Presidente che vengano discussi  dal  Consigl io,  ma che non 

possono portare a decis ioni  impegnat ive del  Consigl io… Non 

possono… Arr ivo al  punto, lo faccio notare dove è scr i t to.  

Sono argomenti  d i  d iscussione generale che non comportano 

come conseguenza la del iberazione perché le del iberazioni  

devono essere inser i te nel  s istema informatico ODe Web, 

pr ima del la seduta di  Consigl io.  E i l  comma, consigl iere 

Batt ista “Gli  ordini  del  g iorno  se approvat i ,  v incolano i l  
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Sindaco e la giunta ai  relat iv i  ademp imenti”  .Quindi  sono 

r ichieste che i l  Consigl io comunale, in questo caso, pone al  

Sindaco e al la giunta, come indir izzo ma non come atto 

del iberat ivo del  Consigl io.  Un indir izzo verso anche a l t r i  

organi .  Un ordine del  giorno può essere approvato per 

chiedere al l ’assessore ai  lavor i  pubbl ic i  una qualche 

in iz iat iva. Un ordine del  giorno può essere proposto per al t re 

quest ioni ,  anche e soprattut to,  non di  competenza degl i  

argomenti  del  Municipio,  perché per gl i  argomenti  del  

Municipio i l  Consigl io decide attraverso le del iberazioni .  (****)  

Questo è i l  caso per i l  Sindaco e la giunta dove obbl igano i l  

Sindaco a informare i l  Consigl io comunale che ha approvato 

l ’ordine del  giorno del  procedimento avviato dal  Sindaco e 

dal la giunta. Nel  caso del  Municipio dovrebbe essere indir izzi  

verso gl i  organi  esterni ,  i l  Sindaco, gl i  assessori ,  g l i  uf f ic i  

tecnic i .  Con gl i  ordini  del  g iorno potete chiedere intervent i  

sul le strade che non sono di  competenza del  Con sigl io,  

perché la competenza del  Consigl io è la del iberazione, l ’at to  

formale con cui  i l  Consigl io decide.  

Parla i l  Presidente :  Allora… Rifacciamoci al lo statuto e 

r isolviamo i l  problema. (****)  Oppure molto spesso c’è 

bisogno di  un’ul ter iore istrut tor ia magari… (****)  No, no non è 

impl ic i to.  Ci  deve essere una r ichiesta speci f ica… (****)  

Comunque lo r ichiamiamo l ’ar t icolo… (****)  Prego, vice –  

presidente.  
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Alle ore10.59 entrano i  consiglieri  Zaccaria e Sciacovell i  

(presenti  15)  

Parla Leonetti  (P.D.) :  Al lora,  ho una proposta da fare in 

meri to.  Sostituirei  “L’articolo 23 –  Ordine del Giorno” con 

la dicitura “Ordine del Giorno ed Emendamenti” dopo di 

che casserei tutto quello che abbiamo scritto dal comma 1 

al comma numero 9 e lo sostituirei  con quanto specif i cato 

nell ’art icolo 55 dello statuto comunale ,  in quanto tut te 

queste not iz ie che sono poste al l ’ interno del lo stesso sono 

r iportate in modo esatto,  in funzione di  quel le che sono le 

regole vigent i  che noi  adott iamo ormai in maniera costante e 

quindi  le possiamo r iportare in modo tale da avere un 

r i fer imento, magari  suddividendolo in punt i .  (****)  

Giustamente mi faceva notare i l  col lega che nel l ’ar t icolo 55 

molto spesso vengono r ichiamati  anche i  provvediment i  che 

possono adottare i l  Sindaco e la giunta, qui ndi  in ta l  caso 

quel l i  vengono omessi  per quanto r iguarda i l  nostro 

regolamento in quanto noi  non siamo provvist i  d i  quest i  

organi consi l iar i .  Quindi  prendere del l ’ar t icolo 55 del lo statuto 

comunale, solo ed esclusivamente tut te quel le nozioni  che  

r iguardano i l  funzionamento del  Munic ip io. 

Alle ore 11.08 entra i l  consigliere Santorsola (presenti  16)  

Parla i l  Presidente :  Al lora c’è una proposta di  modifica 

dell ’art icolo 23 intitolandolo “Ordini del giorno ed 

emendamenti”  e c’è una proposta di r iproporre i l  
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contenuto dell ’art icolo 55 dello statuto del Comune di 

Bari,  adeguandolo alle esigenze ed in base a quell i  che 

sono gli  organi del Municipio.  Chi è d’accordo con questa 

proposta alz i  la mano. Al l ’unanimità dei  present i .   

 

Articolo 24 

Ordine del giorno delle sedute del Consiglio  

 

1.  I l  Consigl io del  Municipio non può discutere o del iberare su 

alcuna proposta o quest ione che  non sia iscr i t ta al l 'ordine del  

giorno del la seduta, eccezion fat ta per le proposte di  cui  a l  

comma successivo.  

 

2.  Non necessi tano di  iscr iz ione al l ’ordine del  giorno le 

proposte che abbiano per oggetto una manifestazione di  

intent i  o di  g iudiz io,  su event i  o provvediment i  che interessino 

anche indiret tamente gl i  appartenent i  a l la comunità c i t tadina, 

che abbiano carattere di  speciale urgenza e r i levanza e che 

non impegnino i l  b i lancio municipale né modif ichino le norme 

vigent i .  

3.  La manifestazione di  intent i ,  redatta in forma di  mozione e 

sottoscr i t ta da almeno un Consigl iere,  è sottoposta al  

Presidente che ne dà comunicazione al  Consigl i o al l ’ in iz io di  

seduta. I l  Consigl io ne decide o meno la t rat tazione al  

termine degl i  argomenti  iscr i t t i  a l l ’ordine del  giorno. In caso  

http://www.michelealtamura.net/


 
Comune di Bari - Municipio I, Verbalizzazione Seduta Consiliare del 30 gennaio 2015 

_____________________________________________________________________ 

www.michelealtamura.net - Tecnologie per la Comunicazione Congressuale - Ruvo di Puglia (Ba) 
Pagina 35 di 92 

 

35 

 

di voto contrar io del  Consigl io,  la Mozione sarà iscr i t ta 

al l ’ordine del  giorno del la pr ima seduta ut i le.”  

 

Non ci sono osservazioni .  

 

Articolo 25 

Ordine del giorno –  Questione pregiudiziale e domanda di 

sospensiva 

 

1. L’ordine del  giorno del  Consigl io municipale è predisposto 

dal /dal la Presidente del  Munic ip io a norma del l ’Art icolo 7 del  

presente regolamento.  

 

2.  I l / la Presidente può proporre,  anche su r ichiesta di  un solo 

Consigl iere,  che l 'ordine dei  lavor i  s ia mutato indicandone i  

mot iv i ;  la proposta, se nessun/nessuna Consigl iere/a s i  

oppone, s i  r i t iene accettata…” (****)  “L’ordine del  giorno del  

Consigl io municipale è predisposto dal /dal la Presidente del  

Municipio in v i r tù di  quanto stabi l i to dal la conferenza dei  

capigruppo”.  Allora dic iamo che “ I l / la Presidente può 

proporre,  anche su r ichiesta di  un solo Consigl iere,  che 

l 'ordine dei  lavor i  s ia mutato  su proposta del  Consigl io” … 

“ I l / la Presidente può proporre . . .Tale proposta v iene posta ai  

vot i… E’ posta in votazione”.  
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 3.  Sul le proposte di  del iberazione almeno tre Consigl ier i /e,  

pr ima del la t rat tazione di  c iascuna  prat ica, possono proporre 

in forma scr i t ta quest ione  sospensiva o pregiudiz iale ”.  

“Ciascuna prat ica… prat ica…” Continuo a leggere: “Sul le 

proposte di  del iberazione almeno tre Consigl ier i /e,  pr ima 

del la t rat tazione di  c iascuna prat ica, possono proporre in 

forma scr i t ta quest ione sospensiva o pregiudiz iale.  

 

4.  Per quest ione sospensiva s i  intende r ichiesta di  r invio ad 

al t ra seduta del la proposta; per quest ione pregiudiz iale 

s’ intende che l ’argomento oggetto di  proposta s ia considerato 

decaduto.  

 

5.  Su ogni  proposta non può ammettersi  p iù di  una vol ta 

quest ione sospensiva o pregiudiz iale;  se è respinta la 

quest ione sospensiva non può ammettersi  quel la pregiudiz iale 

e v iceversa.  

 

6.  In caso sia proposta quest ione pregiudiz iale o sospensiva 

s i  procede come indicato al  comma 2 del  presente art icolo ” .   

(****)  Al lora, l ’ar t icolo 25 diventa… Che poi  in real tà questo 

comma potevamo inser i r lo nel l ’ordine del  giorno generale,  nel  

senso che “L’ordine del  giorno del  Consigl io è predisposto dal  

Presidente del  Municipio in v i r tù di  quanto stabi l i to durante la 

conferenza dei  capigruppo. c”.  In real tà se volessimo cassare 
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i l  resto,  quest i  due commi potevamo incorporar l i  pure 

precedentemente. Si  però scusate qui  r imarrebbe “Art icolo 25 

Ordine del  giorno”,  potremmo inser i re quest i  due commi a 

questo punto pr ima, al l ’ar t icolo 24… (****)  In quel la generale,  

perché st iamo solo dicendo come si  d iscutono. (****)  Al lora,  

propongo di  cassare l ’ar t icolo 25 e di  incorporare i  commi 1 e 

2 del l ’ar t icolo 25 nel l ’ar t icolo 24, qual i  commi 4 e 5 

del l ’ar t icolo 24.  

Parla Di Tull io (P.D.) :  Quindi  l ’ar t icolo 24 diventa di  5  

commi. E l ’ar t icolo 2 modif icato.  

Parla i l  Presidente :  Sì.  I l  comma 4 del l ’ar t icolo 24 viene così 

modif icato… (****)  Abbiamo modif icato in questo senso i l  

comma 4: “L’ordine del  giorno del  Consigl io  munic ipale è 

predisposto dal  Presidente del  Municipio in v i r tù di  quanto 

stabi l i to dal la conferenza dei  capigruppo ”.  Poi comma 5: “ I l  

Presidente può proporre  anche su r ichiesta di  un solo 

Consigl iere,  che l 'ordine dei  lavor i  s ia mutato  indicandone i  

mot iv i .  Tale proposta v iene posta in votazione dal  Consigl io 

di Municipio”.  Dopo di  che viene cassato i l  resto.  Poi  

passiamo al l ’ar t icolo 26. (****)  L’art icolo 25 viene cassato. I l  

comma 1 e 2 del l ’ar t icolo 25 vengono incorporat i  a seguire… 

(****)  Al lora,  r ipeto,  pongo in votazione la proposta di 

cassare l ’art icolo 25 tranne per quel che riguarda i  commi 

1 e 2 che vengono modificati  nel seguente modo. I l  comma 

4 dell ’art icolo 24 deve essere trasformato in questa 
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maniera:  “L’ordine del giorno del Consiglio municipale è 

predisposto dal Presidente del Municipio in virtù di 

quanto stabil i to dalla conferenza dei capigruppo”. Poi i l  

comma 2 dell ’art icolo 25 viene incorporato nell ’art icolo 24 

e diviene comma 5 e viene modificato nel seguente modo: 

“ I l  Presidente può proporre  anche su richiesta di un solo 

Consigliere, che l 'ordine dei lavori  sia mutato indicandone 

i  motivi .  Tale proposta viene posta in votazione dal 

Consiglio di Municipio”.  Chi è d’accordo con queste 

modif iche alz i  la mano. Al l ’unanimità dei  present i .  

 

Articolo 26  

 

Ordine della discussione e dichiarazione di voto 

 

1. I /Le Consigl ier i /e che intendono intervenire su un 

argomento iscr i t to al l ’Ordine del  giorno,  debbono farne 

r ichiesta verbale al /a l la Presidente, i l / la quale accorda la 

parola secondo l ’ordine  del le r ichieste.  

 

2.  La durata di  c iascun intervento non può superare, di  

norma, i l  l imi te massimo di  c inque minut i ,  scadut i  i  qual i  i l / la 

Presidente concede la parola al / la Consigl iere/a successivo/a 

o,  in assenza di  u l ter ior i  iscr i t t i /e,  chiude la discussione.  

3.  I l / la Consigl iere/a che ha esauri to i l  propr io tempo a 

disposiz ione può fare r ichiesta di  ot tenere  al t r i  c inque minut i  

per l ’esposiz ione. I l / la Presidente può concedere tale 
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estensione e, in caso negat ivo, può essere concessa se i  2/3 

dei /del le Consigl ier i /e present i  sono favorevol i  a ta le  

estensione.  

 

4.  I / le consigl ier i /e par lano in piedi  dal la propr ia postazione, 

dir igendo sempre la parola al l ’ intero  Consigl io,  e non sono 

ammessi  dialoghi .  A seconda del la conformazione del l ’aula,  

i l / la Presidente  può concedere che i / le Consigl ier i /e par l ino 

da sedut i .  

 

5.  I l / la Consigl iere/a può par lare una seconda vol ta,  nel  corso 

del la discussione, sul lo stesso  argomento, per un tempo 

massimo di  c inque minut i ,  fat to salvo i l  d isposto del  comma 3 

del  presente art icolo.  

 

6.  I /Le Consigl ier i /e  hanno i l  d i r i t to di  intervenire nel  corso 

del la discussione per fat to personale,  anche se hanno 

ef fet tuato già i  due intervent i  previst i .  

 

7.  A nessun Consigl iere/a è permesso interrompere chi  par la,  

t ranne che al / la Presidente,  per un r ichiamo al  Regolamento. 

 

8. Quando sul l ’argomento in discussione non vi  s iano al t r i /e 

Consigl ier i /e iscr i t t i /e a par lare,  i l / la  Presidente dichiara 

chiusa la discussione stessa.  
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9.  Subi to dopo è consent i ta la repl ica al / la Presidente e,  nel  

caso di  proposte consi l iar i  e di  mozioni ,  a l / la Consigl iere/a 

proponente.  

 

10. Di  segui to possono essere espresse le dichiarazione di  

voto da parte di  un/a Consigl iere/a per  Gruppo. I l /La 

Consigl iere/a che vogl ia espr imersi  in di f formità dal  propr io 

gruppo, ha comunque facol tà di  ef fet tuare la propr ia 

dichiarazione di  voto.  

 

11. I l  tempo concesso per queste dichiarazioni  non può 

superare i  c inque minut i  per c iascun  Consigl iere/a.  

 

Ci  sono osservazioni? Prego consigl iera Mercur io  

Parla Mercurio (F.I . ) :  Secondo me, i l  tempo non può essere 

r idotto ai  5 minut i !  Perché i l  Consigl io è sovrano e bisogna 

dire. . .  (****)  Sul quest ion t ime andava bene i l  tempo, ma non 

sul la seduta Consi l iare.  5 minut i . . .  per avere la seconda 

parola,  dobbiamo aspettare che i l  Consigl io vot i . . .  Ma 

insomma! Non è più un Consigl io Municipale!  (****)  Leviamo 

le funzioni  ai  Consigl ier i !  Vanno cassat i  i l  comma 2,3 e r iv isto 

i l  9!  

Parla i l  Presidente :  Prego consigl iere Biancof iore.  
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Parla Biancofiore (S.E.L.) :  Abbiamo perso due sedute per 

questa cosa! Direi ,  che è stato già di scusso.. .  Ora, 

naturalmente, possiamo mettere in discussione tut to,  però, c i  

fu una discussione abbastanza approfondi ta su quest i  fat t i .  

Parla i l  Presidente :  Scusate, tornerei  indietro,  perché, 

prel iminarmente, giusto per un fat to  di . . .  Vogl iamo 

regolamentare, al lora regolament iamo! Vorrei  regolamentare  

anche, c ioè inser i re questo per iodo: che i  Consigl ier i  d i  

Municipio,  prendono posto nel l 'aula Consi l iare con i l  gruppo 

di  appartenenza,  ove r ichiesto da almeno un gruppo, 

l 'at t r ibuzione in iz ia le dei  post i ,  v iene effet tuata dal  Presidente 

sent i ta la conferenza dei  capigruppo. L 'ordine è quel lo,  

b isogna sedersi  in base ai  gruppi ,  ecc.. .  Io propongo di  

inser i re questo punto, per un fat to di  forma, andrebbe fat to 

così!  Io propongo di  aggiungere un comma: i  Consiglieri  di  

Municipio, prendono posto nell 'aula Consil iare con i l  

gruppo di appartenenza, ove richiesto da almeno un 

gruppo, l 'attribuzione iniziale dei posti ,  viene effettuata 

dal Presidente sentita la conferenza dei capigruppo .  

Pongo in votazione questa r ichiesta.  Chi  è d 'accordo, alz i  la 

mano. 12 favorevol i  (Par is i ,  Sciacovel l i ,  De Marzo, Zaccaria,  

Biancof iore,  Batt ista,  Leonett i ,  Paparel la,  Carel l i ,  Mercur io,  

Impedovo, Santorsola).  Chi  è contrar io? Nessuno. Chi s i  

ast iene? 4 astenut i  (Viscigl ia,  Gri l l i ,  De  Tul l io,  Bozzo).  Viene 

inserito questo comma 0. Poi,  c 'è questa proposta.. .  Prego  
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consigl iere Biancof iore.  

Parla Biancofiore (S.E.L.) :  Propongo la modif ica del  comma 

3, anche sul la scorta di  quanto suggeri to . . .   i l  consigliere, o 

la consigliera , che abbia esaurito i l  proprio tempo a 

disposizione, può fare richiesta di ottenere  altri  5 minuti  

per l 'esposizione. I l  Presidente concede tale estensione.   

Parla i l  Presidente :  Al lora,  c 'è una proposta di  modif ica del  

comma c'è una proposta di  modif ica sel le di  modifica del 

comma 3, dell 'art icolo 26,  così come espl ic i tato dal  

consigl iere Biancof iore.  Chi  è d 'accordo, alz i  la mano. 

Al l 'unanimità dei  present i .   

Poi ,  c 'è una r ichiesta di  cassazione del  comma 5.. .  Prego 

consigl iere Biancof iore.  

Parla Biancofiore (S.E.L.) :  Faccio un proposta, la modif ica 

del  comma 5, del l 'ar t icolo 26, i l  consigliere, la consigliera, 

può parlare una seconda volta nel corso della discussione 

dello stesso argomento, per un tempo massimo di 5 

minuti .  

Parla i l  Presidente :  C'è questa proposta  di  modif ica del  

comma 5, del l 'ar t icolo 26, nei  termini  stabi l i t i  dal  consigl iere 

Biancof iore.  Chi  è d 'accordo, alz i  la mano. Al l 'unanimità dei  

present i .  Comma 5, dell 'art icolo 26, modificato.  
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Articolo 27 

 

Richiesta della parola per fatto personale  

 

1. Cost i tu isce fat to personale l 'essere leso/a nel la propr ia 

condotta o of feso/a o i l  sent i rs i  at t r ibuire  opinioni  d iverse da 

quel le espresse o ancora l ’essere at taccato/a o chiamato/a 

espressamente in causa per quals iasi  mot ivo.  

 

2.  I l / la Consigl iere/a che chiede la parola a questo t i to lo deve 

indicare con esattezza in che cosa  consista i l  fat to personale 

e in meri to decide i l / la Presidente del la seduta.  

 

3.  Se i l / la Consigl iere/a insiste nel la r ichiesta anche dopo la 

pronuncia negat iva del /del la  Presidente, decide i l  Consigl io,  

seduta stante, senza discussione, per alzata di  mano.  

 

4.  E'  in ogni  caso facol tà del /del la Presidente r inviare 

l ' intervento per fat to personale entro i l  termine del la seduta.  

 

5.  Potranno r ispondere a chi  ha preso la parola per fat to 

personale unicamente i  soggett i  a i  qual i  s ia at tr ibui ta la 

responsabi l i tà del l ' incidente. Gl i  intervent i  d i  quest i  u l t imi non 

possono durare più di  3 minut i  mentre i l / la Consigl iere/a che 

ha chiesto e ot tenuto la parola per fat to personale  può 

disporre di  5 minut i  per i l lustrare le propr ie ragioni  od 

osservazioni .  

http://www.michelealtamura.net/


 
Comune di Bari - Municipio I, Verbalizzazione Seduta Consiliare del 30 gennaio 2015 

_____________________________________________________________________ 

www.michelealtamura.net - Tecnologie per la Comunicazione Congressuale - Ruvo di Puglia (Ba) 
Pagina 44 di 92 

 

44 

 

6. Hanno al t resì  facol tà di  chiedere la parola,  per fat to 

personale,  i / le Consigl ier i /e assent i  a l  momento di  

d ichiarazioni  loro r iguardant i ,  r isul tant i  dal  verbale del la 

seduta.   

 

Ci  sono osservazioni? Prego consigl iere Leonett i .  

Parla Leonetti  (P.D.) :  La mia è giusta  un'osservazione di  

carattere operat ivo, i l  dover dist inguere, 3 minut i ,  5 minut i ,  

d iventerebbe un po'  d i f f ic i le nel la gest ione, port iamo tut t i  a 5 

e facciamo una cosa, un tempo un ivoco da poter ut i l izzare nei  

lavor i .  

Parla i l  Presidente :  C'è una proposta di  modif ica del  comma 

5, del l 'ar t icolo 27, modif icando la durata da 3 minut i ,  a 5 

minut i .  Chi  è d 'accordo a questa modif ica, alz i  la mano. 

Al l 'unanimità dei  present i .  

 

 

Articolo 28 

 

Mozione d’ordine  

 

1. I /Le Consigl ier i /e possono presentare mozioni  d ’ordine. 

 

2.  E'  mozione d'ordine i l  r ichiamo al la legge, al lo Statuto o al  

Regolamento ovvero i l  r i l ievo circa i l  modo e l 'ordine con i  

qual i  è stata posta la quest ione in discussione o s i  intende 

procedere al la  votazione.  
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3. I l / la Presidente, ver i f icata l 'ammissibi l i tà,  concede la 

parola al /a l la r ichiedente per l ’ i l lustrazione,  che deve essere 

contenuta nel  tempo massimo di  t re minut i .  Ove la mozione 

d’ordine comport i  la necessi tà di  una decis ione del  Consigl io,  

sono possibi l i  due intervent i ,  uno a favore e uno  contro la 

mozione, con intervent i  l imi tat i  a un massimo di  due minut i  

c iascuno.  

 

Non ci sono osservazioni.  

 

 

Articolo 29 

 

 Emendamenti al l ’ordine del giorno  

 

1. I / le Consigl ier i /e hanno facol tà di  presentare emendamenti  

e sub-emendamenti  a argomenti  al l ’ordine del  giorno oggetto 

di  del iberazione, pr ima del la chiusura del la discussione 

del l ’argomento relat ivo.  

 

2. Per l ’ i l lustrazione di  ogni  emendamento /  sub -

emendamento è concesso un tempo massimo di  c inque 

minut i .  

 

3.  Gl i  emendamenti  /  sub-emendamenti  a l l ’argomento 

al l ’ordine del  giorno devono essere at t inent i  al l ’argomento in 
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t rat tazione. In caso di  d ivergenze in ordine a tale at t inenza, 

decide i l / la  Presidente.  

 

4.  Gl i  emendamenti  e i  sub-emendamenti  debbono essere 

redatt i  per iscr i t to,  c iascuno su un fogl io  dist into,  f i rmat i  e 

consegnat i  a l /a l la Presidente che ne dispone la distr ibuzione.  

 

5.  I l  Presidente del la seduta può, sent i to i l / la Diret tore/ tr ice 

del  Municipio,  d ichiarare inammissibi le  gl i  emendamenti  pr iv i  

d i  ogni  reale portata modif icat iva, ovvero redatt i  in forma 

i rregolare.  

 

6.  I /Le consigl ier i /e possono chiedere una sospensione 

massima di  c inque minut i  del la seduta per  redigere i l  

documento. I l / la Presidente del la seduta può concedere un 

tempo maggiore a  seconda del la complessi tà del l ’argomento 

t rat tato.  

 

7.  Gl i  emendamenti  e i  sub-emendamenti  decadono se al  

momento del la discussione e del la  votazione non è presente 

in aula almeno uno dei /del le proponent i .  

 

8.  Se i l / la pr imo/a f i rmatar io/a r inuncia al  propr io 

emendamento o sub-emendamento, ogni  al t ro/a  Consigl iere/a 

può far lo propr io i l lustrandolo al  Consigl io.   
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9. I  sub-emendamenti  vengono votat i  pr ima del l ’emendamento 

di r i fer imento, a seguire viene  votato l ’emendamento  e,  d i  

seguito,  l ’ordine del  giorno, nel la sua forma or ig inale o in 

quel la emendata.  

 

10. In caso di  p iù emendamenti  a l lo stesso argomento 

al l ’ordine del  giorno, vengono votat i  pr ima  g l i  emendamenti  

soppressivi ,  poi  quel l i  modif icat iv i  e inf ine gl i  aggiunt iv i ,  

sempre r ispettando i l  d isposto del  comma 8 del  presente 

art icolo.  

 

11. Gl i  emendamenti  e i  sub emendamenti  presentat i  su una 

proposta di  del ibera debbono essere  corredat i  dei  parer i  d i  

cui  a l l 'ar t .  49 del  T.U.E.L.,  agg.to al  21.07.2014. Tale parere, 

ove non sia stato r ichiesto prevent ivamente, può essere 

r i lasciato nel  corso del la seduta dal / la Segretar io/a  del  

Consigl io i l / la quale può chiedere la sospensione del la seduta 

al  f ine di  procedere a eventual i  necessari  approfondiment i .  

 

Prego consigl iere Leonett i .  

Parla Leonetti  (P.D.) :  Presidente, ho fort i  t i tubanze, però non 

posso  essere s icuro di  quel lo che sto dicendo , nel  senso che 

i l  sub-emendamento, mi sembra un atto  che non esiste,  in se 

per se! In quanto, nel  momento in cui  c 'è l 'emendamento, s i  

d iscute sul l 'emendamento! Eventual i  migl ior ie,  vengono fat te 
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nel l 'emendamento stesso, che la maggior parte del le vol te 

viene concordato durante le at t iv i tà.  Cioè, fare un 

emendamento a un qualcosa che viene già votato. . .  Se io 

faccio un emendamento , e lo voto,  oramai diventa un testo 

votato,  che assume la legi t t imità del  testo.  Che facciamo 

dopo, ne vot iamo un'al t ro?  Mi sembra una prat ica 

inconsueta.  E forse non credo possa essere real izzata.  Nasce 

un grosso punto interrogat ivo.  

Parla i l  Presidente :  Al lora,  c 'è una proposta di  cassare in 

riferimento al sub-emendamento, contenuto nell 'art icolo 

29 .  Poi ,  c 'è una r ichiesta di  eliminare dall 'art icolo 29, i l  

r i ferimento ai sub-emendamenti .  Chi  è d 'accordo, alz i  la 

mano. Al l 'unanimità dei  present i .  

Poi ,  per quanto r iguarda i l  comma 10.. .  (****)  A quel punto, i l  

comma 9 potrebbe essere modif icato nel  seguente modo: gl i  

emendamenti  vengono votat i  per pr imi,  secondo l 'ordine di  

presentazione e di  segui to l 'ordine del  giorno nel la forma 

or ig inale o quel la emendata. Al lo ra i l  comma 9, viene così 

modif icato:  gli  emendamenti vengono posti  in votazione 

secondo l 'ordine di presentazione, in caso di più 

emendamenti ,  vengono votati  secondo l 'ordine di 

presentazione .  Al lora,  c 'è una proposta di  cassazione del  

comma 9, e contestualmente di  modif ica del  comma 10, in cui  

s i  legga:  in caso di più emendamenti,  al lo stesso 

argomento all 'ordine del giorno, vengono votati  secondo 
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l 'ordine di presentazione .  Al lora,  pongo in votazione la 

cassazione del comma 9, e la modifica del comma 10 ,  nel  

seguente modo:  in caso di più emendamenti,  al lo stesso 

argomento all 'ordine del giorno, gli  stessi vengono votati  

in ordine di presentazione .  Chi  è d 'accordo con questa 

modif ica, alz i  la mano. al l 'unanimità dei  present i .  

Comma 11, Gl i  emendamenti  e i  sub emendamenti  presentat i  

su una proposta di  del ibera debbono essere corredat i  dei  

parer i  d i  cui  a l l 'ar t .  49 del  T.U.E.L.,  agg.to al  21.07.2014. 

Tale parere, ove non sia stato r ichiesto prevent ivamente, può 

essere r i lasciato nel  corso del la seduta dal / la S egretar io/a 

del  Consigl io i l / la quale può chiedere la sospensione del la 

seduta al  f ine di  procedere a eventual i  necessari  

approfondiment i .  Se ogni  vol ta che dobbiamo fare un 

emendamento, serve questo parere.. .  Non facciamo più nul la!  

C'è una richiesta di cassazione del comma 11 ,  

dell 'art icolo 29 .  Chi  è d 'accordo, alz i  la mano. 15 favorevol i  

(Santorsola,  Par is i ,  De Marzo, Zaccaria,  Viscigl ia,  Bozzo, 

Biancof iore,  Batt ista,  Gri l l i ,  De Tul l io,  Leonett i ,  Paparel la,  

Mercur io,  Impedovo, Sciacovel l i ) .  Chi  è contrar io? 1 contrar io 

(Carel l i ) .  Chi  s i  ast iene? Nessuno.  Comma 11, dell 'art icolo 

29, cassato. 
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Articolo 30 

 

Interrogazioni e interpellanze al Sindaco  

 

1. I l  Consigl io municipale può r ivolgere, con propr io at to 

assunto a maggioranza dei  component i  present i  a l la seduta, 

interrogazioni  e interpel lanze al  Sindaco per conoscere se un 

fat to s ia vero,  se un’ informazione sia esatta,  se e qual i  

provvediment i  l ’Amministrazione Comunale abbia  adottato o 

intenda adottare in ordine ad un determinato oggetto.  

 

Non ci sono osservazioni.  

 

Articolo 31 

 Gettone di presenza 

1. Ai  Consigl ier i  municipal i  spetta un gettone di  presenza per 

l ’ef fet t iva partecipazione  esclusivamente al le sedute del  

Consigl io Municipale,  del le Commissioni  Municipal i  

Permanent i  e  del la Commissione Specia le.  

 

2.  Al  f ine del la corresponsione del  gettone di  presenza, per 

“ef fet t iva partecipazione” ai  lavor i  del  Consigl io Municipale,  

del le Commissioni  Municipal i  Permanent i  e del la 

Commissione Speciale  deve intendersi  la partecipazione ad 

almeno tre quart i  del la durata del la seduta.  
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3. I l / la Consigl iere/a che viene espulso dal le sedute, ai  sensi  

del l ’ar t t .  14 comma 2 del  presente  regolamento, perde i l  

d i r i t to al  gettone di  presenza.  

 

4.  La l iquidazione dei  gettoni  d i  presenza è ef fet tuata 

mensi lmente.  

 

Ci  sono al t re osservazioni?  Al lora,  c 'è una proposta che poi  

r inviene da quanto già votato durante la seduta di  ier i ,  d i  

cassazione del  comma 3, relat ivo al l 'ar t icolo 31, chi  è 

d 'accordo, alz i  la mano.. .  Cassazione del  comma 3, in real tà 

der iva dal l 'esi to di  una votazione già ef fet tuata durante la 

seduta di  ier i . . .  Nel  senso che qui  s i  prevede, la mancata 

l iquidazione del  get tone, in caso di  comportament i  gravi .  

Quindi ,  sanzionare questa cosa, però, la votazione effet tuata 

ier i ,  ha dato un r iscontro negat ivo. Quin di  questo comma, 

necessariamente è da cassare. Chi  è d 'accordo.. .  Più  che 

al t ro,  è una presa d'at to del l 'esi to del la votazione di  ier i . . .  

Quindi ,  chi  è d 'accordo,  alz i  la mano.. .  Ripeto, non c 'è un 

problema, è una presa d'at to di  quanto già avvenuto nel l ' esi to 

di  una votazione avvenuta ier i ,  che ha escluso la sanzione 

che era stata paventata,  di  t ipo pecuniar io,  in caso di  

comportament i  gravi .  La votazione di  ier i  ha escluso questo 

t ipo di  sanzione. Per questo, va necessariamente el iminato i l  

comma 3. Quindi ,  dobbiamo votare questa cosa. Chi  è  
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d'accordo, alz i  la mano. Al l 'unanimità dei  present i .  

Parla i l  Presidente :  Prego consigl iere Bozzo.  

Parla Bozza (P.D.) :  Chiedo una modif ica al  comma 2, 

el iminare al  terzo r igo. . .  Mettere i l  punto a "speciale".  

El iminare la quest ione dei  t re quart i . . .  (****)  Al lora 

cassiamolo totalmente!  Al lora,  la proposta di  cassare i l  

comma 2, der iva da una discussione ampia che c 'è stata tra 

tut t i  i  consigl ier i ,  anche pr ima del l ' in iz io del  Consigl io di  oggi ,  

e sopratut to va detto,  anche grazie al le giuste spiegazioni  

che sono venute dal  consigl iere Mercur io,  perché noi  

r ischieremmo con questo comma, di  creare una norma che 

crei  una discr iminazione fra i  var i  consigl ier i ,  a seconda che 

essi  s iano lavorator i  d ipendent i ,  lavorator i  sog gett i  a l la  

giust i f ica,  o l iber i  professionist i .  Anche perché, è opinione 

comune, che la sostanza del  Consigl iere non si  estr inseca nel  

tempo su cui  sta seduto sul la sedia,  ma nel la sostanza del le 

proposte che porta ed elabora durante le commissioni .   

Parla i l  Presidente :  Prego consigl iere Biancof iore.  

Parla Biancofiore  (S.E.L.) :  Al lora,  s iccome anche su questo 

abbiamo ragionato lungamente, dic iamo durante la 

commissione, fermo restando che i l  Presidente Carel l i  e tut ta 

la commissione, abbia inser i to questo  punto,  per una 

quest ione.. .  Propr io per valor izzare  invece, i l  lavoro dei  

consigl ier i ,  s iccome solo gl i  stupidi  non cambiano idea, nel  

senso che ier i ,  par lando con la consigl iera Mercur io e con 
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tut t i  i  Consigl ier i ,  dopo un'al t ra votazione di  un art icolo 

s imi le,  c i  s iamo resi  conto ,  che questo discorso potrebbe 

essere discr iminante nei  confront i  d i  a lcuni  col leghi  

Consigl ier i ,  che hanno un'organizzazione del  lavoro diversa 

da quel la di  d ipendente. Peral t ro,  io chiedo a questo punto.. .  

Perché la ser ietà del  lavoro è af f idata a c iascuno di  noi ,  

credo.. .  L 'organizzazione dei  lavor i  nel le commissioni ,  è 

af f idata ai  President i . . .  Quindi ,  chiedo a questo punto, e 

credo che tut t i  quant i  noi  dobbiamo prenderci  la 

responsabi l i tà di  gest i re al  megl io la quest ione del le  

presenze, la quest ione del la partecipazione. Anche perché, i l  

contr ibuto che può essere dato, anche in un tempo minore, 

dic iamo, può essere più val ido di  quel lo che invece.. .  Sta 

seduto, ma.. .  Quindi ,  anche per r ispetto al  Presidente Carel l i ,  

che ci  teneva molto a questa regola,  la r i f lessione che 

abbiamo fat to è stata questa.. .  I ta lo,  perché, ho detto s iamo 

tut t i  d 'accordo sul la quest ione, dic iamo, del la ser ietà ,  però,  

non avevamo pensato al  momento del la commissione, a 

queste var iant i  d i  sfumature, che però, possono essere 

important i  per qualcuno. Grazie.  

Parla i l  Presidente :  Grazie consigl iere Biancof iore.  Prego 

consigl iere Leonett i .  

Parla Leonetti  (P.D.) :  E'  una sorta di  d ichiarazione di  voto,  

anche perché non vogl io far passare i l  messaggio,  che solo 

chi  ha preso la parola pr ima di  me, è colui . . .  Sono persone 
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che ci  tengono al l 'argomento.. .  L 'argomento interessa molto 

anche me, per le mot ivazioni  hanno detto. . .  Anche io espongo 

la mia approvazione a quanto avete detto voi ,  in quanto, 

secondo me, la partecipazione è nel la qual i tà e non nel la 

quant i tà,  uno può stare due minut i  in commissione e dare un 

val ido contr ibuto ai  lavor i ,  o può stare tante ore in 

commissione e fare tut t 'a l t ro.  Comunque, sono favorevole a 

cassare questo punto, anche perché, noi  in qualche modo, 

dobbiamo mantenere al to l ' immagine di  noi  Consigl ier i ,  che 

non siamo qui  solo ed esclusivamente per percepire i l  gettone 

di  presenza, ma in real tà,  s iamo qui  per assolvere al t r i  

incar ichi .  Poi ,  ne va del la nostra moral i tà,  qualo ra c i  fossero 

le condiz ioni  d i  partecipazione  di  sol i  5,  10 minut i . . .  Come più 

vol te abbiamo chiesto al  d ir igente ,  e presumo non ci  s ia 

nessun t ipo di  parere negat ivo in meri to ,  ognuno di  noi  è 

l ibero di  fare una dichiarazione, e di  dare i  gettoni  d i  

presenza se non l i  r i t iene val id i ,  a l le casse comunal i  e 

andranno in bi lancio per al t re cose posi t ive.  Grazie.  

Parla i l  Presidente :  Prego consigl iere Carel l i .  

Parla Carell i  (Mov. 5 S.) :  Questa ul t ima affermazione di  

Leonett i  equivale a dire  a pensare che babbo natale esiste!  

Quindi ,  per quel lo che mi r iguarda, consent i temi la  battuta,  

(****)  . . .Mi assumo questa responsabi l i tà,  o l t re ad assumere 

la responsabi l i tà di  r icordarvi  pr ima di  tut to,  che anche i l  

Consigl io Comunale discipl ina la retr ibuzione  del  gettone di  
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presenza, obbl igando, t ra vi rgolet te,  i  consigl ier i ,  o almeno 

teor icamente, ad essere present i .  Lo prevede lo statuto 

comunale. . .  Per i l  Consigl io. . .  (****)  Ier i  infat t i ,  mi sono 

dovuto assentare.. .  Per quel lo che r iguarda le commissioni  e 

potremmo fare mi l le esempi ,  d ic iamo, di  quel lo che poi  

ognuno di  noi  interpreta i l  mandato che ha avuto dai  c i t tadini ,  

mettere un vincolo e non solo di  arr ivo,  ma anche 

eventualmente d'usci ta ,  potrebbe essere,  per quel lo che mi 

r iguarda, una soluzione da prendere in considerazione . Mi 

spiego megl io ,  cercando di  essere veloce.. .  Nel  momento in 

cui ,  noi  sappiamo che dobbiamo arr ivare ad un certo orar io  e 

s istematicamente poi ,  magari  questo non viene r ispettato,  

perché solo i  pol i t ic i  hanno la possibi l i tà,  d ic iamo, di  

presentarsi  d ic iamo, con mezz'ora di  r i tardo , se noi  

dovessimo mettere un vincolo minimo di  durata del la 

commissione, e al l ' interno di  questo vincolo,  poi  calcolare i  

t re quart i ,  vado da se che poi  in quel  per iodo, i l  consigl iere 

deve essere presente per t re quart i ,  però,  poi  se la 

commissione dura di  p iù ,  i l  consigl iere che ha la necessi tà  

per lavoro o per al t ro ,  d i  doversi  assentare, comunque 

verrebbe tutelato nel la retr ibuzione del  gettone, e i l  resto dei  

Consigl ier i  potrebbero cont inuare a lavorare. Non so se sono 

stato chiaro.. .  Ipot izzando un paio di  ore,  come vincolo. . .  

(****)  I l  resto sarebbe straordinar io,  io lo intendo perché, 

forse ho uno schema al l ' interno del la mia testa,  i l  resto,  a 
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part i re dal l 'eventuale vincolo di  ore che si  scelgono di  dare al  

lavoro minimo de l le commissioni . . .  (****)  Eventualmente.. .  

Tutto quel lo che sarebbe un surplus, non andrebbe ad 

inf ic iare sul l 'orar io che è prestabi l i to,  e che è quindi  indicato 

per la gest ione del  gettone di  presenza. Cioè, sarebbe i l  

famoso straordinar io.  

Parla i l  Presidente :  Prego consigl iere Leonett i .  

Parla Leonetti  (P.D.) :  Giusto un chiar imento. I l  dover 

stabi l i re,  2 ore di  commissione, s igni f ica dire al  Comune di  

Bar i ,  che da oggi  devi  sobbarcart i  d i  tante ore, per poi  

r isarcire le var ie aziende , i  var i  Consigl ier i  che lavorano in 

al t r i  luoghi .  Quindi ,  non abbiamo portato un  vantaggio al le 

casse comunal i ,  ma abbiamo portato uno svantaggio.  A 

questo aggiungo, ma a secondo i l  parere del  Presidente del la 

commissione speciale,  è più val ido 10 minut i  d i  

col laborazione di  un consigl iere,  val id i ,  costrut t iv i ,  

proposi t iv i ,  o invece due ore di  ozio,  sedut i  a l la sedia a non 

fare niente? Non dobbiamo pensare che i l  gettone deve 

essere solo ed esclusivamente.. .  Perché noi ,  possiamo fare 

anche una cosa, possiamo anche  decidere al l 'unanimità oggi ,  

che tut t i  quant i  noi ,  d ichiar iamo che i  gettoni  non l i  vogl iamo 

più.  Non dobbiamo fare di  questo art icolo,  i l  pretesto per dire 

che noi  s iamo dei  fannul loni ,  che vogl iamo derubare le casse 

comunal i ,  perché così diventa of fensivo verso i l  mot ivo per i l  

quale noi  c i  s iamo candidat i .  I l  d iscorso dei  gettoni ,  ora 
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faccio giusto . . .  Vorrei  r icordare al  Consigl io,  a l  consigl iere 

Carrel l i  che non era con noi ,  però la maggior  parte dei  

Consigl ier i  g ià elet t i ,  s tanno qui  sedut i ,  per un anno  non 

hanno acquis i to  i  gettoni  d i  presenza e invi to i l  consigl iere 

Carel l i  e chi  ha dubbi in meri to,  a prendere i  registr i  d i  

ognuno di  noi ,  e a ver i f icare la costanza con cui  no i  abbiamo 

partecipato al le var ie  commissioni .  Quindi  i l  d iscorso dei  

get toni  d i  presenza, è un incent ivo che la maggior  parte del le 

vol te,  serve solo ed esclusivamente per recuperare quel le che 

sono spese vive, che ognuno di  noi  mant iene.. .  Mantenere i l  

rapporto con i  c i t tadini  ha un costo.. .  Al la par i ,  posso dire 

anche questo, per quale mot ivo .. .  Non per fare popul ismo, 

giusto per r ichiamare i l  part i to o i l  movimento di  cui  fa parte i l  

Consigl iere. . .  Per quale mot ivo i l  Movimento 5 stel le,  che noi  

guardiamo con ammirazione a l ivel lo par lamentare, non r idà 

indietro tut to i l  pacchetto  del le retr ibuzioni  che ha? Questa è 

una mia considerazione.. .  Non vogl io apr i re una discussione 

in meri to!  E'  solo come esempio, non vogl io apr i re una 

discussione! Quindi ,  i l  dover l imitare la partecipazione.. .  

Perché lo so che è nel l ' indole del  5 stel le voler fare q uesta 

cosa qua! Io t i  porto una considerazione ampia.. .  Torniamo a 

quel la dei  par lamentar i ,  colgo i l  consigl io dei  col leghi ,  lascio 

una discussione che potrebbe andare fuor i . . .  Mi r imangio le 

parole in meri to. . .  Però, vogl io veramente sol levare 

un'at tenzione part icolare, i  consigl ier i  qui  present i ,  e ne sono 
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test imoni tant issimi qua, dopo aver lavorato per un anno e 

più,  anche i l  Presidente che al l 'epoca era un Consigl iere 

come noi . . .  Abbiamo lavorato un anno e più,  senza percepire 

nessun gettone di  presenza. La nostra costanza è stata 

uguale.  Quindi ,  questo art icolo,  modif icandolo nei  tempi e non 

nel la qual i tà del la partecipazione, va fortemente a ledere 

quel la che è la nostra professional i tà in ta l  senso, i l  mot ivo 

per cui  c i  s iamo candidat i .  

Parla i l  Presidente :  Ci  sono al t r i  intervent i? Prego 

consigl iere Impedovo.  

Parla Impedovo (F.I . ) :  Presidente, volevo sempl icemente.. .  

Non vogl io essere r ipet i t iva,  volevo solo fare una 

dichiarazione di  voto,  da parte di  noi  Consigl ier i  d i  Forza 

I ta l ia.  Volevo dire,  che  anche noi  s iamo favorevol i  a l la 

cassazione del  comma 2, del l 'ar t icolo 31, cosi  come proposto 

dal  consigl iere Bozzo, in quanto vogl io che venga trasmesso 

al la c i t tadinanza un discorso legato, appunto come ho 

precedentemente detto,  legato al la produtt iv i tà e non al la 

temporal i tà .  Per cui ,  è più  ut i le essere present i  in 

commissione un'ora ,  e presentare del le proposte , e portare 

degl i  intervent i ,  p iut tosto che esserne present i  due, ed essere 

completamente assent i .  Grazie.  

Parla i l  Presidente :  Ci  sono al t r i  intervent i? Prego 

consigl iera Gri l l i .  
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Parla Gril l i  (Decaro per Bari) :  I l  mio intervento, mira sol tanto 

a sottol ineare un aspetto,  c ioè, noi  abbiamo passato molte 

ore nel la discussione di  questo punto al l ' interno del la 

commissione speciale. . .  Io vogl io sol tant o r i levare una cosa, 

che lascia i l  tempo che trova, dato che, ho visto qual  è 

l 'or ientamento degl i  a l t r i  consigl ier i ,  che quando mi s i  d ice 

che in 5 minut i ,  10 minut i ,  c i  può essere un apporto 

determinante, io,  un apporto determinante, in tut te le cose 

che ho fat to nel la mia vi ta,  in 10 minut i  d i  permanenza in 

qualche cosa, in un gruppo di  lavoro, ecc.,  non l 'ho mai 

r i levato! Perché, o qualcuno si  prepara  i l  compit ino a casa, e 

poi  v iene per dare  un apporto determinante, e al lora c i  può 

essere! Ma, 10 minut i  d i  presenza in una commissione, io 

penso che sono veramente pochi ,  per entrare nel  meri to del le 

quest ioni  e dare un apporto determinante. Per cui ,  i l  mio voto 

sarà contrar io.  Grazie.  

Parla i l  Presidente :  Ci  sono al t r i  intervent i? Prego 

consigl iere Santorsola.  

Parla Santorsola (F.I . ) :  Penso sia un fat to psicologico , 

perché le i  da ex insegnante, c i  può insegnare  che quando uno 

studente ha a disposiz ione un intero pomeriggio,  

probabi lmente prende sotto gamba i l  compito,  e fa magari  

quel lo che potrebbe fare uno studente, sapendo di  avere a 

disposiz ione solo un'ora. Anche noi ,  ta lvol ta,  in commissione 

ci  lasciamo anche a degl i  spazi  per noi ,  ma non per questo, 
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come dire,  al la f ine non produciamo. Quindi ,  volevo dire,  

secondo me è un fat to psicologico.  

Parla i l  Presidente :  Ci  sono al t r i  intervent i? Prego 

consigl iere Batt ista.  

Parla Battista (P.D.) :  Come avevamo prevent ivamente.. .  

Come avevamo previsto,  la discussione su quel l 'ar t icolo,  

dic iamo, è vivace, pervade, dic iamo  tut ta la discussione. Noi 

però, dobbiamo uscire un pochett ino da questa logica di . . .  

Quant i f icare, monet izzare una ser ie di  at t iv i tà che vengono 

svol te al l ' interno del  Municipio.  Innanzi tut to,  dobbiamo 

invi tare i l  cont ingentamento prevent ivo del la durata del le 

commissioni ,  perché volevo cogl iere quanto ha detto i l  

consigl iere Gri l l i ,  sul  fat to che alcuni  lavor i  e alcuni  parer i  

che vengono espressi  a l l ' interno del la commissione, sono 

frut to di  lavoro prevent ivo, mi r i fer isco in part icolare ai  

regolament i .  Faccio anche r i fer imento a quel la che  è l 'at t iv i tà  

esterna che svolge la commissione , al  f ine di  rendere sempre 

i  parer i  previst i  dal  v igente regolamento. Faccio r i fer imento 

anche agl i  incontr i  che avvengono attraverso le r ipart iz ioni  e 

gl i  assessorat i ,  per le acquis iz ioni  d i  quel le informazioni  e  

not iz ie ,  che sono necessari  a l l 'espletamento e al l 'espressione 

del  parere. Ora, capi te bene che è di f f ic i le quant i f icare tut to 

questo lavoro, se non fosse al t ro che i l  consigl iere Carel l i ,  c i  

d ice di  r imanere stanzial i  per t re quart i  del la durata totale 

del la commissione. Io vorrei  far  presente che l 'obbl igo di  
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permanenza, al l ' interno di  una commissione,  non 

corr ispondente al la real izzazione di  un lavoro. Un lavoro s i  

espr ime attraverso la real izzazione di  questo parere. Al lora,  

in teor ia io aggiungerei ,  consigl iere Carrel l i ,  che la 

corresponsione del  gettone di  presenza , non deve avvenire 

nel  caso in cui  la commissione , dopo 3 ore d i  d iscussione o di  

permanenza al l ' interno di  un punto,  non si  espr ima. A questo 

punto dovremmo mettere  tant i  d i  quei  palet t i .  Concordo con 

quanto è stato esposto ant ic ipatamente, che la tempist ica,  i l  

tempo non può essere diret tamente proporzionale al  r isul tato .  

Ci  sono contr ibut i ,  che i  s ingol i  danno in maniera 

di f ferenziata r ispetto agl i  a l t r i .  Ed è per questo che i l  get tone 

che percepisce i l  consigl iere di  Municipio ,  st iamo par lando di  

c i f re che sono veramente i r r isor i e,  per quel lo che è i l  tempo 

che ognuno di  noi  dedica a questa  at t iv i tà,  e che sottrae al la 

famigl ia e al  lavoro .. .  Non può essere cont ingentato ,  e 

soprattut to non può essere condiz ionato dal l 'obbl igo di  

restare in commissione, per I  t re quart i  del la durata .  Perché, 

se è pur vero,  che ci  sono dei  casi  in cu i  la partecipazione dei  

consigl ier i  è pur  l imitata nel  tempo, in tempo r idotto ,  b isogna 

anche evidenziare, che ci  sono taluni  Consigl ier i ,  che invece 

amano r imanere per un tempo più lungo al l ' interno del la 

commissione, dando o non dando i l  loro fat t ivo  contr ibuto.  Ciò 

premesso,  voterò a favore per del l 'e l iminazione di  questo  

comma, e sopratut to,  r icorderei  a tut t i ,  a prescindere o meno 
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del l 'e largiz ione del  get tone di  presenza, noi  abbiamo l 'obbl igo 

di  dare conto ai  c i t tadini  che ci  hanno votato .  Grazie.  

Parla i l  Presidente :  Grazie consigl iere Batt ista.  Ci  sono al t r i  

intervent i? Al lora,  pongo in  votazione.. .   Prego consigl iera 

Gri l l i . . .  Siamo in fase votazione!  (****)  

Parla Gril l i  (Decaro per Bari) :  (****)  No, scusa! I l  consigl ier i  

Batt ista ha detto  che si  poteva fare una var iazione, non è 

stato col to questo! Che al  termine del la commissione , se non 

si  era. . .  Capi to bene? 

Parla Battista (P.D.) :  . . .E'  una del le possibi l i tà!  A questo 

punto, dobbiamo dire che uno deve stare i  t re quart i ,  

a l t r iment i  non prende i l  gettone. Io dir ei . . .  

Parla i l  Presidente :  Scusate, è stata formal izzata solo  una 

richiesta di cassazione del comma 2 ,  a l t re proposte, non 

sono state formal izzate! Quindi ,  pongo in votazione questa 

r ichiesta.  Chi  è d 'accordo, alz i  la mano. 12 favorevol i  (Par is i ,  

Sciacovel l i ,  De Marzo, Viscigl ia,  Bozzo, Batt ista,  De Tul l io,  

Leonett i ,  Paparel la, Mercur io,  Impedovo,  Santorsola).  Chi  è 

contrar io? 2 contrar i  (Gri l l i ,  Carel l i ) .  Chi  s i  ast iene? 2 

astenut i  (Zaccar ia,  Biancof iore).   

Parla Leonetti  (P.D.) :  Purtroppo mi è doverosa fare questa  

costatazione, in meri to punto, non è voler essere popul ist i ,  

perché ora, da chi  ha votato contro,  a chi  s i  ast iene, io 

pretenderò di  vedere nel la stanza del  Diret tore,  quando la 

partecipazione sarà di  5,  10 minut i ,  una r ichiesta in cui  v iene 
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data la possibi l i tà al  Consigl iere,  di  rest i tu i re i  soldi  nel le 

casse del  Comune. Perché diventa popul ist ica come cosa, e 

s inceramente, non vorrei  ora passare per l 'arrampicatore  o 

l 'approf i t tatore del la s i tuazione .. .  Qualora (****)  Di  vedere 

aumentare (****)  nel la stanza del  Diret tore,  nul la di  

personale,  par lo in generale. . .  Nel la stanza del  Diret tore ,  

l 'aumento del le r ichieste dei  consigl ier i ,  nel  voler rest i tu i re i l  

get tone di  presenza, quando questo s ia al  d i  sot to dei  5,  10 

minut i .   

Parla i l  Presidente :  Prego consigl iere Biancof iore.  

Parla Biancofiore (S.E.L.) :  Consigl iere Leonett i ,  

innanzi tut to. . .  Se dobbiamo cominciare a par lare,  non 

cominciamo a par lare. . .  Visto che le cose personal i . . .  Al lora,  

le i  non c 'era al  momento in cui  abbiamo discusso questa cosa 

nel  regolamento! Siccome io c 'ero  sempre quando abbiamo 

discusso questa  cosa nel  regolamento, e ho lavorato 

duramente.. .  Ci  s iamo fermati  2 intere sedute nel la 

commissione speciale,  e le i  non c 'era!  Al lora,  per r ispetto a 

un lavoro che è stato fat to ,  io ho espresso quel lo che penso, 

non è una cosa per le te lecamere , perché io ho espresso.. .  

Infat t i  mi sono astenuto.. .  Però r i tengo opportuno, che non si  

faccia quest ione personale,  perché la mia presidenza 

part icolarmente, perché, visto che le i  ha fat to una quest ione 

personale,  la mia presidenza, part icolarmente  del la 

commissione, garant isce sempre, e chi  sta con me in 
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commissione, lo sa, che vengano r ispettate tut te le regole ,  la 

mia astensione, era per un r ispetto al  lavoro che è stato 

fat to. . .  Ier i ,  non ho votato al la cassazione di  tut t i . . .  Quindi  v i  

prego, non mett iamo le quest ioni  personal i ,  cons igl iere 

Leonett i .  

Parla i l  Presidente :  Però, vi  pregherei . . .  Abbiamo già 

votato. . .   Vi  preghiere di  passare ad al t ro!  (****)  D'accordo,  3 

minut i  c iascuno! Guardo l 'orologio!  Prego consigl iere 

Zaccaria.  

Parla Zaccaria  (Decaro Sindaco) :  Mi r ivolgo al  

v icepresidente,  è giusto secondo me, quel lo che le i  ha 

appena detto,  che un consigl iere  può rest i tu i re a sua 

discrezione i l  gettone di  presenza. Mi sono astenuto, perché 

reputo che questo comma virgola del l 'ar t icolo 31, i l  secondo 

comma del l 'ar t icolo 31, non serva a nul la,  perché a un mio 

avviso, deve essere una coscienza, noi  abbiamo una 

coscienza pol i t ica,  quindi  s iamo noi ,  che sappiamo che 

dobbiamo dare un buon apporto al la nostra commissione , e 

che comunque, che siano 5,  10, 20 minut i ,  un'ora,  mezz'ora,  

o t re ore,  comunque si  d ia un apporto. . .  Ed io mi sono 

astenuto,  propr io perché, quel lo che decide i l  Consigl io ,  per 

me è ben fat to.  Quindi ,  qualunque decis ione, sarebbe stata 

giusta. . .  Anche perché, qui  par l iamo dei  soldi  dei  c i t tadini ,  

solo per questo.  
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Parla i l  Presidente :  Possiamo andare ol t re? Scusate 

Consigl ier i ,  le discussioni  le  facciamo dopo! Al lora,  passiamo 

al l 'ar t icolo 32. 

Parla Zaccaria (Decaro Sindaco) :  Dobbiamo fare i l  comma 4 , 

del l 'ar t icolo 31. 

Parla i l  Presidente :  Al lora,  scusate abbiamo concluso questo 

punto! Passiamo al la discussione , al la disamina del l 'ar t icolo 

32.. .  Prego consigl iere Zaccaria.  

Parla Zaccaria (Decaro Sindaco) :  Volevo proporre,  se fosse 

possibi le,  vorrei  indicare un termine perentor io,  per quanto 

concerne i l  comma 4, art icolo 31, ovvero, che la l iquidazione 

dei  gettoni  d i  presenza venga effet tuata,  s i  mensi lmente, ma 

nel la pr ima decade del  mese successivo.  Se fosse possibi le. 

Parla i l  Presidente :  C'è una proposta di  individuare un 

termine per la l iquidazione.. .   

Parla Gril l i  (Decaro per Bari) :  La mot ivazione qual  è?  

Parla Zaccaria (Decaro Sindaco) :  La mot ivazione è che 

questo mese, ad esempio, abbiamo percepi to i l  gettone di  

presenza a f ine mese, i l  gettone di  presenza relat ivo al  mese 

di  d icembre. Solo per questo, per regolament are questa cosa. 

Se si  può fare.  

Parla i l  Presidente :  Ci  sono intervent i? Io vi  ant ic ipo che  

voterò negat ivamente su questa proposta, perché, 

innanzi tut to,  non si  t rat ta di  una corresponsione mensi le 

come se ci  fosse una retr ibuzione con una scadenza, e 
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comunque, bisogna considerare quel l i  che sono i  tempi 

tecnic i  e i  problemi del la ragioneria.  Quindi ,  io darò un voto 

negat ivo a questa proposta. Ci  sono al t r i  intervent i? C'è 

questa proposta presentata dal  Consigl iere Zaccaria,  chi  è 

d 'accordo, alz i  la mano? 3 favorevol i  (Par is i ,  Zaccar ia,  

Sciacovel l i ) .  Chi  è contrar io? 12 contrar i  (De Marzo, Bozzo, 

Biancof iore,  Batt ista,  Gri l l i ,  De Tul l io,  Leonett i ,  Paparel la,  

Carel l i ,  Mercur io,  Impedovo, Santorsola ,  Viscigl ia) .  Chi  s i  

ast iene? Nessuno. La proposta è bocciata.  

Parla i l  Presidente: Prego consigl iere De Marzo. 

Parla De Marzo (Decaro per Bari) :  Volevo dire solo una 

cosa, noi  f in iamo al la f ine del  mese, come accade negl i  a l t r i  

Munic ipi ,  è possibi le mandare le presenze al  Comune, appena 

in iz ia i l  nuovo mese? . . .L i  abbiamo recuperat i  qualche giorno 

fa!  Troppo tempo! (****)  

 

 

Articolo 32 

 

Validità e modalità delle votazioni  

 

1. Dal momento in cui  i l / la Presidente dichiara chiusa la 

discussione /o la fase del le dichiarazioni  di  voto e aperta la 

votazione, questa non può essere interrot ta e non può essere 

concessa la  parola f ino al la proclamazione del  voto,  salvo 

che per un r ichiamo al le disposiz ioni  del  regolamento in 

mater ia di  espressione di  voto.  
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2. Si  procede per appel lo nominale qualora vi  s iano norme 

che lo prevedano o qualora vi  s ia  un’espl ic i ta r ichiesta in ta l  

senso da parte di  a lmeno tre Consigl ier i /e.  In ta le ul t imo caso 

è necessaria una votazione favorevole del  Consigl io a 

maggioranza sempl ice per poter procedere  al la votazione per 

appel lo nominale. 

 

3.  Le votazioni  avvengono in forma palese con vot i  espressi  

per alzata di  mano, salvo i  casi  nei  qual i  s i  d iscuta di  

persone, nei  qual i  la votazione è segreta.  

 

4.  In caso di  votazione palese, è compito del  Presidente 

accertare i  vot i  espressi  a favore o contro  la proposta messa 

in votazione e proclamarne l ’esi to.  

 

5.  In caso di  votazione segreta,  i l / la Presidente fa consegnare  

una scheda a c iascun Consigl iere e  rende note le modal i tà di  

votazione, quindi  ordina l ’appel lo a segui to del  quale 

ciascuno Consigl iere /a deposi ta nel l ’urna la scheda.  

 

6.  In caso di  votazione segreta i l / la Presidente designa due 

Consigl ier i  per le funzioni  di  scrutator i  per lo spogl io e con 

l ’ausi l io di  quest i  accerta e proclama l ’esi to del la votazione .  
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7. Ogni proposta al l ’esame del  Consigl io del  Municipio s i  

intende approvata quando r iport i  la  maggioranza di  vot i  

favorevol i  sui  contrar i ,  fat t i  salvi  i  casi  in cui  s iano r ichieste 

maggioranze qual i f icate. 

 

8.  Qualora una proposta ot tenga par i tà di  vot i  favorevol i  e 

contrar i ,  la stessa si  intende non approvata e va inser i ta per 

una sola vol ta nel l ’ordine del  giorno del  successivo Consigl io.  

 

9.  I l  voto del / la Presidente del  Municipio è computato ai  f in i  

del la determinazione del la  maggioranza necessaria a 

del iberare.  

 

10. Terminata la votaz ione gl i / le scrutator i / t r ic i ,  nominat i /e in 

numero di  due dal /dal la Presidente  per ogni  s ingola 

votazione, uno appartenente al la maggioranza e uno 

al l ’opposiz ione, se  possibi le diversi /e di  vol ta in vol ta,  

procedono al lo spogl io del le schede comunicando al / la 

Presidente i l  r isul tato.  

 

11. Nel l ’ ipotesi  d i  i r regolar i tà e qualora i l  numero di  vot i  

r isul tasse diverso dal  numero dei  votant i ,  i l / la Presidente 

annul la la votazione e ne dispone una nuova. 
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12. In caso di  schede con segni o indicazioni  che possano f ar 

r isal i re al l ’ ident i tà del / la Consigl iere/a,  i l / la Presidente 

annul la la votazione e ne dispone una nuova. 

 

13. Non è possibi le r ipresentare nel  corso del la medesima 

seduta consi l iare un testo o una proposta  su cui  i l  Consigl io 

s i  s ia espresso con voto contrar io.  

 

14. La dichiarazione di  immediata eseguibi l i tà del le 

del iberazioni ,  a i  sensi  di  legge, ha luogo dopo  l 'avvenuta 

approvazione del la del iberazione stessa, con votazione 

separata.  

 

Parla i l  Presidente :Ci  sono osservazioni? Prego Diret tore.  

Parla i l  direttore ing. Paticchio :(****)  

Parla i l  Presidente :  Ci  sono al t re osservazioni? Formulate le 

proposte. Prego Leonett i .  

Parla Leonetti  (P.D.) :  Vorrei  fare questa proposta :  In caso di  

schede, con segni,  indicazioni ,  che possano far r isal i re 

al l ' ident i tà de l  Consigl iere/a,  i l  Presidente annul la la scheda 

relat iva al  voto.   

Parla i l  Presidente :Prego consigl iere Biancof iore.  

Parla Biancofiore (S.E.L.) :  Noi  r i teniamo, c i  s iamo 

consul tat i ,  r i teniamo di  dare la seconda possibi l i tà,  c ioè, di  

inval idare la pr ima vo tazione e di  dare una seconda 
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possibi l i tà.  Se anche dopo la seconda votazione, c 'è di  nuovo  

un' indicazione, qualcosa che caratter izzi  i l  voto,  al lora s i  

annul la solamente la scheda. Presidente,  ponga in votazione 

questa var iazione.  

Parla i l  Presidente :  . . .Mi stanno venendo tant i  dubbi ,  quando 

si  af f rontano queste problematiche.. .  Se io,  per esempio, per 

boicottare una votazione segreta,  metto i l  nome di  chi  vogl io 

votare, poi ,  scr ivo sotto Paparel la,  faccio inval idare la 

votazione, perché ho messo un segno. . .  Che io ho votato 

quel la persona.. .  (****)  Ma la malafede c 'è già dal l ' in iz io!  

(****)  Appunto dico, se io voto e vogl io far inval idare la 

votazione, e mi scr ivo la persona con i l  cognome di  un'al t ro. . .  

Posso far inval idare una votazione! Posso creare que sto t ipo 

di . . .  (****)  A quel  punto, secondo me, credo sia più logico 

inval idare solo quel  voto. . .  Non saprei . . .  (****)  Qua non si  

t rat ta di  segni ,  s i  t rat ta di  r icondurre quel  voto  ad una 

persona in part icolare.. .  (****)  

Parla Biancofiore (S.E.L.) :  Ri t i ro la proposta.  

Parla i l  Presidente :  Quindi ,  qual  è la proposta?  

Parla Leonetti  (P.D.) :  . . .La r i leggo:  In caso di schede con 

segni o indicazioni che possano far risalire al l ’ identità 

del/ la Consigliere/a,  i l / la Presidente annulla la relativa 

scheda .  

Parla i l  Presidente :  C'è una proposta di  modifica al comma 

12, dell 'art icolo 32 .  Chi  è d 'accordo con questa proposta di  

http://www.michelealtamura.net/


 
Comune di Bari - Municipio I, Verbalizzazione Seduta Consiliare del 30 gennaio 2015 

_____________________________________________________________________ 

www.michelealtamura.net - Tecnologie per la Comunicazione Congressuale - Ruvo di Puglia (Ba) 
Pagina 71 di 92 

 

71 

 

modif ica, alz i  la mano. 14 favorevol i  (De Marzo, Viscigl ia,  

Biancof iore,  Batt ista,  Gri l l i ,  De Tul l io,  Leonett i ,  Paparel la,  

Zaccar ia,  Impedovo, Santorsola,  Bozzo, Mercur io,  Carel l i ) .  

Chi  è contrar io? Nessuno. Chi s i  ast iene? 2 astenut i  (Par is i ,  

Sciacovel l i ) .  Comma 12, del l 'ar t icolo 32, modificato.  

 

Articolo 33 

Verbali  delle riunioni  

1. I  verbal i  del le precedent i  sedute devono essere deposi tat i ,  

contestualmente al le relat ive  documentazioni ,  a lmeno 

quarantotto ore pr ima del l ' in iz io del la seduta nel la quale è 

presentata la proposta di  approvazione, e s i  intendono 

approvat i  senza discussione e senza voto se non vi  sono 

osservazioni  o proposte di  ret t i f ica.  

 

2.  I l  verbale deve essere sottoscr i t to dal / la Presidente e 

dal / la Segretar io/a del  Consigl io. 

 

3.  Ogni Consigl iere/a ha dir i t to di  r ichiedere che nel  verbale 

s ia r iportato espl ic i tamente i l  suo voto,  i  mot iv i  del  medesimo 

e ogni  precisazione che egl i  r i tenga opportuna. Ha inol t re 

facol tà di  chiedere che le propr ie dichiarazioni  e quel le di  

a l t r i  intervenut i  nel  d ibatt i to consi l iare s iano  r iportate 

integralmente e non in forma sintet ica. Tal i  r ichieste devono 

avvenire o al  momento  del la scr i t tura del  verbale,  in r iunione, 
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o pr ima del  voto di  approvazione, senza r iapr i re la  

discussione, ne'  entrare in alcun modo nel  meri to del le 

determinazioni  adottate.  

 

4.  I l /La Presidente, se nessuno si  oppone, ver i f icata 

l ’ammissibi l i tà del la dichiarazione da  apportare,  sent i to i l / la 

Segretar io/a verbal izzante, dispone la ret t i f ica.  Al t r iment i  i l  

Consigl io,  sent i to un oratore contro ed uno a favore per non 

più di  c inque minut i  c iascuno, decide per alzata di  mano.  

 

5.  I  verbal i  approvat i  sono a disposiz ione di  chiunque in tenda 

consul tar l i  nel  r ispetto del la  legis lazione vigente sul la 

pubbl ic i tà degl i  at t i .  

 

6. I  verbal i  vengono pubbl icat i  sul l ’Albo Pretor io e nel l ’Albo 

del Municipio.  

 

7.  Degl i  at t i  approvat i  dal  Consigl io viene data comunicazione 

sul  s i to internet del  Municipio /Comune.  

 

Per quanto r iguarda l 'ar t icolo 33, propongo la modif ica, di  

e l iminare la dic i tura  "  e nel l 'a lbo del  Municipio ",  perché non 

esiste l 'a lbo del  Municipio,  esiste solo l 'a lbo pretor io. . .  Poi ,  

c 'è scr i t to successivamente, s i to internet del  Munic ipio. . .  

(****)  Si ,  vengono pubbl icat i .  Al lora,  propongo l 'e l iminazione, 
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al comma 6, dell 'art icolo 33 ,  la parola " e nell 'albo del 

Municipio" ,  perché non esiste.  Chi  è d 'accordo, alz i  la mano. 

Al l 'unanimità dei  present i .  

 

Articolo 34  

Atti  consil iari:  Interrogazioni,  Interpellanze,  Interrogazioni 

a risposta immediata, Question Time 

 

1. Ogni Consigl iere/a può presentare interrogazioni  e/o 

interpel lanze al / l la Presidente del  Municipio.  

 

2. L’ interrogazione è presentata verbalmente o per iscr i t to,  ed 

è relat iva al la necessi tà di  conoscere  se una determinata 

c ircostanza sia vera, se alcuna informazione su un fat to s ia 

pervenuta al /a l la  Presidente del  Municipio o al  Consigl io 

Municipale,  se i l / la Presidente intenda fornire not iz ia al  

Consigl io su determinat i  argomenti  o documenti ,  ovvero abbia 

preso o intenda prendere alcuna  r isoluzione su determinat i  

oggett i .  

 

3. L’ interrogazione può essere anche r ivol ta al / la 

Direttore/ tr ice del  Municipio.  

 

4. L’ interrogazione verbale è la cosiddetta  interrogazione “a 

r isposta immediata”,  e deve essere  preannunciata e prenotata 
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almeno 24 ore pr ima del la seduta, con comunicazione 

sempl ice al / la  Presidente del  Municipio,  formulata in modo 

chiaro e conciso, connotata da urgenza e part icolare  at tual i tà 

pol i t ica.  

 

5. L’ interrogazione verbale viene trat tata in apertura di  

seduta, pr ima di  ogni  al t ro argomento  al l ’Ordine del  Giorno.  

 

6.  I l / la Consigl iere/a ha dieci  minut i  d i  tempo per i l lustrare 

l ’ interrogazione, e i l / la Presidente (o  a l t r i /e da esso/a 

delegat i /e)  ha c inque minut i  d i  tempo per r ispondere. I l /La 

presentatore/tr ice  del l ’ interrogazione ha facol tà di  repl icare 

per non più di  c inque minut i .  

 

7.  La r isposta a una interrogazione verbale può essere 

dif fer i ta,  per l ’eventuale necessi tà di  at t i  is trut tor i ,  o per 

ident i f icare la corret ta r isposta da fornire,  entro sette giorni  

dal la data del la  seduta. Al  f ine di  r ispettare i  tempi,  in 

assenza di  una nuova seduta di  Consigl io Municipale  

nel l ’arco temporale dei  sette giorni ,  la r isposta può essere 

resa in forma scr i t ta.  

 

8. L’ interpel lanza consiste nel la domanda fat ta al / la 

Presidente del  Municipio c i rca i  mot iv i  e gl i  intendiment i  del la 

sua azione su argomenti  che r iguardino diret tamente le 
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funzioni  di  indir izzo,  di  programmazione e di  control lo pol i t ico 

-  amministrat ivo del  Consigl io municipale.  Essa è  presentata 

per iscr i t to.  I l /La presentatore/tr ice del l ’ interrogazione ha 

facol tà di  i l lustrare i l  contenuto del l ’ interpel lanza per non più 

di dieci  minut i  durante i l  Consigl io municipale che segue  

la presentazione del l ’ interpel lanza stess a. 

 

9.  Le interrogazioni  scr i t te e le interpel lanze devono essere 

formulate in modo i l  p iù possibi le  conciso, e dovranno essere 

trasmesse, debi tamente sottoscr i t te,  per let tera,  fax o per 

emai l  PEC, al / la Presidente del  Municipio che deve 

provvedere al l ’ is t rut tor ia del le stesse. 

 

10. Le interrogazioni  e interpel lanze, af f inché ne sia data 

comunicazione al  Consigl io,  sono iscr i t te,  secondo l 'ordine di  

presentazione, nel l 'ordine del  giorno del la pr ima seduta del  

Consigl io  municipale successiva al la loro presentazione, e 

t rat tate in apertura di  seduta.  

 

11. I l / la Presidente del  Municipio,  sent i ta la Conferenza dei  

Capigruppo, può disporre che  determinate sedute s iano 

dedicate in tut to o in parte al lo svolgimento di  interrogazioni  

e interpel lanze; in ta l  caso le  interrogazioni  e le interpel lanze 

sono iscr i t te al l 'ordine del  giorno di  dette sedute, sempre nel  

r ispetto del  termine def in i to nel  precedente comma.  
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12. I l / la Presidente del  Municipio,  o la persona delegata al la 

mater ia cui  s i  r i fer iscono le  interrogazioni  o le interpel lanze, 

deve r ispondere per iscr i t to e in una del le sedute consi l iar i  

successive al la data di  presentazione, entro trenta giorni  

dal la stessa.  

 

13. Se i l / la Consigl iere/a che ha presentato l ’ interrogazione 

scr i t ta o l ’ interpel lanza non è presente in aula al  momento 

del la t rat tazione secondo l ’ iscr iz ione al l ’ordine del  giorno e 

nel r ispetto del  previsto ordine dei  lavor i ,  l ’ interrogazione o 

l ’ interpel lanza verranno iscr i t te al l ’ordine del  giorno  nel la 

seduta successiva. Se permane anche in questa seduta 

l ’assenza del  r ichiedente,  l ’ interrogazione o interpel lanza si  

intende decaduta.  

 

14. I l / la Presidente del  Municipio può disporre che 

interrogazioni  e interpel lanze, relat ive a fat t i  o  argomenti  

ident ic i  o stret tamente connessi ,  s iano trat tate 

congiuntamente. 

 

15. I l  Quest ion Time è una seduta monotematica di  Consigl io 

Municipale,  con cadenza tr imestrale,  in cui  i / le Consigl ier i /e 

pongono del le domande speci f iche al  Presidente del  

Municipio,  r iguardant i  le problematiche che impattano sul la 

c i t tad inanza e sul  terr i tor io del  Municipio stesso.  
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16. Le domande del  Quest ion Time, per r icevere r isposta 

al l ’ interno del la seduta stessa, devono  essere presentate al  

Presidente del  Municipio almeno 5 giorni  pr ima del la seduta.  

 

Alle ore 12.44 entra i l  consigl iere Viggiano (presenti  17)  

Ci sono al t re osservazioni? Io ho da farne qualcuna.  Riguardo 

i l  comma 6,  del l 'ar t icolo 34, a punto c 'è,  i l  consigl iere a 10 

minut i  d i  tempo per i l lustrare l ' interrogazione, e i l  Preside nte 

di  5 minut i  per r ispondere. . .  E mi sembra in iquo. Quindi ,  o 

sono aumentate 10 e 10, o diminui t i  a 5 e  5.  Per quel  che 

r iguarda i l  quest ion t ime, che dic iamo, è un'at t iv i tà che si  

svolge presso i l  Comune, i l  quest ion t ime è r ivol to al  Sindaco 

e al la giunta del  Comune. Ovviamente, questo non dev e 

diventare uno strumento, per cui  mi s i  possono fare le 

domande di  tut t i  i  generi ,  ma devono r iguardare le mater ie di  

esclusiva competenza del  Municipio.  Io propongo di  a l largare 

questo quest ion t ime, al la conferenza.. .  Al  consigl io di  

Presidenza. Vale a dire,  al  Presidente e vicepresidente, e ai  

President i  del le commissioni  permanent i .  (****)  . . .Si ,  però c 'è 

un organo rappresentat ivo, perché i l  quest ion t ime al  

Comune, non è r ivol to al  Sindaco, è r ivol to al  Sindaco e al la 

giunta,  che sono competent i  per mater ia. . .  Cosi  come qui  nel  

Municipio,  c 'è i l  Presidente i l  v icepresidente,  e i  President i  

del le commissioni ,  che sono competent i  per mater ia .  (****)  Io 

faccio questa proposta.. .  Poi ,  vogl io dire ,  v iene messa ai  vot i .   
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Prego vicepresidente Leonett i .  

Alle ore 12.46 entra i l  consigliere Posca (presenti  18)  

Parla Leonetti  (P.D.) :  Io concordo con quel lo che dice i l  

Presidente, nel le  modal i tà . . .  Perché, giustamente, noi  

svolgiamo dei  lavor i  d i  commissione, noi  cerchiamo di  

confrontarci  i l  p iù possibi le con i l  P residente, ma può capi tare 

che alcune tematiche, vengono affrontate in maniera diversa, 

oppure non viene informato tempest ivamente i l  Presidente, e 

quindi  s i  t rova in qualche modo in di f f icol tà  nel  dover  

r ispondere, perché, può essere un argomento con cui  i l  

Presidente di  commissione o i l  Presidente, non ha  avuto i l  

tempo, o per diment icanza, o per al t r i  mot iv i ,  non ha avuto la 

possibi l i tà di  confrontarsi  con i l  P residente. Per cui ,  d i  

conseguenza,  i l  Presidente non potrebbe dare  le giuste 

r isposte. Secondo me, o ut i l izz iamo lo stesso metodo che 

ut i l izza i l  comune di  Bar i ,  v isto che è un qualcosa non 

previsto,  che st iamo aggiungendo, e quindi ,  s icuramente c i  

porterà a del le migl ior ie. . .  E'  una cosa posi t iva . . .   Dove si  da 

manforte al  lavoro del  Presidente, perché comunque, I l  

Presidente, nel  momento in cui  scegl ie i  President i ,  cerca di  

fars i  una squadra come se fosse una sorta di  g iunta,  uno 

strumento val ido, per poter svolgere le stesse funzioni  che 

vengono svol te dal  Comune, al la par i  del  Comune. Q uindi  le 

indicazioni  del  Presidente, potrebbe essere val ida.. .  L 'uf f ic io  

di  Presidenza, e i l  Consigl io di  Presidenza, diventano  
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manforte nel  quest ion t ime. Non è male!  

Parla i l  Presidente :  . . . (****)  No, io ho proposto una modif ica, 

che i l  quest ion t ime, s ia r i vol to al  Presidente e al  Consigl io di  

Presidenza, c ioè, nel  senso che devono r ispondere sul  

quest ion t ime, come i l  Comune.. .  (****)  Questa è una prat ica 

propr ia del  Comune di  Bar i ,  e s i  svolge r ivolgendo domande 

al  Sindaco, e al la Giunta Comunale. Al lora,  per analogia,  

dic iamo, possiamo appl icare lo stesso cr i ter io ,  v isto che 

st iamo ut i l izzando un cr i ter io univoco. Questo è la mia 

proposta! Io propongo di . . .  Veramente, creare una si tuazione 

analoga di  quel lo che avviene al  Comune.. .  (****)  I l  quest ion 

t ime,  viene r ivol to al  Presidente e al  Consigl io di  Presidenza, 

che è composto dal  Vicepresidente e dai  President i  del le 

commissioni  permanent i .  El iminerei  questo r ichiamo al la 

cadenza tr imestrale obbl igator ia,  perché noi  possiamo avere 

del le s i tuazioni  urgent i . . .  Vogl io dire,  lascerei  la  

d iscrezional i tà.  Prego consigl iere Posca.  

Parla Posca (F.I . ) :  Buongiorno a tut t i ,  potremmo formulare ,  

invece, in maniera un po'  d iversa, che forse anche più car ina. 

Possiamo vedere, par lo come cadenza tr imestrale. . .  (****)  

. . . . Invece, con la presenza degl i  assessori ,  tematic i !  

Possiamo invi tare diret tamente.. .  (****)  i l  v icepresidente deve 

r ispondere al  quest ion t ime?  

Alle ore 12.50 esce i l  consigliere Leonetti  (presenti  17)  

Parla i l  Presidente :  Vogl iamo formal izzare una proposta? Io  
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avevo proposto, r iguardo i l  comma 6, di  adeguare, comparare 

i  termini  d i  intervento, cui  c 'era scr i t to,  10 minut i ,  e 10 minut i ,  

quindi  di  renderl i  ugual i . . .  5 minut i ,  e 5 minut i .  Per quel  che 

r iguarda i l  comma 15, avevo proposto di  modif icare la 

dic i tura,  dicendo, anziché le domande devono essere diret te 

unicamente al  Presidente, al  Presidente e al  Consigl io di  

Presidenza, vale a dire,  al  v icepresidente e ai  President i  

del le commissioni  permanent i ,  per analogia con quanto 

avviene in Consigl io Comunale, dove i l  quest ion t ime è r ivol to 

al  Sindaco e al la giunta, se vogl iamo ut i l izzare uno strumento 

che è regolamentato in Consigl io Comunale ,  ed importar lo in 

Municipio.  E comunque, le domande devono r iguardare le 

mater ie di  competenza del  Municipio,  è una cosa impl ic i ta,   

però, vorrei  chiar i r lo.  

Parla Posca (F.I . ) :  Nul la osta in meri to,  però,  io 

r i tenevo.. .  Lo spir i to. . .  Lo r i tenevo forse opportuno.. .  Però, io 

lo metterei  in previs ione, perché ci  sono le tematiche in cui  

abbiamo bisogno di  confrontarci  con l 'assessore competente 

del la giunta, è  un discorso che bene o male ,  se un quest ion 

t ime,  devi  porre dei  quesi t i  a l la giunta , è giusto che 

l 'assessore venga su determinate  tematiche. Possiamo fare 

un quest ion t ime monotematico , ad esempio,  dei  problemi  

del l 'ambiente, viene l 'assessore al l 'ambiente ,  su quel  

monotematico.. .  Possiamo prevederlo. . .  Se poi  non lo 

ut i l izz iamo è un al t ro discorso, però, prevederlo. . .  

http://www.michelealtamura.net/


 
Comune di Bari - Municipio I, Verbalizzazione Seduta Consiliare del 30 gennaio 2015 

_____________________________________________________________________ 

www.michelealtamura.net - Tecnologie per la Comunicazione Congressuale - Ruvo di Puglia (Ba) 
Pagina 81 di 92 

 

81 

 

Parla i l  Presidente :  Chiedo scusa, ma a quel  punto non è più 

quest ion t ime, è monotematica.. .  Su  un determinato 

argomento.. .   

Parla Posca (F.I . ) :  E'  una quest ion t ime del la tematica.. .  

Del l 'assessore delegato. Non siete d 'accordo?  

Parla i l  Presidente :  Non saprei ,  ho del le perplessi tà!  Più che 

al t ro,  è per la t ipologia del lo strumento. (****)  Chiedo scusa, 

però noi ,  st iamo facendo i l  quest ion t ime, ma per mater ie del  

Municipio,  quindi  anche l 'assessore, che cosa ci  deve dire? 

Si ,  c i  può dire qualcosa! Ma r iguarda le nostre competenze!  

Parla Posca (F.I . ) :  Io vorrei  comprendere, credimi,  se poi  è 

ostruzionismo, perché la proposta nasce da quest i  banchi . . .  

Al lora,  o  lo spir i to . . .  (****)  Ma siete voi . . .  Non fate mai un 

discorso col laborat ivo.. .  Bozzo!   Ma i l  d iscorso è molto 

sempl ice, dire di  negare la presenza di  un assessore, che può 

essere.. .  Un esempio molto prat ico, visto che manca la 

prat ic i tà del  cogl iere. . .  Poniamo i l  caso,  la faccenda 

Bel lavista,  è stata  af frontata nel  Consigl io Municipale. . .  In 

questa s i tuazione, un quest ion t ime, o un Consigl io,  in cui  era 

presente l 'assessore, potevamo avere magg ior i  delucidazioni  

in meri to. . .  Ti  sto ponendo i l  Bel lavista,  perché è uno degl i  

argomenti  che abbiamo affrontato. . .  Potrei  af f rontare anche 

l 'assessore al  verde nel la zona del  I  Municipio,  dei  lavor i  

pubbl ic i ,  par lare in queste s i tuazioni ,  che può essere  anche 

un discorso di  programmazione del  bi lancio,  degl i  intervent i  

http://www.michelealtamura.net/


 
Comune di Bari - Municipio I, Verbalizzazione Seduta Consiliare del 30 gennaio 2015 

_____________________________________________________________________ 

www.michelealtamura.net - Tecnologie per la Comunicazione Congressuale - Ruvo di Puglia (Ba) 
Pagina 82 di 92 

 

82 

 

che devono fare, tante al t re proposte. Però, nul la togl ie,  non 

è che mi innamoro! Né ci  tengo ad avere un assessore qui !  La 

mia proposte, era solo per un confronto, non è una mia 

necessi tà avere un'assessore, è un discorso di  avere un 

impegno uff ic ia le,  is t i tuzionale,  impegnando l 'assessore nei  

confront i  del  Municipio.  Questo è lo spir i to del  mio intervento. 

Se poi  non lo sapete cogl iere. . .  Pertanto.. .  Questo era un 

valore aggiunto al  Municip io.   

Parla i l  Presidente :  Ci  sono intervent i? Prego consigl iera De 

Tul l io.  

Parla De Tull io (P.D.) :  Ri tengo che proposta del  consigl iere 

Posca, debba essere considerata ,  anche non relat ivamente  al  

comma 15, del l 'ar t icolo 34, perché nessuno ci  v ieta di  invi tare 

presso i l  Consigl io  gl i  assessori ,  in  meri to agl i  ordini  del  

g iorno di  che vengono stabi l i t i .  Quindi ,  anzi  megl io,  

l 'assessore r isponderà , relat ivamente al  punto del l 'ordine del  

giorno da lu i  indicato ,  evi t iamo anche di  perdere tempo, e 

diamo quel la valenza che è ef fet t ivamente del  quest ion t ime, 

r iportandola così come è al  Consigl io Comunale. Grazie.  

Parla i l  Presidente :  Al lora,  c 'è una proposta di  modif ica al  

comma 6, articolo 34 ,  modif icando la durata di  10 minut i ,  

r iducendola a 5,  par iment i  a quanto viene scr i t to 

successivamente. Riguardo i l  comma 15 ,  c 'è una proposta di 

modifica in cui  le domande speci f iche, vengono diret te al  

Presidente del  Municipio e al  Consigl io di  Presidenza, e s i  
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dice che: riguardanti  le problematiche di competenza del 

Municipio stesso .  Per quel  che r iguarda la cassazione, i l  

r i fer imento e al la scadenza trimestrale .  Chi  è d 'accordo al la 

proposta, alz i  la mano.  10 favorevol i  (Par is i ,  De Marzo,  

Zaccaria,  Viscigl ia,  Bozzo, Biancof iore,  Batt ista,  Paparel la,  

Gri l l i ,  De Tul l io) .  Ch i  è contrar io? 1 contrar io (Carel l i ) .  Chi  s i  

ast iene? 6 astenut i  (Sciacovel l i ,  Posca, Viggiano, Santorsola,  

Impedovo, Mercur io).   

C'è una r ichiesta di  cassazione del  comma 10, del l 'ar t icolo 

34, in cui  s i  d ice:  Le interrogazioni  e interpel lanze, af f inché 

ne sia data comunicazione al  Consigl io,  sono iscr i t te,  

secondo l 'ordine di  presentazione, nel l 'ordine del  giorno del la 

pr ima seduta del  Consigl io municipale successiva al la loro 

presentazione, e trat tate in apertura di  seduta. Chi  è 

d 'accordo, alz i  la mano.  (****)  Prego consigl iere Batt ista.  

Parla Battista (P.D.) :  Presidente, o questo comma viene 

debi tamente cambiato,  modif icato,  perché un a mio avviso, è 

uno strumento potenziale di  danneggiamento o di  boicottaggio 

del  Consigl io Municipale.  Perché, se prevent ivamente un 

Consigl iere volesse evi tare,  o volesse danneggiare, o volesse 

al lungare i  termini  d i  un Consigl io,  potrebbe presentare 30 

interpel lanze scr i t te ,  e secondo quanto scr i t to nel  

regolamento, devono essere trat tate  nel  Consigl io Municipale 

successivo, e addir i t tura in apertura di  seduta . Quindi ,  se io,  

magari  fossi  in malafede , e non volessi  che fossero approvat i  
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dei punt i  inser i t i  a l l 'ordine del  giorno, faccio r i fer imento al  

b i lancio,  o al la approvazione di  opere pubbl iche, io nei  

termini  previst i ,  presenterei  40 interpel lanze che devono 

essere trat tate in discussione  nel  Consigl io successivo. Così 

facendo, io al lungherei  e magari  minerei  la possibi l i tà di  uno 

svolgimento consono e tranqui l lo dei  lavor i  del  Consigl io 

Municipale.  

Parla i l  Presidente :  Ci  sono intervent i? Prego consigl iere 

Posca. 

Parla Posca (F.I . ) :  Sono totalmente contrar io a tale proposta,  

non comprendo questo terrore o paura di  dover avere le 

interrogazioni . . .  Credo che f ino ad oggi ,  non ci  sono state 

interrogazioni  o precedent i  d i  s i tuazioni  del  genere.. .  Se i l  

consigl iere Batt ista,  fa ta le proposta, per essere 

consequenziale,  deve el iminare le comunicazioni  dal  

Consigl io Municipale. . .  Dal  Consigl io Municipale,  to lga le 

interrogazioni ,  perché le interrogazioni  sono le comunicazioni  

che precedono i  lavor i  del  Consigl io Municipale. . .  (****)  Lei  

sta facendo un processo al le intenzioni !  Se le i  ha questo 

terrore di  questo processo al le intenzioni ,  è padrone di  

aver lo!  Lei  è padrone di  fare quel lo che vuole. . .  I l  d iscorso 

al lora,  s ia consequenziale,  to lga le comunicazioni .  Io,  nel le 

comunicazioni ,  posso porre le stesse interrogazioni  invece di  

presentar le!  I l  d iscorso, è un fat to di  opportuni tà!  Voi  

chiaramente, vedete i l  confronto, o la compartecipazione.. .  
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Poi Bozzo dice: tu part i  prevenuto !  O accett i  la mia idea, o 

non c 'è dialogo. Pertanto, non c 'è dialogo.  

Parla i l  Presidente :  Grazie Consigl iere Posca.  Ci  sono 

intervent i? Se non ci  sono al t r i  intervent i ,  pongo in votazione 

la r ichiesta di  cassazione del comma 10, dell 'art icolo 34 .  

Chi  è d 'accordo con la cassazione del  comma 10, alz i  la 

mano. 8 favorevol i  (Viscigl ia,  Par is i ,  De Marzo, Zaccar ia,  

Bozzo, Batt ista,  Biancof iore,  Paparel la).  Chi  è contrar io?  7 

contrar i  (Posca, Viggiano, Santorsola,  Impedovo , Mercur io,  

Carel l i ,  Sciacovel l i ) .  Chi  s i  ast iene? 2 astenut i  (De Tul l io,  

Gri l l i ) .  I l  comma 10, è cassato.   

 

 

Articolo 44 

 

I l / la Presidente del Municipio e le funzioni delegate dal 

Sindaco 

 

1. I l /La Presidente è l ’organo responsabi le 

del l ’amministrazione del  Municipio.  Dist int ivo del / la  

Presidente è la fascia bicolore con i  color i  del la c i t tà di  Bar i ,  

con lo stemma del  Comune e lo  stemma del  Municipio,  

qualora individuato, da portarsi  a t racol la del la spal la destra.  

 

Alle ore 13.05 esce i l  consigliere Biancofiore (presenti  16 )  
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2. Ove delegato/a dal  Sindaco, i l / la Presidente indossa la 

fascia tr icolore di  cui  a l l ’ar t .  50 comma  12 Dlgs. 267/2000.  

 

3.  Eserci ta le funzioni  at t r ibui tegl i / le dal lo Statuto,  dai  

Regolament i  comunal i  nonché le funzioni  delegategl i / le dal  

Sindaco quale Uff ic ia le di  Governo . 

 

4.  In part icolare: 

a.  rappresenta i l  Munic ipio;  

b.  presenta al  propr io Consigl io,  entro tre mesi  dal la pr ima 

seduta, i l  documento  programmatico di  governo del  Municipio;  

c.  è convocato/a per la determinazione degl i  obiet t iv i  

strategic i  del l ’Ente inerent i  i l  terr i tor io;  

d.  dà esecuzione in quanto organo esecut ivo al le decis ioni  

assunte dal  Consigl io,  coadiuvato/a  dal  Consigl io di  

Presidenza;  

e.  sovraintende al  funzionamento dei  serviz i ,  degl i  uf f ic i  e 

del l ’at t iv i tà amministrat iva del  Munic ipio,  fat te salve le 

at tr ibuzioni  del  Dir igente, formulando diret t ive per i l  

conseguimento degl i  indir izz i  programmataci ;  

f .  convoca e presiede i l  Consigl io del  Municipio e la 

Conferenza dei  Capigruppo;  

g.  partecipa al la Conferenza dei  President i  dei  Municipi ,  

al l ’Adunanza generale dei  Consigl i  dei  Municipi  e 

al l ’Osservator io sul  decentramento;  
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h. cura i  rapport i  con l ’Amministrazione comunale e con gl i  

altr i  Ent i  e ne r i fer isce al  Consigl io  del  Municipio;  

i .  segue in col laborazione con gl i  Assessori  comunal i  

competent i ,  l ’at tuazione del le  del iberazioni  del  Consigl io 

comunale inerent i  i l  Munic ipio;  

j .  può essere delegato/a dal  Sindaco a rappresentare i l  

Comune di  Bar i  negl i  organismi di  gest ione di  ent i  pubbl ic i  

che insistano interamente nel  terr i tor io del  Municipio,  qualor a 

previsto dal la legge o dal lo statuto del l ’ente pubbl ico.  

Alle 13.06 escono le consigliere  Mercurio e De Tull io 

(presenti  14) 

5. I l /La Presidente, nel l ’ambito degl i  indir izzi  general i  

del iberat i  dal  Consigl io comunale e dal  Consigl io del  

Municipio,  def in isce i  programmi da real izzare e adotta le 

in iz iat ive necessarie per  l ’at tuazione degl i  indir izzi  medesimi.  

 

6.  I l  Sindaco, nel la sua qual i tà di  uf f ic ia le di  governo, può 

confer i re deleghe al / la Presidente del  Municipio ai  sensi  

del l ’ar t .  54 Dlgs. 267/2000 s.m.i .  indicando nei  provvediment i  

le modal i tà di  eserciz io.  

 

7.  Del le deleghe confer i te dal  Sindaco nel la sua qual i tà di  

uf f ic ia le di  governo viene data, a cura  del  Sindaco stesso, 

comunicazione al  Prefet to.  
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8. Ogni delega può essere in quals iasi  momento  sospesa o 

revocata, anche senza previa di f f ida,  per inadempienza o 

violazione del le prescr iz ioni  f issate nel l ’at to di  confer imento.  

 

9.  La durata in car ica, sost i tuzione, r imozione, cessazione 

decadenza, sospensione e sf iducia del / la  Presidente del  

Municipio è regolamentata dal l ’ar t .  22 del  “Regolamento sul  

decentramento amministrat ivo ist i tut ivo dei  Municipi” .  

Qui avrei  da fare del le osservazioni .  La pr ima r iguarda la  

let tera B, perché non è corret to,  a lmeno nel la 

diz ione.. .  Al lora,  per quel  che r iguarda la let tera b,  qui  c 'è 

stata anche una proposta di  modif ica al  regolamento sul  

decentramento amministrat ivo ,  quindi ,  non so se vogl iamo 

lasciare in sospeso la  cosa. af f inché non c 'è una def in i t i va. . .  

(****)  Sì  anche secondo me.. .  Ad esempio, c i  sono.. .  

Partecipa al la conferenza dei  President i ,  che non e 

menzionata.. .  Insomma, c i  sono del le cose.. .  Non c 'è scr i t to 

nul la di  p iù ,  r ispetto a quel lo che è indicato nel  regolamento e 

nel lo statuto .  Quindi ,  potremmo o cassare diret tamente.. .   

Alle ore 13.13 esce i l  consigliere Posca (presenti  13) 

(****)  Quindi ,  c 'è una proposta di  cassare l 'art icolo 44 ,  in 

quanto,  dic iamo, la f igura è già regolamentata  nel lo statuto ,  

nel  regolamento at tuat ivo dei  Municipi .  Chi  è d 'accordo, alz i  

la mano.  12 favorevol i  (Sciacovel l i ,  De Marzo, Zaccari ,  

Par is i ,  Bozzo, Batt ista,  Gri l l i ,  Paparel la ,  Viscigl ia,  Viggiano, 

http://www.michelealtamura.net/


 
Comune di Bari - Municipio I, Verbalizzazione Seduta Consiliare del 30 gennaio 2015 

_____________________________________________________________________ 

www.michelealtamura.net - Tecnologie per la Comunicazione Congressuale - Ruvo di Puglia (Ba) 
Pagina 89 di 92 

 

89 

 

Santorsola,  Impedovo).  Chi  vota contro? 1 contrar io 

(Carel l i ) .  Chi  s i  ast iene? Nessuno.  

 

Articolo 45 

 

 I l /La Vicepresidente del Municipio  

 

1. I l /La Vice Presidente, nominato /a con le modal i tà di  cui  a l  

comma successivo, sost i tu isce i l  Presidente in caso di  

assenza o impedimento temporaneo, impedimento 

permanente, r imozione,  decesso, decadenza e sospensione 

dal la car ica del  Presidente ai  sensi  del l ’ar t .  142 del  TUEL.  

 

2.  I l  Consigl io del  Municipio,  a maggioranza sempl ice, elegge 

i l  Vice Presidente scegl iendolo tra i  Consigl ier i  e let t i  e ne dà 

comunicazione al  Consigl io nel la pr ima seduta successiva 

ut i le.  

 

3.  La car ica di  Vice Presidente del  Municipio è incompatibi le 

con quel la  di  Presidente di  una quals iasi  Commissione.  

 

Alle ore 15.15 escono i  consiglieri  Viggiano, Sciacovell i ,  

Santorsola (presenti  10) 

Su quest i  art icol i ,  volevo far presente, che ci  sono in at to 

del le modif iche a l ivel lo Comunale, perché ci  sono 

incongruenze con quel la che è la normativa generale.  

(****)  Ma sono modif iche.. .  (****)  Si ,  però sono modif iche che 
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evidenziano del le incongruenze con la legis lazione, con i l  

TUEL.. .   Ci  sono error i  mater ia l i ,  che hanno posto in essere i  

redattor i  del  regolamento, e quindi . . .  Riportare del le diz ioni  

che non sono corret te,  a l la luce di  quel la che è  la normativa,  

mi sembra un errore .   Ci  sono osservazioni? Io proporrei  

l 'abrogazione di  questo art icolo,  come nel  precedente, perché 

c 'è la legis lazione di  r i fer imento, che dis cipl ina in maniera 

puntuale la fat t ispecie.  (****)  Non r ispetto al la f igura del  

v icepresidente, c i  sono degl i  error i  mater ia l i  nel  regolamento, 

che non considerano quel le che sono le discipl ine del  TUEL, 

e quindi  sono error i  mater ia l i  che stanno correggend o. Ad 

esempio, i l  r i fuso , I l  Consigl io del  Municipio,  a maggioranza 

sempl ice, elegge i l  Vice Presidente scegl iendolo tra i  

Consigl ier i  e let t i  e ne dà comunicazione al  Consigl io nel la  

pr ima seduta successiva ut i le .  Non signi f ica niente!  

Parla Carell i  (Mov.  5 S.) :  Presidente, chiedo la ver i f ica del  

numero legale.  

Parla i l  Presidente :  C'è una r ichiesta del  consigl iere Carel l i ,  

d i  ver i f ica del  numero legale.  Prego Diret tore.  
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I I  APPELLO ore 15.17 

 

Cognome e nome 

2.  

Gruppo  P A 

1. Paparella Micaela -  Presidente  Part i to Democratico 

 

X  

2. Leonett i  Lorenzo - vicepresid.  Part i to Democratico 

 

 X 

3. De Tull io Cinzia Part i to Democratico 

 

 X 

4. Batt ista Nicola Part i to Democratico X  

5. Bozzo Antonio Part i to Democratico X  

6. Parisi Francesco Part i to Democratico X  

7. Cassano Vito Part i to Democratico  X 

8. Corcell i  Giuseppe Part i to Democratico  X 

9. De Marzo Nicola Decaro per Bari  X  

10. Gri l l i  Si lvana Decaro per Bari  X  

11. Zaccaria Massimo Decaro Sindaco X  

12. Biancofiore Nicola Sinistra Ecologia e Libertà   X 

13. Viscigl ia Benito Realtà I tal ia  X 

14. Posca Massimo Forza Ital ia  X 

15. Viggiano Giuseppe Forza Ital ia  X 

16. Impedovo Rosaria Forza Ital ia  X 

17. Mercurio Anna Forza Ital ia  X 

18. Santorsola Michele Forza Ital ia  X 

19. Sciacovell i  Michele Nuovo Centrodestra  X 

20. Defrancesco Armando Gruppo Misto  X 

21. Carell i  I talo Movimento Cinque Stel le  X  
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Parla i l  direttore ing. Paticch io :  Procedo al l ’appel lo per la 

ver i f ica del  numero legale.  7  Consigl ier i  present i  su 20, 

escluso i l  Presidente, la seduta non è val ida.  

Parla i l  Presidente :  Al le ore 13.20, la seduta è conclusa.  

 

Chiusura lavori ore 13.20  
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Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

F.to Micaela Paparella 

 IL DIRIGENTE 

F.to Pasquale Paticchio 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

27/05/2015 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 27/05/2015 

 Il Segretario verbalizzante 

Pasquale Paticchio 

 

_______________________________________________________________________________ 
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Bari,  
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